
ВЛАСТЬ Владимир Путин – о мерах поддержки участников СВО, 
граждан на новых территориях России и многодетных 

Школа права

Наталья Козлова

С 
вопроса: «А для каких це-
лей вам нужен кредит?» 
скоро начнут разговор с 

г р а ж да н и н о м  с от руд н и к и 
банков, если он попросит у них 
денег. 

Положение о том, что подоб-
ный интерес к клиенту финан-
сового учреждения должен 
стать обязательным, может по-
явиться в самое ближайшее вре-
мя, если законопроект об этом 
станет полноценным законом. 

Никакого нарушения прав 
человека в подобной постанов-
ке вопроса  нет. Это очередная 
попытка спасти наших граждан 
от телефонных мошенников, ко-
торые буквально вынуждают 
человека бежать  в  банк и 
оформлять кредиты, тут же 
переводя их аферистам. С мо-
шенниками сегодня пытаются 
бороться полицейские, Центро-
банк, но главное слово все-таки 
за законодателями. 

Автор будущего закона — 
зампред Совета по развитию 
цифровой экономики при Сове-
те Федерации Артем Шейкин.

Он рассказал ТАСС, что под-
готовил документ, обязываю-

щий банки при выдаче потреби-
тельского  кредита выяснить 
цель его получения и главное — 
удостовериться, что гражданин 
берет у банка кредит по соб-
ственному желанию, а не под 
чьим-то давлением. 

Идея подобной нормы очень 
правильная, и по большому сче-

ту подобные поправки в законо-
дательство должны были по-
явиться еще вчера.  

Несмотря ни на какие уси-
лия, телефонное мошенниче-
ство, итогом которого становит-

ся кредит и воровство этих де-
нег, победить не удается. Афери-
сты только расширяют свою 
аудиторию за счет самых уязви-
мых — пенсионеров. 

По заявлению автора доку-
мента, он планирует  внести за-
конопроект в Думу уже после 
новогодних праздников. Шей-

кин рассчитывает, что до этого 
времени он успеет то, что поло-
жено по закону, прежде чем вне-
сти проект на рассмотрение де-
путатов, — проконсультировать-
ся со всеми заинтересованными 
ведомствами, получить отзыв 
правительства. По словам сена-
тора, цель документа — «изме-
нить алгоритм предоставления 
потребительских кредитов, 
установить обстоятельные тре-
бования для кредитных учре-
ждений, при неисполнении ко-
торых договор будет считаться 
недействительным». 

Конкретнее, автор предло-
жил дописать Закон «О потре-
бительском кредите (займе)» 
новым положением. По нему, 
если гражданин пришел в банк 
или другую кредитную органи-
зацию для получения потреби-
тельского кредита, там обязаны 
будут выяснить не только цель 
кредита, но и за счет 
чего он планирует его 
возвращать.

Айсель Герейханова

С
татус многодетной 
семьи должен быть 
не региональным, в 
всероссийским; для 
некоторых катего-
рий женщин-заклю-
ченных нужна амни-
стия; а защите прав 
граждан новых тер-

риторий страны нужно уделять 
особое внимание. Эти заявле-
ния прозвучали на традицион-
ной встрече президента Влади-
мира Путина с членами Совета 
по развитию гражданского об-
щества и правам человека 
(СПЧ). Мероприятие ежегодно 
проходит в преддверии Дня 
прав человека, который отмеча-
ется 10 декабря. 

Одно из важнейших и тради-
ционных направлений работы 
Совета — защита социальных 
прав граждан. «В этом году осо-
бое внимание уделялось усло-
виям труда педагогических ра-

ботников. Это и уровень их за-
работной платы, и вопросы по-
вышения престижа учителя, и 
материально-техническая осна-
щенность образовательных ор-
ганизаций», — сказал Владимир 
Путин. 

Президент поручил Совету и 
дальше вести эту тему. Путин 
также отметил  участие право-
защитников в работе по подго-
товке нового единого учебника 
по обществознанию. «Конечно, 
это заслуживает поддержки. 
Считаю, что ваш опыт в области 
защиты прав человека здесь, 
безусловно, востребован», — 
указал глава государства.

Один из главных вопросов, 
которым сегодня занимается 
СПЧ, — это поддержка бойцов 
СВО и их семей. Путин напо-
мнил, как в прошлом году на за-
седании СПЧ как раз обсужда-
лись проблемы адресного со-
провождения участников спе-
цоперации и членов их семей. 
«В этом году создан фонд «За-
щитники Отечества», который 
действует в каждом регионе. 
Надо работать с ним в тесном 
контакте», — поручил глава го-
сударства. Путин отметил, что 
члены СПЧ регулярно бывают 
на Донбассе и в Новороссии и 
поэтому знают о проблемах 

местных жителей. «И прошу вас 
открыто, подробно рассказать о 
проблемах, которые требуют 
дополнительных решений», — 
обратился глава государства к 
участникам встречи. В частно-
сти, в разговоре с Юлией Беле-
ховой, главой группы в СПЧ по 
вопросам, связанным с СВО, 
президент призвал подумать, 
как поддержать женщин, нахо-
дившихся в гражданском браке 
с воинами, погибшими в ходе 
специальной операции.  

Отдельно Путин обратил 
внимание на обеспечение прав 
человека в Новороссии и Дон-
бассе. «Нужно к этому отно-
ситься самым серьезным об-
разом. Это потребует и про-
фессионализма, и настойчиво-
сти, потому что те, кому это не-
выгодно, предпочитают ника-
ких проблем здесь вообще не 
замечать», — поручил глава го-
сударства.

Сразу несколько вопросов 
на встрече касались трудовых 

мигрантов в РФ. Глава СПЧ Ва-
лерий Фадеев отметил, что об-
ширный поток мигрантов со-
здает такие проблемы, как об-
разование этнических анкла-
вов, что опасно нарушает соци-
окультурный баланс в некото-
рых российских городах. 

Путин в ответ заявил, что 
нужно привлекать такие трудо-
вые ресурсы, которые отвеча-
ют интересам российской эко-
номики, это прежде всего. «А 
это значит, что эти люди долж-
ны быть подготовлены с языко-
вой точки зрения,  с  этно-
культурной, должны знать 
наши традиции и так далее, за-
коны, уважать эти законы», — 
указал президент.

Целый комплекс вопросов 
касался проблем в пенитенци-
арной системе, в пра-
воохранительных ор-
ганах. 

ПРАВО Подготовлен законопроект, который помешает 
телефонным мошенникам заставлять людей брать кредиты

Кредит под подозрением
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Владимир Путин проводит встречу 
с членами СПЧ ежегодно в преддве-
рии Дня прав человека.

А К Ц Е Н Т

Один из главных вопросов, 
которым сегодня занимается СПЧ, — 
это поддержка бойцов СВО и их семей

А К Ц Е Н Т

В банках обязаны будут выяснить 
не только цель займа, но и за счет каких 
средств человек планирует его возвра-
щать, и возможные риски заемщика 

Вячеслав Лебедев 
сообщил 
о сокращении 
количества 
арестов в стране

Человек «Мира»: акванавт 
Анатолий Сагалевич 
о безднах океана 
и глубинах духа

Изобретателем года 
признана 
профессор 
из Самары 
Лариса Волова
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КОНФЛИКТ Американский 
Техас сделал еще один шаг 
к независимости от США

«Текзит» 
на горизонте?

Александр Гасюк

Казалось бы «утопическая идея» о выходе Техаса из со-
става США получила практическую путевку в жизнь. 
Как сообщил журнал Newsweek, Техасское национали-
стическое движение (TNM) объявило о том, что собра-
ло достаточное количество подписей под петицией за 
включение вопроса об отделении их штата в избира-
тельные бюллетени на предстоящих в марте 2024 года 
праймериз местного отделения Республиканской пар-
тии США. Таким образом «Текзит» — так сторонники 
развода с Вашингтоном именуют свой план провести 
референдум по этому вопросу — получил хоть и при-
зрачные, но все же шансы повторить британский 
«Брекзит». Сразу поясним — конституция Соединен-
ных Штатов не предусматривает выхода отдельных 
американских регионов из состава страны. И очень 
сложно представить себе Техас в роли Каталонии или 
Шотландии, где люди добились голосования по вопро-
су о независимости. Дело в том, что в американской си-
стеме федерализма для этого нет ни процессуальных 
механизмов, ни каких-либо прецедентов. Есть только 
решение Верховного суда США от 1869 года, строго 
запрещающее одностороннее провозглашение незави-
симости любым штатом. И можно не сомневаться, что 
ФБР пристально отслеживает поползновения 
«внутренних сепаратистов» и готово жестко 
пресечь центробежные тенденции. 

ОТДЫХ  Аренда жилья
на горнолыжных курортах 
подорожала 
на 10 процентов

Склонность
к завышению

Марина Трубилина, Светлана Задера

Стоимость проживания на горнолыжных курортах 
этой зимой выросла на 10% по сравнению с прошлым 
годом, сообщили «РГ» участники рынка. Экономнее 
всего можно остановиться у горных склонов в 
Пермском и Алтайском краях.

Самые популярные в России горнолыжные курорты 
традиционно — Красная Поляна неподалеку от Сочи, Ше-
регеш (Кемеровская область) и Кировск (Мурманская 
область). Также в топ-10, по данным портала «Суточно.
ру», вошли Архыз и Домбай (Карачаево-Черкесия), 
«Горный воздух» около Южно-Сахалинска, Терскол 
(Эльбрус), Белокуриха (Алтайский край), Губаха 
(Пермский край) и Хвалынск (Саратовская область).

«Список популярных курортов не изменился, но 
спрос в этом году очень высокий. Наибольшее число 
заявок приходится на декабрь, хотя сезон 
только начинается», — говорит гендиректор 
сервиса Юрий Кузнецов. 

ГЕОПОЛИТИКА 
Владимир Путин проведет 
переговоры с лидерами 
ОАЭ, Саудовской Аравии 
и Ирана

Смотреть 
на Восток

Дмитрий Гончарук

Сегодня, в среду, Владимир Путин посетит Объединен-
ные Арабские Эмираты и Саудовскую Аравию, а по 
возвращении в Москву в четверг проведет переговоры 
с президентом Ирана Эбрахимом Раиси. Об этом вчера 
рассказал журналистам помощник президента РФ по 
внешнеполитическим вопросам Юрий Ушаков. По его 
мнению, это «концентрированный выстрел» нашей 
страны на международном фланге.

«На церемонии вручения верительных грамот но-
выми послами наш президент подчеркнул, что как бы 
кто ни хотел, но Россия будет вести активную внеш-
нюю политику, причем эта активность будет нарас-
тать, а не уменьшаться. И показательно то, что сейчас 
мы планируем на декабрь», — сказал представитель 
Кремля в начале брифинга.

Ушаков отметил, что контакты с ОАЭ, Саудовской 
Аравией и Ираном особенно актуальны в связи с об-
острившейся ситуацией на Ближнем Востоке — пале-
стино-израильским противостоянием и разразившей-
ся из-за него гуманитарной катастрофой в секторе 
Газа. Он также обратил внимание, что все три 
страны получили приглашения стать членами 
БРИКС с 2024 года. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 06.12.23

Австралийский доллар  60,2978
Азербайджанский манат  53,8719
Армянский драм**  22,7280
Белорусский рубль  28,7344
Болгарский лев  50,8904

Бразильский реал  18,6568
Венгерский форинт** 26,1507
Вон Республики Корея***  69,8462
Вьетнамский донг****  38,2773
Гонконгский доллар  11,7353

Грузинский лари  33,9911
Датская крона  13,3484
Дирхам ОАЭ  24,9373
Доллар США  91,5823
Евро  99,1340

Египетский фунт*  29,6506
Индийская рупия* 10,9821
Индонезийская рупия**** 59,2919
Казахстанский тенге** 19,8518
Канадский доллар  67,6333

Катарский риал 25,1600
Киргизский сом*  10,2539
Китайский юань 12,8073
Молдавский лей*  51,4643
Новозеландский доллар 56,5154

Новый туркменский манат 26,1664
Норвежская крона*  85,2301
Польский злотый 22,9472
Румынский лей  19,9769
СДР  122,0472

Сербский динар** 84,7604
Сингапурский доллар 68,4063
Таджикский сомони* 83,5841
Таиландский бат*  26,2558
Турецкая лира* 31,7141

Узбекский сум**** 74,6270
Украинская гривна* 25,0647
Фунт стерлингов  115,5036
Чешская крона* 40,8084
Шведская крона*  87,9179

Швейцарский франк  104,8332
Южноафриканский рэнд* 48,6532
Японская иена**  62,2162

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Евгений Водолазкин 
стал победителем 
премии 
«Большая книга» 
за роман «Чагин» 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Председатель 
Верховного суда сообщил 
о сокращении количества 
арестов в стране

Засиживаться 
не позволят

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда РФ Вячеслав Лебедев 
сообщил, что число решений судов о заключении под 
стражу в этом году сократилось. Вместо этого суды 
стали чаще применять альтернативные меры пресече-
ния. Например, домашний арест. Заявление прозвуча-
ло в ходе пленарного заседания Совета судей РФ. Как 
сообщил Вячеслав Лебедев, за 9 месяцев этого года 
арест был назначен судами в отношении 61 тысячи 993 
лиц. Это на 3915 лиц, или на 6 процентов, меньше, чем 
за аналогичный период прошлого года.

«Судами удовлетворено 130 тысяч ходатайств о 
продлении срока содержания под стражей — на 15 421 
ходатайство, или на 11 процентов, меньше, чем за ана-
логичный период прошлого года, — продолжил Вяче-
слав Лебедев. — При этом численность лиц, в отноше-
нии которых судом применена мера пресечения в виде 
домашнего ареста, возросла на 14 процентов».

Он подчеркнул: «Верховный суд РФ уделяет повы-
шенное внимание дальнейшему ограничению при-
менения меры пресечения в виде заключения под стра-
жу». По его данным, в этом году выросло количество 
удовлетворенных судами ходатайств об условно-до-
срочном освобождении. Осужденных начали чаще 
выпускать раньше срока. Также Вячеслав Лебедев 
предложил Совету судей РФ обсудить алгоритм введе-
ния по всей стране возможности обращаться в суды и 
получать решения судов через портал Госуслуг.

Еще одна новость: Верховный суд РФ подготовит за-
конопроект об упрощении банкротных процедур. Как 
сообщил Вячеслав Лебедев, будет предложено уни-
фицировать сроки обжалования судебных актов обо-
собленных споров и повысить сумму задолженности 
юрлица, при которой может быть возбуждено дело о 
банкротстве.

В пленарном заседании Совета судей РФ принял 
участие председатель Госдумы Вячеслав Володин. Он 
отметил существенный вклад председателя Верховно-
го суда РФ Вячеслава Лебедева в становление и разви-
тие отечественной судебной системы. Спикер Госду-
мы наградил председателя Верховного суда почетным 
знаком Государственной Думы «За заслуги в развитии 
парламентаризма».  

Смотреть 
на Восток

Однодневная поездка Владимира Путина на 
Аравийский полуостров начнется с ОАЭ, где 
он проведет переговоры с президентом Му-

хаммедом Бен Заидом Аль Нахайяном. Это уже вторая 
их встреча в этом году, предыдущая состоялась в июне 
на полях Петербургского международного экономиче-
ского форума. Лидеры предметно рассмотрят ключе-
вые аспекты двустороннего торгового сотрудничества, 
которое сейчас находится на подъеме. 

ОАЭ сейчас выступают как главный внешнеэко-
номический партнер России в арабском мире. Так, 
в прошлом году взаимный товарооборот достиг ре-
кордных 9 миллиардов долларов, а за январь — сен-
тябрь 2023-го уже вышел на отметку в 8,8 миллиар-
да, прибавив 63 процента. По оценке Ушакова, этому 
способствует работа межправкомиссии во главе с ви-
це-премьером Денисом Мантуровым.

Перспектив-
ные проекты с Эми-
ратами прораба-
тываются в авто-
мобилестроении, 
гражданском авиа-
строении, метал-
лургии, возобнов-
ляемой энергети-
ке, фармацевтике 
и цифровых тех-
нологиях. По сло-
вам представителя 
Кремля, приоритетное внимание участники перего-
воров уделят сотрудничеству в области энергетики, 
причем как в двустороннем формате, так и в рамках 
«ОПЕК плюс».

Следующая точка — Эр-Рияд, где Путин встретит-
ся с наследным принцем, председателем Совета мини-
стров Королевства Саудовская Аравия Мухаммедом 
Бен Сальманом Аль Саудом. Это их первая встреча в 
2023 году, но налажен регулярный контакт по телефо-
ну. Товарооборот между Россией и Саудовской Арави-
ей за январь — сентябрь увеличился на 4,8 процента и 
составил 1,35 миллиарда долларов. Межправкомис-
сия, которую возглавляет Александр Новак, заседа-
ла совсем недавно — в октябре на полях форума «Рос-
сийская энергетическая неделя». Как перспективные 
направления сотрудничества выделены сельское хо-
зяйство, энергетика, промышленность, инвестицион-
ная и космическая сферы. На переговорах предполага-
ется обсудить и работу в формате «ОПЕК плюс». «До-
статочно плотная российско-саудовская координация 
в этом формате является надежной гарантией сохране-
ния стабильной и предсказуемой ситуации на глобаль-
ном нефтяном рынке», — заявил Ушаков. В четверг уже 
в Кремле намечены переговоры с президентом Ирана 
Эбрахимом Раиси. Кроме того, планируется визит в 
Москву президента Венесуэлы Николаса Мадуро. А 25 
декабря в Санкт-Петербурге пройдет заседание Выс-
шего Евразийского экономического совета.  
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Президент России 
обсудит перспек-
тивы сотрудниче-
ства в рамках 
«ОПЕК плюс»

ШКОЛА ПРАВА

Так, ответственный 
секретарь СПЧ Алек-
сандр Точенов расска-

зал, что вопрос необходимо-
сти криминализации понятия 
«пытка» был проработан Со-
ветом. 

В итоге приняты поправки 
в УК, которые вводят такое по-
нятие. Президент призвал дер-
жать на контроле ситуацию с 
пытками в пенитенциарной 
системе, а также правоохрани-
тельных органах и спецслуж-
бах. По его словам, нужно вы-
являть каждый такой уродли-
вый случай. Речь зашла о сроках 
следствия. Комментируя эту 
тему, Путин заявил: «Люди под 
следствием сидят годами до сих 
пор» и «это недопустимо».

Член СПЧ Ева Меркаче-
ва предложила, чтобы дела о 
пытках расследовались не на 
местном региональном уров-
не, а в центральном аппарате 
СК. «Безусловно, вы правы в 
том, что желательно было бы 
посмотреть, продумать вопро-
сы, связанные с материальным 
обеспечением, и наверх можно 
было такие вопросы [переда-
вать], особенно то, что касает-
ся пыток», — согласился глава 
государства. Меркачева также 
предложила объявить амни-
стию для всех женщин, у кото-
рых есть несовершеннолетние 
дети. «Что касается женщин в 
местах лишения свободы, при-
меры, которые вы привели, они 
убедительны, и думаю, что нуж-
но подготовить и принять со-
ответствующее решение, в том 
числе и по амнистии некоторых 
категорий женщин, которые на-
ходятся в местах лишения сво-
боды», — согласился Путин. 

Во время встречи настоятель 
храма Святых Новомучеников 
и Исповедников Российских на 
Бутовском полигоне протоие-
рей Кирилл Каледа обратился к 
президенту с просьбой продлить 
до 2029 года действие государ-
ственной концепции по увекове-
чению жертв политических ре-
прессий. Путин согласился, что 
эта работа должна быть продол-
жена. Президент также подчерк-
нул, что политические репрес-
сии не должны повторяться в 
истории страны. По его словам, 
они нанесли огромный ущерб 
народу и государству.

Еще одна тема — защита прав 
многодетных. Член Совета Ири-
на Боровова призвала прези-
дента федерализировать поня-
тие «многодетная семья». Она 
привела в пример ситуацию, 
что на сегодняшний день мо-
сковское удостоверение много-
детной семьи не позволяет ей 
пользоваться теми же льгота-
ми в других регионах, даже бес-
платной парковкой. «Вы пра-
вы, безусловно, статус должен 
быть, причем он должен быть 
всероссийским, не локальным, 
обязательно над этим подума-
ем», — согласился президент. 
Боровова также предложила 
ввести единое всероссийское 
удостоверение многодетной 
семьи, которое позволит из-
бежать многих бюрократиче-
ских проблем. Владимир Пу-
тин отметил, что можно поду-
мать и о переводе документов о 
многодетности в электронный 
формат.

В заключение Путин по-
благодарил членов СПЧ за ра-
боту. «Вы видите, насколько 
она важна для страны, а может 
быть, еще важнее то, что в ней 
нуждаются конкретные люди, 
которым вы помогаете», — ска-
зал президент.  
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Вячеслав Лебедев подчеркнул: Верховный суд не намерен 
отказываться от дальнейшей гуманизации наказаний. 

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2697664

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин оценил реализацию национальных проектов

Цели абсолютного значения
Владимир Кузьмин

П
ять лет реализации наци-
ональных проектов Рос-
сии дали положитель-

ные результаты практически 
во всех сферах жизни, считает 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Средний уровень до-

стижения текущих задач по ним 
близок к 100 процентам.

Глава правительства провел 
вчера совещание по реализации 
национальных проектов. Глав-
ными задачами дискуссии он 
обозначил рассмотрение клю-
чевых направлений среднесроч-
ных действий правительства и 

подведение предварительных 
итогов за прошедшие пять лет. 
Затем доклад ляжет на стол пре-
зиденту как часть подготовки к 
заседанию Совета по стратеги-
ческому развитию и националь-
ным проектам. Положительные 
изменения затронули практиче-
ски все сферы жизни, ускорили 
социально-экономическое раз-
витие регионов и государства в 
целом, констатировал глава ка-
бинета министров. «Это хоро-
шо видно в том числе по дина-
мике роста валового внутренне-
го продукта. Он увеличивается, 
несмотря на все текущие вызо-
вы», — указал он. Средний уро-
вень достижения текущих задач 
близок к 100 процентам.

В центре внимания всех на-
циональных проектов — гра-
ждане, повышение качества их 
жизни, заявил Мишустин. Пре-
мьер-министр привел некото-
рые результаты работы в со-
циальной сфере. В здравоохра-
нении создано или модернизи-
ровано около 5,5 тысячи меди-
цинских подразделений, вклю-
чая фельдшерско-акушерские 
пункты, амбулатории, отделе-
ния для лечения онкологиче-
ских и сердечно-сосудистых за-

болеваний. «Введены в эксплуа-
тацию 22 современные больни-
цы, а сейчас строится еще 36», 
— подчеркнул премьер. В части 
образования по всей стране 
открылось более одной тыся-
чи новых школ, что дало свы-
ше 670 тысяч ученических мест. 
Около семи тысяч аспирантов 
получили гранты в рамках реа-
лизации научных и научно-тех-
нических проектов. Открыто 
700 лабораторий, в том числе 
под руководством молодых пер-
спективных исследователей. 
«Порядка 600 тысяч граждан 
расселили из непригодного для 
проживания жилья за счет феде-
ральной поддержки и программ 
регионов, — рассказал предсе-
датель правительства. — Благо-
устроены десятки тысяч обще-
ственных территорий». Актив-
но развивается экономическая 

инфраструктура, в том числе 
портовая. Поддержку получил 
малый бизнес, есть результаты 
по повышению производитель-
ности труда и расширению экс-
порта, несмотря на беспреце-
дентные санкции.

На реализацию националь-
ных проектов за пять лет выде-
лили около 21 триллиона руб-
лей. «В текущем году из феде-
рального бюджета направили 
около трех триллионов руб-
лей», — напомнил глава кабми-
на. Год назад президент поручил 
правительству уделить особое 
внимание шести направлени-
ям: расширению сотрудниче-
ства с дружественными стра-
нами, укреплению технологи-
ческого суверенитета, обеспе-
чению финансового суверени-
тета, опережающему развитию 
транспортной, коммунальной 

и социальной инфраструктуры, 
повышению благосостояния 
граждан, защите материнства 
и детства, поддержке семей с 
детьми. «Именно на эти шесть 
пунктов нужно опираться в на-
шей текущей деятельности», — 
потребовал Мишустин.  

ОФИЦИАЛЬНО

Михаил Мишустин утвердил пере-

чень грузов северного завоза пер-

вой категории, которые станут по-

ставлять на Крайний Север в прио-

ритетном порядке. В список во-

шли товары семи категорий: топ-

ливно-энергетические ресурсы, 

горюче-смазочные материалы, со-

циально значимые продоволь-

ственные товары, непродоволь-

ственные товары первой необхо-

димости, лекарства, медицинские 

изделия и специализированные 

продукты лечебного питания. 

Всего около 160 наименований.

Другим постановлением предсе-

датель правительства дал дополни-

тельные возможности для финан-

сирования северного завоза. 

Регионы на закупку и доставку 

приоритетных товаров смогут 

предоставлять бизнесу бюджет-

ные кредиты.

Михаил Мишустин: На реализацию национальных проектов за пять лет 
выделили около 21 триллиона рублей.

А К Ц Е Н Т

В здравоохранении создано 
или модернизировано около 5,5 тысячи 
медицинских подразделений
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ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину представили программу 
воспитательной работы «Движения первых»

Слово за детьми

Владимир Кузьмин

О
бщероссийскому 
общественно-госу-
дарственному дви-
жению детей и мо-
лодежи чуть больше 
года, но, как счита-
ет президент Вла-
димир Путин, оно 
уже состоялось. Те-

перь надо сделать так, чтобы 
его возможности были доступ-
ны повсеместно в России, в том 
числе в Донбассе и Новороссии, 
где националистические укра-
инские власти годами корежили 
сознание местного населения.

Владимир Путин вчера при-
летел в Пятигорск, чтобы прове-
сти заседание наблюдательного 
совета «Движения первых». По 
инициативе детей и при его под-
держке организация была со-
здана в июле 2022 года. Сейчас в 
ней состоят более четырех мил-
лионов человек. Сам президент 
удовлетворен тем, что движе-
ние состоялось. Перед началом 
наблюдательного совета гла-
ву государства познакомили с 
его проектами, среди которых 
есть и «Зарница», и движение 
юных натуралистов. «Все эти 
хорошие, старые традиции, без-
условно, помогают уже ребятам 
и в наше время, молодым людям 
XXI века», — не сомневается Пу-
тин. «Такая преемственность 
поколений, преемственность 
идей очень важна. Чтобы сози-
дать, развиваться нужно, без-
условно, брать все самое луч-
шее, что у нас было, и двигаться, 
безусловно, вперед», — поддер-
жал он взятый курс.

Каждый ребенок может 
найти в организации то, что ему 
по душе, полагает глава госу-

дарства. «В этом есть и ключе-
вой смысл движения, повторю 
еще раз, — помочь детям, под-
росткам, молодым людям рас-
крыть свои способности, силь-
ные стороны, найти свой соб-
ственный путь в жизни. И имен-
но в этом — залог успешного 
будущего нашей страны», — 
заявил Владимир Путин.

По мнению президента, важ-
но, чтобы те возможности, кото-
рые дает «Движение первых», 

были доступны повсеместно 
— и в больших городах, и в ма-
леньких поселках, в том числе 
и для детей из городов Донбас-
са и Новороссии. В новых регио-
нах еще многое предстоит сде-
лать. «Вместе нужно преодо-
левать разрушительное насле-
дие сначала ползучей, а потом 
и открытой, агрессивной наци-
оналистической политики, ко-
торой следовали сменяющие 
друг друга власти в Киеве. Когда 
в учебные программы внедряли 
русофобию, исторические фей-
ки, сеяли рознь между людьми. 
Просто целенаправленно ко-
режили сознание населения — 
и маленького, и взрослого», — 
заявил Путин.

Руководитель «Движения 
первых» Григорий Гуров счи-
тает его новым социальным 

институтом общественно-го-
сударственного воспитания де-
тей и молодежи. Оно появилось, 
по его словам, из-за запроса на 
формирование единого воспи-
тательного пространства стра-
ны. «И наша задача — вовлечь 
в воспитание подрастающего 
поколения все действующие 
институты, связанные с дет-
ством и юностью, так, чтобы 
каждый ребенок, родители, пе-
дагоги чувствовали себя частью 

единого сообщества, разделяю-
щего общие ценности и цели», — 
заявил Гуров.

На заседании наблюдатель-
ного совета была представлена 
программа воспитательной дея-
тельности движения. Работа над 
ней велась на протяжении года. 
Программа ориентирована на 
практику, распространяется на 
внеучебное свободное время, в 
том числе за рамками образова-
тельных организаций, объясни-
ли главе государства. «Это ясные 
и простые формулы воспитания 
гражданина и патриота, которые 
основаны на традиционных рос-
сийских духовно-нравственных 
ценностях, коллективной обще-
ственно значимой деятельно-
сти детей и взрослых и детском 
самоуправлении», — рассказал 
Григорий Гуров. В фундаменте 

программы шесть оснований: 
соавторство — «мы делаем толь-
ко вместе, а не вместо»; преем-
ственность поколений; практи-
ческая польза; воспитание в кол-
лективе — не «я», а «мы вместе»; 
пространство равных возмож-
ностей; воспитание на личном 
примере.

Некоторые участники за-
седания уже думали наперед и 
поднимали вопрос о следующих 
программах по другим направ-
лениям. «Кажется, не преуве-
личим, если скажем, что сего-
дня, наверно, один из главных 
приоритетов — это патриотиче-
ская работа», — заявила руко-
водитель Федерального агент-
ства по делам молодежи Ксе-
ния Разуваева. Она предложила 
создать программу патриоти-
ческого воспитания движения 
и только ждала поддержки со 
стороны президента, чтобы не-
замедлительно со всеми заин-
тересованными ведомствами 
приступить к ее подготовке.

Пока чиновники из мини-
стерств и ведомств, представите-
ли парламента отстаивали перед 
главой государства результаты 
своей привычной бюрократиче-
ской работы за год — причем при-
вычным бюрократическим язы-
ком, — дети оставались детьми. 
Они рассказывали, чем занима-
ются в движении, делились впе-
чатлениями. Впечатления от впе-
чатлений своих детей пытались 
передать родители.

Дети спросили Путина о его 
самом добром воспоминании, 
связанном с семьей. Глава го-
сударства рассказал, что од-
нажды мама поставила его в 
угол. За что — он не признался: 
«Уже не помню». В течение ка-
кого-то времени мама, продол-

жил президент, ходила, грозно 
на него смотрела и спрашива-
ла, будет ли он просить проще-
ния или нет. Концовку истории 
Владимир Путин сначала хотел 
рассказать один на один, но не 
стал испытывать детское терпе-
ние: «Закончилось все тем, что 
она начала меня целовать, сама 
вытащила из этого угла, и этим 
вся история закончилась».

Этот контраст происходяще-
го уловила вице-премьер Татья-
на Голикова. Она, конечно, со-
гласилась, что программа под-
готовлена педагогическим со-
обществом, людьми, которые 
крайне заинтересованы в этом, 
что программа не вызывает во-
просов. «И наверно, ее нужно 
принять, но мне кажется, то, 
что сегодня не прозвучало со-
всем, — это отношение ребят к 
этой программе. Сами-то ребя-
та как к ней относятся: как они 
воспринимают те основные за-
дачи, те принципы и те направ-
ления, которые заложены?» 
— высказала Голикова свои со-
мнения. Должны дети просто 
жить в рамках этой программы 
воспитания, или у них есть ка-
кие-то собственные представле-
ния о том, как движение долж-
но развиваться и что должно 
происходить, задавалась вице-
премьер вопросами. Она под-
держала запуск программы, но 
чтобы на следующем наблюда-
тельном совете «Движения пер-
вых» дети рассказали чиновни-
кам, правильно ли сформулиро-
ваны принципы и правильно ли 
взрослые поставили эти основ-
ные задачи воспитания.  

Руководитель центра «Машук» 
Антон Сериков рассказал президен-
ту о планах развития образователь-
ного комплекса. 

А К Ц Е Н Т

Очень важно, чтобы те возможности, 
которые дает «Движение первых», 
были доступны повсеместно: в больших 
городах и в маленьких поселках
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ФАКТЫ

ДЕНЬГИ НА ПОМОЩЬ УКРАИНЕ КОНЧАЮТСЯ

Иван Петров

В 
Белом доме в Вашингто-
не сообщили, что у США 
к концу года закончатся 

средства для помощи Украине. 
Об этом написало британское 
издание Financial Times (FT). От-
мечается, что администрация 
Джо Байдена уже предупредила 
конгрессменов, что из-за этого 
Россия может добиться успе-
ха на поле боя. «Если конгресс 
продолжит бездействовать, к 
концу года у нас закончатся ре-
сурсы для закупки нового ору-
жия и техники для Украины, а 
также для предоставления тех-
ники из военных запасов США», 
— приводятся в издании слова 
директора административно-
бюджетного управления Белого 
дома Шаланды Янг.

«Прекращение поставок 
оружия и оборудования из США 
ослабит Украину на поле боя, 
увеличив вероятность военных 
побед России», — посетовала 
американская чиновница.

Разногласия в Евросоюзе 
также намекают на то, что Укра-
ина останется без финансовой 
поддержки. Страны ЕС далеки 
от достижения соглашения о 
выделении Киеву 50 млрд евро, 
заявили источники FT, участво-
вавшие в обсуждении.

Неспособность одобрить 
финансирование для Украины 
станет ударом по Киеву после 
провала летнего контрнаступ-
ления, приходят к выводу бри-
танские журналисты.

Накануне стала известна 
еще одна из причин провала 
летнего контрнаступления Во-
оруженных сил Украины. Как 
пишет американская газета 
The Washington Post, ВСУ на-
чали контрнаступление сразу 
на трех направлениях вопреки 
планам учений, прошедших с 
участием военных из США. 

Отмечается, что начатое 
летом 2023 года украинское 
контрнаступление могло зайти 
в тупик из-за того, что командо-
вание ВСУ распылило силы, не 
сконцентрировавшись на од-
ном направлении удара, а так-
же пропустило сроки начала 
контрнаступления. По данным 
газеты, во время планирования 
официальные лица США и Укра-
ины временами резко расходи-
лись во мнениях по поводу стра-
тегии, тактики и сроков.

США выступали за то, чтобы 
сосредоточиться на одном на-
ступлении в южном направле-
нии к Азовскому морю. 

Руководство же Украины по-
лагало, что ВСУ должны атако-
вать в трех отдельных точках 

на 600-мильном фронте: на юг 
в сторону Мелитополя и Бер-
дянска на Азовском море, а так-
же на восток в сторону Арте-
мовска. Эту позицию отстаива-
ли президент Владимир Зелен-
ский и главком ВСУ Валерий За-
лужный. И в конце концов аме-
риканцы уступили.

Газета называет причину, по 
которой ВСУ перенесли контр-
наступление с весны на лето: 
Киев решил, что он не был готов 
без дополнительной подготов-
ки военных и ему не хватало во-
оружения. В Пентагоне же уве-
ряют, что выполнили все обя-
зательства по поставкам. Тем 
не менее высокопоставленный 
украинский военный пожало-
вался газете на то, что много по-
ставленного вооружения было 
актуально в 2022 году, но не для 
нынешних высокотехнологич-
ных сражений. 

Стоит отметить, что за по-
следнее время материал The 
Washington Post стал очередной 
публикацией в западной прессе о 
том, что Москве удается перело-
мить конфликт в свою пользу.  

АРСЕНАЛ

НИ ОДНОЙ ОСЕЧКИ: «САНИ» ГОТОВЫ К ЗИМЕ

Иван Петров

З
адействованные на Угле-
дарском направлении бое-
вых действий артиллери-

сты группировки войск «Вос-
ток» получили модернизиро-
ванные минометные комплек-
сы «Сани». Об этом сообщили в 
министерстве обороны России. 

В состав комплекса входит 
миномет 2Б11 калибра 120 мм, 
колесный ход и средство транс-
портировки на базе автомаши-
ны «Урал-43206», оборудован-
ное специальной лебедкой для 
погрузки-выгрузки миномета.

«Несмотря на то, что новые 
«Сани» прибыли в подразделе-
ния совсем недавно, артиллери-
сты уже неоднократно провери-
ли их в деле», — отметили в воен-
ном ведомстве. 

«Минометы 2023 года выпус-
ка, находятся в идеальном со-
стоянии. Ни разу не подводили, 
ни одной осечки. Стреляют точ-
но», — рассказал командир взво-
да минометной батареи с позыв-
ным Остап.

«Наше дело маленькое: от-
рабатывать по координатам», — 
скромно говорят о своей боевой 
работе в зоне спецоперации ми-
нометчики. Но за этими словами 
стоят важнейшие задачи: под-
держка пехоты в наступлении, 
ликвидация вражеских скла-
дов с боеприпасами, срыв рота-
ции подразделений противни-
ка, разбор по бревнышку укры-
тий, откуда ведется обстрел на-
ших позиций. А 120-мм миномет 
«Сани» — это еще и удобно, ведь 
бойцы могут переносить его с 
места на место.

«Работаем как единый ме-
ханизм: нервы у расчетов же-
лезные. До позиций ВСУ в луч-
шем случае несколько километ-
ров. Но никакой суеты и спешки. 
Военнослужащие обнаружили 
цели, навели минометы и нане-
сли заградительный огонь по ме-
стам размещения военной тех-
ники и укрытиям противника», 
— рассказал командир 120-мм 
миномета «Сани» с позывным 
Змей.

Одним из несомненных плю-
сов работы 120-мм миноме-
тов является их высокая мо-
бильность. Расчет оперативно 

прибывает на место стрельбы, 
открывает огонь по позициям 
противника, а затем максималь-
но быстро сворачивается и ухо-
дит. Время перевода миномета 
из походного положения в бое-
вое составляет около трех минут. 
Поэтому засечь подвижную ми-
нометную группу или нанести 
по ней ответный удар противни-
ку очень сложно.

В военном ведомстве расска-
зали об одном из эпизодов бое-
вой работы российских мино-
метчиков. Разведка Западной 
группировки войск получила 
данные о наращивании сил про-
тивника на одном из направле-
ний. Расчет миномета «Сани» 

совместно с группой авиана-
водчиков выдвинулись на ру-
беж открытия огня. Мобильные 
группы артиллеристов смонти-
ровали орудие на базе высоко-
проходимого грузового авто-
мобиля.

Прибыв на позицию, мино-
метчики оперативно развер-
нули орудие прямо в кузове ав-
томобиля. Стрельба велась од-
новременно по нескольким це-
лям, которые обнаружила раз-
ведка.

Минометчикам приходится 
работать, как говорится, пря-
мо под носом у противника. До 
позиций ВСУ в лучшем случае 
несколько километров. Бойцы 
развернули орудие, с помощью 
беспилотника обнаружили цель. 
Затем провели выверку коорди-
нат и нанесли заградительный 
огонь по местам размещения 
военной техники в лесном мас-
сиве, а также по укрытиям про-
тивника.

Летом этого года пресс-служ-
ба «Ростеха» сообщала о поступ-
лении в войска партии модер-
низированных 120-мм миноме-

тов 2С12А «Сани». Как отмеча-
ли в госкорпорации, минометы 
в ходе боевых действий в зоне 
СВО доказали свою надежность 
и эффективность, потребность 
армии в этом виде вооружений 
очень высока, поэтому выпуск 
будет только наращиваться. Со-
общалось, что войска в этом году 
получат в два раза больше мино-
метов, чем в прошлом.

М и н о м ет н ы й  к о м п л е к с 
2С12А «Сани» может приме-
няться для ведения навесной 
стрельбы по живой силе и враже-
ской технике, расположенных 
как открыто, так и в укрытиях. 
Дальность ведения огня — 9 км, 
темп стрельбы — 15 выстрелов в 

минуту.  Поражение производит-
ся 120-мм осколочно-фугасны-
ми минами. При необходимости 
военнослужащие могут приме-
нять дымовые, осветительные 
и зажигательные боеприпасы, 
а также комплекс управляемо-
го вооружения КМ-8 «Грань», 
который позволяет уничто-
жать неподвижные и движущи-
еся цели первым выстрелом без 
пристрелки.

Генеральный директор произ-
водящего минометы «Сани» 
ЦНИИ «Буревестник» Георгий 
Закаменных ранее называл их 
одними из лучших мировых об-
разцов в данном классе вооруже-
ний. К достоинствам модернизи-
рованных «Саней» он отнес по-
вышенные устойчивость и ско-
рость буксировки.

Минометный комплекс по-
лучил усовершенствованную 
плиту кругового обстрела, бы-
стросъемный стреляющий ме-
ханизм, комплект средств осве-
щения для стрельбы в темное 
время суток, не требующий 
подзарядки, а также ряд других 
улучшений.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот расчет реактивной системы залпового огня БМ-21 «Град» выполняет задачи в интересах группировки войск «Юг». Его приоритетные цели — командные пункты и артиллерийские батареи ВСУ. 

Российские минометы «Сани» наносят эффективное поражение технике и личному составу противника.

А К Ц Е Н Т

Минометы в ходе боевых действий дока-
зали свою надежность и эффектив-
ность, потребность в них очень высока, 
поэтому выпуск будет наращиваться

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ЗЕНИТЧИКИ СБИЛИ ПАРУ ИСТРЕБИТЕЛЕЙ МИГ-29 И ВЕРТОЛЕТ МИ-8

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России 
по понятным причи-
нам не раскрывают 
все тонкости боевой 
работы в зоне специ-
альной военной опе-
рации расчетов на-
ших зенитных ракет-
ных комплексов и си-

стем. Там не вдаются и в подроб-
ности технических характери-
стик используемых подразделе-
ниями ПВО боеприпасов. Одна-
ко факт остается фактом: в по-
следние недели редкий день об-
ходится без доклада ведомства 
о новых уничтоженных нашими 
зенитчиками самолетов и вер-
толетов противника.

Щедро подкинутая Киеву 
западными странами к началу 
так называемого «контрнасту-
па» боевая авиация (главным 
образом истребители, бомбар-
дировщики и штурмовики еще 
советского производства из 
стран бывшего соцлагеря) тает, 
что называется, на глазах. 

К примеру, вчера в Минобо-
роны России сообщили, что в 
течение минувших суток были 
ликвидированы еще три едини-
цы такой техники. 

В районах населенных пунк-
тов Широкое в Днепропет-
ровской области и Березниго-
ватое в Николаевской области 

российские средства ПВО сби-
ли два вражеских истребителя 
МиГ-29. 

А в небе над Песчаным в 
Харьковской области зенитной 
ракетой был уничтожен укра-
инский вертолет Ми-8.

Кроме того, удалось вывести 
из строя 74 беспилотника ВСУ. 
Дроны противника крепко доса-
ждают нашим бойцам на перед-
нем крае. С их помощью киев-
ский режим то и дело пытается 
атаковать объекты на террито-
рии России. 

Поэтому ликвидацию тако-
го количества беспилотников 
всего за одни сутки можно счи-
тать большим успехом.

Про систематические подле-
ты вражеских дронов к нашим 
городам информации, к сожа-
лению, хватает. Такие беспилот-
ники, как правило, сбивают или 
подавляют средствами радио-
электронной борьбы. 

Лишь в отдельных случа-

ях они достигают своих целей.  
И то, как правило, в виде об-
ломков.

Тем не менее противник 
вновь и вновь идет на провока-
ции с использованием дронов. 
Чаще всего подобные случаи 
фиксируют в районе Крыма и 
прилегающих к нему акватори-
ях Черного и Азовского морей. 

Вчера Минобороны Рос-
сии дважды информировало о 
подобных инцидентах. 

Из первого сообщения из-
вестно, что в ночь на вторник 
наши дежурные средства ПВО 
уничтожили над водами Азова 
и над территорией полуостро-
ва 2 беспилотника самолетного 
типа и перехватили еще 13.  

В другом сообщении говори-
лось, что 5 декабря около 6.00 
по московскому времени над 
акваторией Азовского моря 
уничтожено четыре и перехва-
чено два украинских беспилот-
ных летательных аппарата. 

Атаковать какие-либо воен-
ные или гражданские объекты 
на территории России всему 
этому рою дронов наши ПВО не 
позволили.

Между тем на линии боево-
го соприкосновения в зоне СВО 
российские войска продолжают 
методично выводить из строя 
личный состав и технику про-
тивника. А командиры ВСУ, ско-
рее по инерции, чем в надежде 
прорвать наши позиции, броса-
ют своих солдат в новые «мяс-
ные штурмы». 

По данным Минобороны Рос-
сии, за минувшие сутки на раз-
личных направлениях спецопе-
рации неприятель предпринял 
около десятка подобных атак.

 Успеха ВСУ они не принесли. 
Зато принесли свежие потери — 
до 700 боевиков. Почти две тре-
ти из них погибли на Донецком 
и Южно-Донецком направле-
ниях, где сейчас идут наиболее 
ожесточенные бои.

Так, у Новомихайловки и 
Урожайного в ДНР, а также в 
районе Левадного в Запорож-
ской области подразделения 
российской группировки войск 
«Восток» во взаимодействии с 
армейской авиацией и артилле-
рией нанесли огневое пораже-
ние живой силе и технике сразу 
трех бригад ВСУ — 79-й десант-
но-штурмовой, а также 102-й и 
128-й бригад теробороны. 

На Донецком направлении, 
где действует группировка 
войск «Юг», аналогичная ситу-
ация сложилась в районах Бо-
гдановки, Клещеевки и Торецка. 

Там противник безуспешно 
пытался атаковать. Но в ответ 
получил удары по скоплениям 
личного состава. Украинской 
технике тоже досталось.  

В окрестностях Червоной 
Дибровы в ЛНР и в Серебрян-
ском лесничестве (Красно-
лиманское направление) под 
огонь российской артиллерии и 
авиации попали 63-я и 66-я ме-
ханизированные бригады ВСУ.  

В  б о я х  н а  Х е р с о н с к о м 
направлении и в Запорожье 
противник за сутки потерял до 
сотни солдат. 

Та к ж е  б ы л и  п о р а ж е н ы 
четыре бронемашины, четыре 
пикапа, пять автомобилей, 
самоходки М-109 Paladin и 
«Гвоздика», артиллерийская си-
стема М777 производства США 
и орудие «Гиацинт-Б».

Отбить три атаки 43-й меха-
низированной и 57-й мотопе-
хотной бригад ВСУ в районах 
Ивановки и Синьковки в Харь-
ковской области нашим бойцам 
в том числе помогли тяжелые 
огнеметные системы.   

А К Ц Е Н Т

В ночь на вторник наши средства ПВО 
уничтожили над Крымом и Азовским 
морем два беспилотника самолетного 
типа и перехватили еще тринадцать

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КИЕВ ВЕДЕТ ВОЙНУ НА УНИЧТОЖЕНИЕ СВОЕЙ СТРАНЫ
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— Есть смысл вспомнить, какой 

западный арсенал США и их союз-

ники передали киевскому режиму 

с конца декабря по середину мая 

нынешнего года. Это было сделано 

для обеспечения успеха наступле-

ния ВСУ.

Одних только танков Украина по-

лучила больше 300. Из них 120 

польских Т-72 и RT-91 «Тверди» 

(последняя модернизация Т-72). 

Германия выделила 60 своих «Лео-

пардов 2». Британия — 14 танков 

«Челленджер».

Были также поставлены свыше 

400 боевых машин пехоты и бро-

нетранспортеров. США передали 

ВСУ 60 самых современных БМП 

«Бредли» и 90 БТР «Страйкер». 

Немцы расщедрились на 40 бое-

вых машин пехоты «Мардер». Шве-

ция отправила киевскому режиму 

50 новейших БМП CV90. 

Кроме того, вооруженные силы 

Украины получили от НАТО не ме-

нее 800 боевых бронированных 

машин (фактически легких БТР).

Украинскую артиллерию усилили 

как минимум 280 артсистемами (из 

которых 180 — новые самоходные 

установки), реактивными система-

ми залпового огня калибра 155 мм 

и не менее чем 120 артиллерийски-

ми системами.

Военный авиапарк Украины по-

полнился почти 60 самолетами 

МиГ-29 и Су-25, переданными «не-

залежной» Польшей, Болгарией, 

Румынией и другими странами. К 

ним надо добавить 40 вертолетов.

ПВО Украины укрепили двумя бата-

реями зенитных ракетных 

комплексов «Пэтриот», двумя бата-

реями ЗРК NASAMS, не менее чем 

двумя батареями ЗРК IRIS-T (к двум 

уже развернутым), 50 зенитными 

пушечными комплексами «Гепард» 

и не менее чем 2000 переносными 

зенитно-ракетными комплексами 

разного типа. Для борьбы с броне-

машинами ВСУ получили не менее 

4000 противотанковых ракетных 

комплексов разных классов.

Для успешной работы артиллерии 

Украине с января по июнь нынеш-

него года передали не менее 2,5 

миллиона снарядов всех калиб-

ров. Из них больше 2000 относи-

лись к высокоточным артиллерий-

ским боеприпасам типа «Эскали-

бур». Были еще не менее 2000 ра-

кет для реактивной системы зал-

пового огня HIMARS.

Эту мощь «залили» в огромную су-

хопутную группировку ВСУ, насчи-

тывавшую до 30 пехотных, десант-

ных, десантно-штурмовых и гор-

но-штурмовых бригад. Были сфор-

мированы и доукомплектованы до 

полного штата четыре танковые 

бригады и не менее шести артил-

лерийских бригад. Имелись также 

части спецназа и Сил специальных 

операций. Общая численность 

ударной группировки ВСУ достиг-

ла 120 тысяч человек. 

Еще не менее 60 тысяч боевиков 

находились в резерве в составе 

частей территориальной обороны 

и Нацгвардии Украины. Многих 

послали обучаться на полигоны, в 

том числе заграничные.  

Для успеха контрнаступления в 

составе ВСУ сформировали два 

особых ударных корпуса — 9-й и 

10-й. Каждый укомплектовали не 

менее чем восемью бригадами на-

товского образца. Туда же включи-

ли до четырех «пехотных» бригад.  

Два особых корпуса насчитывали 

250 танков, 250 орудий и не менее 

70 западных высокоточных реак-

тивных систем залпового огня. 

Вся эта военная мощь должна 

была гарантировать ВСУ победу 

над «орками» — русскими.

Что киевский режим имеет в ито-

ге. На недавнем совещании ми-

нистр обороны России Сергей 

Шойгу сообщил, что за последние 

полгода (то есть с момента начала 

так называемого украинского 

«контрнаступа») потери ВСУ пре-

высили 125 тысяч человек и 16 ты-

сяч единиц вооружения. 

Как главнокомандующий ВСУ За-

лужный отлично понимает, что 

шансы получить еще раз от Запада 

такую массу техники, вооружения, 

амуниции и боеприпасов — нуле-

вые. В таком количестве у НАТО 

их просто нет! 

Более того, даже если допустить, 

что Запад напряжет все силы и вы-

даст Украине такую помощь, это 

совершенно не изменит ситуацию 

на фронте. Ведь Россия за то же 

время произведет техники, воору-

жения, боеприпасов и амуниции в 

разы больше. 

Вашингтону, Брюсселю и Киеву 

также стоит учесть, что числен-

ность российской армии также по-

стоянно растет — в строй набира-

ют новых контрактников и добро-

вольцев. А вместе со строем рас-

тет обученность и мотивация на-

ших бойцов. Они прекрасно пони-

мают, с кем воюют и что отстаива-

ют на поле боя.

Получается, что война для Украи-

ны и ее вооруженных сил не про-

сто зашла в тупик, как это утвер-

ждает главком ВСУ Залужный. Она 

еще и постепенно «опрокидыва-

ет» страну в ситуацию, которая 

грозит ей уничтожением. 

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Переданная Украине западная бронетехника не помогла ВСУ удачно провести разрекламированное наступление.

— Киев из-за провала 
контрнаступления может 
применить биологическое 
оружие — подробности на сайте
rg.ru/art/2693661
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ ВС объяснил, 
когда супруг теряет долю 
в общей собственности

Чужая 
половина

Наталья Козлова

Верховный суд пересмотрел спор о собственности, на-
житой в браке. И изучил проблемы, возникшие в ходе 
этого спора. Выводы могут быть полезны многим гра-
жданам.

Супруги, будучи в браке, купили квартиру, а потом 
жена подарила ее своей матери. Через несколько лет 
мужа признали банкротом и вернули недвижимость в 
конкурсную массу. Один из кредиторов настаивал, что 
супруга потеряла право на выплату половины стоимо-
сти квартиры после 
заключения дого-
вора дарения. Дело 
изучил  ВС и защи-
тил жену.

А теперь детали 
этого дела. В пери-
од брака супруги 
купили квартиру, 
которую зареги-
стрировали на имя 
жены. Потом реши-
ли, что эту  недви-
жимость по дого-
вору дарения они 
передадут матери жены. После этого события прошло 
три года, и супруга  признали банкротом. Финансо-
вый управляющий оспорила сделку дарения и верну-
ла квартиру в конкурсную массу. Квартиру продали на 
открытых торгах за 10,5 миллиона рублей. Спор заме-
тил портал Право ru.

Кредитор супруга, а это был банк, обратился в  Ар-
битражный суд Новосибирской области, чтобы раз-
решить спор о распределении этих денег. Банк указал, 
что супруга банкрота не имеет права на половину, по-
тому что заключила договор дарения совместной соб-
ственности супругов и тем самым отказалась от сво-
ей доли. А финансовый управляющий настаивала, что 
обязательства должника перед банком не имеют стату-
са общих обязательств супругов. Признанный недей-
ствительным договор дарения не повлек прекращения 
совместной собственности.

Первая инстанция встала на сторону управляюще-
го. Суд сказал, что режим совместной собственности 
супругов на спорное имущество сохраняется после 
признания договора недействительным. Гражданка 
имеет право получить половину денег. К тому же банк 
не смог доказать, что потери из-за совершенных дей-
ствий превышают стоимость имущества, возвращен-
ного в конкурсную массу. 

Банк остался недоволен таким решение и обжало-
вал его. Второй суд решил, что супруга отказалась от 
своей доли в квартире, когда заключила договор даре-
ния. Поэтому отменил решение первой инстанции и 
удовлетворил иск банка. Кассационная инстанция под-
держала эти выводы. Тогда женщина подала жалобу в 
Верховный суд. 

Судебная коллегия по экономическим спорам со-
гласилась с доводами гражданки, отменила решения 
апелляционной и кассационной инстанций, а решение 
АС Новосибирской области оставила в силе.  

*Определение — А 45-3050,2018

ПРАВО Представитель 
администрации Томска 
сообщила в суде, 
что экс-мэр ущерба городу 
не причинял 

Томск 
за Кляйна

Дмитрий Борисов

Неоднозначным заявлением прокурора закончилось 
очередное заседание в суде Томска, где уже больше года 
судят «народного мэра» Ивана Кляйна. 

Напомним, речь в деле против Кляйна идет о приемке 
работ по ремонту улицы Большая Подгорная в Томске, 
который, по мнению следователя, был выполнен с откло-
нениями от нормативов. Мэр, по версии следствия, об 
этом знал, но дал незаконное указание подчиненному 
начальнику гордепартамента подыскать стройконтроль, 
который примет выполненные подрядчиком работы, 
чтобы отчитаться по нацпроекту «Безопасные и каче-
ственные дороги». Ущерб якобы составил 74 миллиона 
рублей. 

Но эту версию 
следствия на оче-
редном заседании 
суда опровергла по-
терпевшая сторона. 
Сотрудница адми-
нистрации Томска, 
сама ранее работав-
шая заместителем 
прокурора города, 
Евгения Малыше-
ва в суде сказала, 
что дорога, согласно 
проверкам контро-
лирующих органов, на 93,4 процента находится в норма-
тивном состоянии. Кроме того, Малышева показала на 
суде, что «сведений о причинении ущерба администра-
ции города от действий Кляйна нет. Данная позиция со-
гласована с новым мэром Дмитрием Махиней». 

И тут, похоже, у прокурора Сваровского, который 
поддерживает обвинение в процессе, сдали нервы. Его 
реакция на такую позицию оказалась, мягко говоря, 
странной. Не стесняясь присутствовавших в зале участ-
ников процесса, сразу после окончания заседания он 
громко бросил в адрес Малышевой: «Не бережет себя 
ваш новый начальник».

Теперь это высказывание обсуждают все журнали-
сты, присутствовавшие на процессе. Вопрос: может ли 
прокурор говорить такие вещи или все-таки это являет-
ся угрозой действующему мэру и превышением долж-
ностных полномочий? Ведь понятно же, что перед гла-
зами у нового мэра дело его предшественника Ивана 
Кляйна, которого сейчас судят, как полагают многие, по 
совершенно надуманному делу, которое нередко даже 
называют «заказным».

К слову, на следующий день Малышева на заседание 
не пришла. Ее заменили на другого представителя адми-
нистрации Герасимова, который узнал о своем назначе-
нии за час до заседания.  

АВТОМОБИЛИ 

Спрос 
на машины 
начал 
снижаться

ВОДИТЕЛИ 
ЗАТОРМОЗИЛИ
Александр Чупров

Спрос на новые машины впер-
вые за многие месяцы показал 
небольшое снижение, что во 
многом вызвано удорожанием 
автокредитов. Обратной сторо-
ной этой негативной тенденции 
стало возвращение предново-
годних распродаж, которые в 
прошлом году не проводились. 

Российский авторынок чет-
вертый месяц подряд превы-
шает 100-тысячную отметку, 
однако если ранее объем про-
даж от месяца к месяцу увели-
чивался, то в ноябре новых ма-
шин было реализовано меньше 
по сравнению с предыдущим 
месяцем. Так, за ноябрь россия-
не приобрели 109,7 тыс. легко-
вых автомобилей, это в 2,1 раза 
выше показателя годичной дав-
ности, однако на 2% меньше, 
чем в октябре, сообщили экс-
перты агентства «Автостат».

Некоторое снижение спро-
са в прошлом месяце обуслов-
лено прежде всего принятым в 
конце октября решением Цен-
тробанка о повышении ключе-
вой ставки на 2 п.п. до 15%. Это 
естественным образом привело 
к удорожанию автокредитов, 
обеспечивающих в текущем 
году порядка 40% всех продаж 
новых автомобилей. В то же 
время негативный эффект от-
части нивелировали возобнов-
ление госпрограммы льготного 
автокредитования и начавшая-
ся стабилизация курса рубля.

«Объемы продаж в ноябре 
обусловлены и отложенным 
спросом, и общим восстановле-
нием рынка», — комментирует 
генеральный директор ГК «Ав-
тодом» Андрей Ольховский.

Генеральный директор ГК 
«АвтоСпецЦентр» Андрей 
Терлюкевич считает, что стаби-
лизация курса рубля наряду с 
возобновлением госпрограм-
мы льготного автокредитова-
ния является положительным 
фактором, который способен 
повлиять на стоимость автомо-
билей. Временное прекращение 
выдачи льготных автокредитов 
до января 2024 года заметно не 
отразится на динамике спро-
са. Дилеры готовы предложить 
клиентам скидки до 20%, плюс 
различные программы под-
держки и по трейд-ин остаются 
доступными.

Действительно, уже в ноя-
бре ряд автопроизводителей, 
включая «Москвич», Haval, 
Changan и JAC, начали делать 
скидки на свои машины. А 
Chery и Omoda и вовсе снизили 
рекомендованные розничные 
цены на большинство моделей, 
что для российского авторынка 
является нечастым событием. 
В то же время у восьми марок, 
официально представленных в 
нашей стране, цены на автомо-
били в прошлом месяце вырос-
ли, причем среди них оказались 
отечественные Lada и УАЗ, гла-
сят данные мониторинга сайта 
«Цена Авто».

«Массового снижения роз-
ничных цен на автомобили не 
ожидается. Однако возмож-
ность снижения конечной стои-
мости для покупателя реализу-
ется за счет программ поддерж-
ки продаж. Клиенты могут по-
лучить выгоду до 600 тыс. руб-
лей, в зависимости от инстру-
мента, которым решат восполь-
зоваться», — говорит Андрей 
Ольховский.

В свою очередь, руководи-
тель дилерского направления 
автомобильного маркетплейса 
Fresh Евгений Житнухин отме-
чает, что скидка при продаже 
машины всегда рассчитывает-
ся индивидуально. Учитывают-
ся ликвидность автомобиля, 
его стоимость, уровень спроса 
на него и выполнение плана по 
продажам.  

ПЕРЕГОВОРЫ Николай Патрушев поблагодарил премьера 
Мьянмы за позицию по Украине

Вместе 
против хакеров
Иван Егоров, Нейпьидо 

В 
с т о л и ц е  М ь я н м ы  
Нейпьидо во вторник 
прошли масштаб-
ные переговоры и 
консультации с уча-
стием высокопостав-
ленных представи-
телей силового и эко-
номического блоков 

двух стран. Представительную 
российскую делегацию возгла-
вил секретарь Совбеза РФ Ни-
колай Патрушев.

«Прежде всего хотел бы 
передать вам наилучшие по-
желания от президента России 
Владимира Владимировича Пу-
тина. Высоко ценим ваш лич-
ный вклад в укрепление рос-
сийско-мьянманских связей», 
— заявил Патрушев во время  
встречи с премьер-министром 
Республики Союз Мьянма Мин 
Аун Хлайном.

Он также подтвердил наце-
ленность на реализацию дого-
воренностей, достигнутых в 
ходе переговоров главы Мьян-
мы с президентом РФ на полях 
седьмого Восточного экономи-
ческого форума во Владивосто-
ке в сентябре 2022 года.

«Для этого включили в со-
став российской делегации вы-
сокопоставленных сотрудников 
министерств экономического 
развития, промышленности и 
торговли, энергетики и сельско-
го хозяйства, а также Банка Рос-
сии, которые сегодня проводят 
отдельные встречи со своими 
мьянманскими партнерами», — 
добавил секретарь Совбеза.

Премьер Мьянмы ответил, 
что рад встретить российскую 
делегацию в дружеской и в теп-
лой во всех отношениях обста-
новке, особенно после насту-
пивших в Москве морозов.

Патрушев  поблагодарил ру-
ководство республики за под-
держку по принципиальным 
для Москвы вопросам мировой 
политики. 

В том числе, как добавил се-
кретарь Совбеза, «понимание 
истинных причин проведения 
специальной военной операции 
на Украине».

Об этом же Николай Патру-
шев и его коллега — советник по 
национальной безопасности, 
министр внутренних дел  Мьян-
мы Яр Пье говорили во время 
двусторонних консультаций по 
безопасности. 

Как заметил секретарь СБ 
РФ, эта встреча проходит в не-
простой международной об-

становке. Он пояснил, что по-
литика коллективного Запада, 
продиктованная стремлением 
Вашингтона любой ценой удер-
жать свою гегемонию, ведет к 
дестабилизации обстановки в 
различных частях света. 

При этом заметил, что об-
острение обстановки в Мьянме 
является очередным подтвер-
ждением агрессивных устрем-
лений Вашингтона.

«По имеющимся у нас дан-
ным, активизация боевых дей-
ствий со стороны этнических 
вооруженных группировок и 
продемократической оппози-
ции во многом обусловлена 

расширением финансовой и ма-
териальной подпитки повстан-
цев со стороны США», — под-
черкнул Патрушев. По его сло-
вам, Москва заинтересована в 
обмене с мьянманскими колле-
гами оперативно-значимой ин-
формацией о лидерах и актив-
ных участниках наркогруппи-
ровок, маршрутах и способах 
транспортировки запрещенных 
веществ и легализации средств, 
добытых преступным путем.

Знают в России и о том, что 
оппозиция в этой стране при-
ступила к созданию на ее терри-
тории, неподконтрольной Ней-
пьидо, теневой экономики. Так, 

в 2022 году при техническом 
содействии американцев была 
запущена основанная на техно-
логии блокчейн криптовалюта  
— цифровой кьят. 

В свою очередь местные си-
ловики сообщили еще об одной 
опасности вооруженных кон-
фликтов в северо-восточной ча-
сти штата Шан. 

По их данным, оппозицион-
ные подрывные СМИ и отдель-
ные лица, получающие помощь 
от западных стран, подстре-
кают к разжиганию конфликтов 
и недопонимания между Мьян-
мой и Китаем. 

К этому же «недопонима-
нию» может привести и ситуа-
ция в приграничном с КНР го-
роде Лауккай, известном как 
центр кибермошенничества и 
интернет-казино. По некото-
рым сведениям, власти Мьянмы 
в середине ноября дали согла-
сие Пекину на проведение спе-
цоперации по поимке кибер-
преступников, в числе которых 
и «привлеченные» хакеры со 
всего мира.

Не случайно итогом прошед-
ших в Нейпьидо консультаций 
двух стран стало подписание 
межправительственного согла-
шения между Россией и Мьян-
мой о сотрудничестве в обла-
сти обеспечения международ-
ной информационной безопас-
ности. 

Кроме межправительствен-
ного соглашения во вторник 
был подписан и меморандум о 
сотрудничестве совбезов двух 
стран. Этот документ подтвер-
ждает готовность к многопла-
новому взаимодействию сило-
вых структур России и Мьянмы 
с регулярными консультациями 
и обменом мнениями по вопро-
сам национальной, региональ-
ной и международной безопас-
ности. 

С российской стороны во 
встрече участвовали пред-
ставители минобороны, ФСБ, 
аппарата Совета безопасно-
сти.  

Николай Патрушев на встрече с 
премьер-министром Мьянмы Мин 
Аун Хлайном.

А К Ц Е Н Т

Николай Патрушев: Обострение 
обстановки в Мьянме является 
очередным подтверждением 
агрессивных устремлений Вашингтона

Массового сниже-
ния розничных 
цен на автомоби-
ли не ожидается, 
но цены могут 
снижаться за счет 
программ под-
держки продаж

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла 
в первом чтении законопроект 
о «наливайках»

Трезвость в доме

Татьяна Замахина

Регионы получат право запре-
щать розничную продажу пива 
и пивных напитков, сидра, пуа-
ре, медовухи в псевдокафе, рас-
положенных в многоквартир-
ных домах. Кроме того, «нали-
вайки» не смогут работать по 
принципу «днем — магазин, а 
ночью — кафе». Эти и другие из-
менения вводит законопроект, 
который Госдума приняла в пер-
вом чтении.

Инициатива была подготов-
лена специально созданной ра-
бочей группой. По словам пред-
седателя Госдумы Вячеслава Во-
лодина, из-за деятельности «на-
ливаек» люди зачастую не мо-
гут жить спокойно и комфортно 
в своих домах. «Порядок в этой 
сфере необходимо навести как 
можно быстрее», — уверен спи-
кер. Володин ранее даже пригла-
шал сомневающихся предста-
вителей министерств в рейд по 
таким заведениям. К обсужде-
нию проекта в Госдуме по ви-
деосвязи подключились пред-
ставители 80 регионов. Интерес 
к проекту неслучаен. Ведь ра-
нее принятые меры по борьбе с 
«наливайками» были неполны-
ми, и в Госдуму из-за их неэф-
фективности стали обращать-
ся граждане, в чьих домах такие 
«рюмочные» продолжают свою 
работу. «Нашли лазейку — днем 
работают как магазины, а но-
чью — как псевдокафе», — объяс-
нил Володин. Последствиями, 
по его словам, становятся шум и 
дебош в самих заведениях и на 
придомовой территории: под-
выпившие граждане продолжа-
ют распитие и на детских пло-
щадках.

Ко второму чтению депу-
таты пропишут определение 

«наливаек», чтобы отделить 
тех дельцов, кто использует 
«серые» схемы, от владельцев 
добросовестных кафе, кото-
рые не несут вред гражданам, 
заявил Вячеслав Володин. Вве-
сти такое разделение на пле-
нарном заседании предложил 
замглавы минфина Алексей 
Сазанов, который подчеркнул, 
что нельзя допустить, чтобы на 
местах «стригли под одну гре-
бенку» все заведения обще-
пита. 

Стоит отметить, что законо-
проект запрещает давать алко-
гольной продукции наименова-
ния, которые могут ввести по-
купателей в заблуждение отно-
сительно природы, состава или 
лечебных свойств спиртного. 
«Например, печально извест-
ный «Мистер сидр» был вовсе 
не сидром, а разведенным спир-
том, смешанным с ароматиза-
тором и красителем», — пояснил 
«РГ» другой инициатор, зам-
пред Комитета ГД по промыш-
ленности и торговле Александр 
Спиридонов. 

Еще одно положение того же 
законопроекта — запрет на до-
бавление этилового спирта в 
алкогольную продукцию, если 
оно не предусмотрено госстан-
дартами. 

В регионах очень ждут этот 
законопроект, заявил в ком-
ментарии «РГ» губернатор Ар-
хангельской области Александр 
Цыбульский, ведь проблема так 
называемых «наливаек», по его 
словам, является актуальной 
для многих субъектов РФ. По 
словам главы региона, важно 
исключить любую возможность 
для обхода действующего зако-
нодательства в сфере торговли 
алкоголем, прежде всего в ноч-
ное время.  

ПРОЕКТ В Госдуме предложат предоставлять 
амбулаторным больным лекарства бесплатно

Депутаты пропишут 
Ольга Игнатова

В 
Госдуме разработают за-
конопроект о бесплатных 
лекарствах для амбула-

торных больных. Уже примерно 
подсчитано, что на это нужно в 
год 500 млрд руб., сообщили в 
Комитете по охране здоровья.

«Считаю вопиющей неспра-
ведливостью сложившийся 
двойственный подход: пациен-
ты в больнице получают лекар-
ства бесплатно, за счет ОМС, но 
когда они выписываются и ле-
чатся амбулаторно, то должны 
платить уже сами», — подчер-
кивает первый замглавы Коми-
тета по охране здоровья Федот 
Тумусов. Депутат напомина-
ет, в 2019 году звучала цифра, 
что для бесплатного обеспече-
ния лекарствами необходимо 
дополнительно 500 млрд руб. в 
год. Сейчас, конечно, больше, 
но, по его мнению, это не столь 
большая сумма, особенно если 
принять во внимание огром-
ный положительный эффект от 
введения данной меры — улуч-
шение здоровья населения, 
продолжительности жизни, эф-
фект для экономики. По подсче-
там экспертов, каждый вложен-
ный  в бесплатные лекарства 
рубль дает 5—6-кратную отдачу.

Тумусов напоминает, что в 
2016 году минздрав начал под-
готовку проекта федерального 
закона о лекарственном стра-
ховании. Предполагалось, что в 
течение двух-трех лет произой-
дет переход системы льготного 
лекарственного обеспечения к 
формату лекарственного стра-
хования. Но пока на бесплатные 
или со скидкой лекарства мо-
жет рассчитывать только одна 
пятая часть населения страны.

Сейчас бесплатные лекар-
ства получают те, кто перенес 

инфаркты, инсульты, операции 
на сердце. Бесплатные лекар-
ства также выделяются участ-
никам ВОВ, блокадникам, чер-
нобыльцам. «Кроме того, ме-
дикаменты положены больным 
сахарным диабетом независи-
мо от наличия инвалидности. 
Речь не только про инсулин или 
таблетки для снижения саха-
ра, но даже про тест-полоски 
к глюкометрам, шприцы», — 
рассказала «Российской газе-
те» адвокат Ольга Сулим.  

В то же время зампред Коми-
тета Госдумы по охране здоро-
вья Сергей Леонов отмечает, 
что сейчас есть проблемы в бес-
перебойном обеспечении уже 
имеющихся льготных катего-
рий граждан бесплатными ле-
карствами. Нужно прежде всего 
закрыть эти проблемы. Так, не 

хватает денег на обеспечение 
лекарствами всех больных ге-
патитом или ВИЧ. «В то же вре-
мя полностью разделяю и буду 
поддерживать инициативы кол-
лег по обеспечению как можно 
большего круга наших граждан 
бесплатными лекарствами. Од-
нако предстоит огромная рабо-
та по законодательному регу-
лированию. Прежде всего важ-
но, чтобы граждане обеспечи-
вались не просто лекарствами, 
возможно, самыми дешевы-
ми, а эффективными, которые 
дают положительный эффект», 
— подчеркнул депутат в беседе с 
«РГ».  

Бесплатные лекарства положены 
сердечникам, ветеранам, чернобыль-
цам, блокадникам, тем, кто страдает 
сахарным диабетом, и многим дру-
гим категориям больных.

Версию следствия 
на очередном 
заседании суда 
опровергла 
потерпевшая 
сторона

Информация
Абзац 10 Указа Президента Россий-

ской Федерации от 30 ноября 2023 года 
№ 909 читать в следующей редакции: 
«СЕРТИ СЕВЕНЗ ИНВЕСТМЕНТ КОМПА-
НИ ЛЛК (THIRTY SEVENTH INVESTMENT 
COMPANY LLC), которому принадлежит 
7,99 процента долей в уставном капитале 
общества «Холдинг ВВСС»».

Когда суд приме-
нил последствия 
недействительно-
сти дарения, то 
восстановил поло-
жение супругов 
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АПК Цены 
на рис в России 
снижаются 
из-за большого 
урожая

ФАКТОРЫ 
РИСА
Татьяна Карабут

Несмотря на ограничения по-
ставок индийского риса, в Рос-
сии цены на рис стабильны и 
даже немного снижаются. В ма-
газинах есть и индийский рис, 
и своего достаточно. В стране 
собран рекордный урожай и 
запрещен его экспорт.

Индия в последние годы — 
крупнейший поставщик риса 
на российский рынок, говорит 
заместитель генерального ди-
ректора Института конъюнк-
туры аграрного рынка (ИКАР) 
Ирина Глазунова. По итогам 
агросезона 2022/23 на ее долю 
пришлось почти 68% от обще-
го объема импорта. А на миро-
вом рынке на долю Индии при-
ходится немногим менее 40% 
всего экспорта риса. 

В июле прошлого года для 
обеспечения внутренней про-
довольственной безопасности 
страна ввела запрет на экспорт 
на большинство видов риса, 
кроме басмати и пропаренно-
го. А в августе 2022 года Индия 
добавила к этому 20%-ную экс-
портную пошлину на пропа-
ренный рис. В октябре пошлина 
была продлена до марта 2024 
года, и, вероятно, она будет 
продлена и потом.

В текущем сезоне импорт 
индийского риса в Россию про-
должается, утверждает Гла-
зунова. Ввозится пропарен-
ный рис, который не попал под 
запрет. И несмотря на высокую 
пошлину, спрос на индийский 
пропаренный рис сохраняется, 
поскольку даже после уплаты 
пошлины экспортные цены на 
него ниже, чем у многих других 
азиатских производителей, го-
ворит эксперт.

За год россияне съедают 
600—620 тыс. тонн. Импорт 
в последние годы составляет 
190—240 тысяч тонн в год. Что 
касается российского риса, то 
его производство в 2023 году  — 
рекордное. По информации 
ИКАР, за 10 месяцев было выпу-
щено 475 тыс. тонн риса — на 25 
тыс. тонн больше, чем за тот же 
период прошлого года. В октя-
бре было произведено более 70 
тыс. тонн рисовой крупы — это 
самый высокий показатель с 
декабря 2010 года (тогда выра-
ботка составила 81 тыс. тонн). 
А в сравнении с тем же перио-
дом 10 лет назад производство 
крупы увеличилось почти в 1,7 
раза. 

«Валовой сбор сырца в 2023 
г. заметно вырос по сравнению 
с 2022 годом, и качество зерна 
очень хорошее. Насыщенность 
рынка отечественным рисом 
будет сохраняться на высоком 
уровне в течение всего сезона 
переработки 2023/24», — отме-
чает Глазунова.

Помимо высокого урожая 
сказывается и запрет на экс-
порт риса и рисовой крупы из 
России. Он был введен еще 1 
июля 2022 года после аварии 
на Федоровском гидроузле в 
Краснодарском крае, из-за ко-
торой без полива осталась по-
ловина посевных площадей. 
При том что Кубань произво-
дит более 80% всего риса в Рос-
сии. Запрет на вывоз должен 
был исключить риски дефицита 
и обеспечить стабильные цены 
на готовую продукцию для по-
требителей.

Но запрет был продлен и по-
сле ликвидации последствий 
аварии, последний раз — до 31 
декабря 2023 года. В конце но-
ября минсельхоз предложил 
продлить экспорт риса и рисо-
вой крупы из РФ еще на полго-
да, до 30 июня 2024 года. 

На фоне высокого предложе-
ния начали снижаться и цены 
производителей на рис: если 
на 10 октября тонна риса стои-
ла 81,8 тыс. руб., то к концу но-
ября цена опустилась до 79,08 
тыс. руб., рассказывает Глазу-
нова.  

Индийский 
пропаренный рис 
продолжают 
завозить в РФ: 
несмотря 
на пошлину в 20%, 
цены на него ниже, 
чем у других 
импортеров

АВТОМОБИЛИ  Верховный суд объяснил, за что и как 
наказывать водителя, уже лишенного прав

Отлучили от руля

Владимир Баршев 

В
ерховный суд объяс-
нил, какое наказание 
грозит водителю, ко-
торый, будучи ли-
шенным прав, выехал 
на дорогу. Увы, он не 
отделается простым 
наказанием в виде 
ареста. Срок лишения 

прав начнет рассчитываться за-
ново. Такое заключение сделал 
Верховный суд в обзоре судеб-
ной практики. 

Но обо всем по порядку. 
Итак, некий водитель попался в 
руки Госавтоинспекции. Как вы-
яснилось, полгода назад он был 
уже лишен прав за управление 
автомобилем в нетрезвом виде. 

Инспекторы, понятное дело, 
проверили его водительское 
удостоверение. И тут выяс-
нилась еще одна особенность. 
Оказывается, после того, как 
суд лишил водителя прав, тот 
пришел в Госавтоинспекцию и 
написал заявление о том, что 
права он, мол, потерял. 

Срок лишения начался с это-
го момента. Однако автомоби-
лист продолжал ездить за рулем 
с якобы утерянными правами. 
При проверке документов их 
никто не проверяет на досто-
верность. Главное, что они есть. 
А вот если водитель нарушит 
правила, то тогда идет проверка 

по базе данных, и тут могут при-
ключиться казусы. В данном 
случае было раскрыто, что ав-
товладелец уже полгода ездил с 
правами, хотя был их лишен. 

Как это могло случиться? Да 
очень просто  —полгода не отда-
вал права, но зато ездил с ними.  

Дело дошло даже до Верхов-
ного суда. Согласно решению 
которого срок лишения права 
управления в подобном случае 
прерывается. 

А теперь объясним это про-
ще. Если водитель был лишен 
прав судом, ему требуется 
отдать права в ГИБДД. 

Но водитель, вместо того 
чтобы сдать права, написал 
заявление о том, что права он 
потерял. 

Однако потом он попался 
на дороге именно с этими пра-
вами. 

В итоге ему грозит арест до 
15 суток. 

Но кроме того, Верховный 
суд решил, что срок лишения 
прав начинается не с того мо-
мента, когда суд назначил на-
казание, а с того момента, когда 
сотрудники ГИБДД задержали 
его за другое нарушение и изъ-
яли права.  

Водитель, лишенный прав, обязан 
их сдать. Иначе, если попадется, 
срок лишения увеличится.

А К Ц Е Н Т

 Водитель не сдал права, но написал 
заявление о том, что документы поте-
рял. Но попавшись на мелком наруше-
нии, продлил себе срок лишения прав

ФИНАНСЫ Когда курс рубля начнет укрепляться

Валюта не сдается
Татьяна Шмелева

Р
убль продолжает снижать-
ся по отношению к долла-
ру, юаню и евро. Накануне 

курс евро на Московской бир-
же превысил 100 руб. Что же ка-
сается американской валюты, 
то она во вторник днем подни-
малась в цене на максимуме до 
92,29 руб.

Основное давление на курс 
рубля оказывают традицион-
ный предновогодний спрос на 
валюту, а также снижение цен 
на нефть и рост индекса долла-
ра, говорят опрошенные «Рос-
сийской газетой» эксперты. Не-
смотря на это, жесткая денеж-
но-кредитная политика Банка 
России продолжит оказывать 
поддержку рублю, и уже к кон-
цу декабря будет отчетливо 
прослеживаться тенденция к 
его укреплению.

Д о  т е к у щ е г о  м о м е н т а 
рубль укреплялся с опорой на 
жесткую денежно-кредитную 
политику Банка России, созда-
ние и активизацию контроля за 
репатриацией валютной выруч-
ки и ее продажей компаниями-
экспортерами, а также на про-
фицит счета текущих операций, 
поясняет аналитик УК «Аль-
фа-Капитал» Александр Джи-

оев. «Впереди заседание Банка 
России в декабре, и есть шансы 
на то, что ключевая ставка сно-
ва вырастет. В комплексе все 
обозначенное выше работает 
как мощная поддержка для руб-
ля», — прогнозирует он. В дол-
госрочной перспективе, про-
должает аналитик, курс долла-
ра сможет вернуться в область 
80—85 руб.

«Это связано с сохранением 
в силе высоких процентных ста-
вок и низким уровнем дефици-
та бюджета, прогнозируемым 
в 2024 году. Для правительства 
важна стабильность курса руб-
ля, в ближайшее время это оста-
нется одним из приоритетов», — 
сказал Джиоев.

После того как доллар за-
крылся выше 90 руб., на рын-
ке началась коррекция, после-
довавшая за семинедельным 
укреплением рубля, отметил 
финансовый аналитик BitRiver 

Владислав Антонов. «Дальней-
шие цели для американской ва-
люты — 91,65 и 92,65 руб. Окон-
чание коррекции ожидается в 
районе 94—95 руб. Рынок на-
ходится в поисках коридора на 
ближайший месяц», — добавил 
он. Что же касается евро, то для 
него цели располагаются в рай-
оне 99,6 и 100 руб.

Исторически декабрь яв-
ляется неблагоприятным меся-
цем для российской валюты, по-
скольку под конец года приток 
денег на рынок увеличивается, 
рассказал «Российской газете» 
аналитик «Алор Брокер» Ан-
дрей Эшкинин. 

Тем не менее он уверен, что 
действия Банка России про-
должат оказывать влияние на 
курс рубля. «На наш взгляд, в 
декабре валютная пара дол-
лар/рубль будет торговаться в 
диапазоне 89—94 руб.», — заклю-
чил аналитик.  

НОВАЦИЯ  На Госуслугах 
можно оформить куплю-
продажу автомобиля

Водители 
проложат путь

Владимир Баршев, 
Юлия Гуреева

На портале государственных и 
муниципальных услуг теперь 
можно оформить сделку по 
купле или продаже автомобиля. 
Но могут возникнуть сложности.

«На Госуслугах обновился 
сервис по купле-продаже авто-
мобиля. Теперь с его помощью 
можно не только заключить 
электронный договор, но и со-
вершить платеж через аккре-
дитив. В таком случае банк «за-
морозит» деньги покупателя на 
специальном счете. Продавец по-
лучит их после подтверждения 
регистрации авто в ГИБДД»,  — 
сообщили  в пресс-служба мин-
цифры.

Как отметили в ведомстве, 
преимуществами оформления 
сделки через сервис, помимо 
безопасности, является непо-
средственно проверка автомо-
биля на предмет принадлежно-
сти продавцу и отсутствия огра-
ничений в его регистрации и он-
лайн-оформление договора или 
дистанционная запись в ГИБДД. 
Также здесь нет комиссии, по-
скольку аккредитив предостав-
ляется бесплатно.

Сделка по купле-продаже 
авто с аккредитивом поможет 
покупателю получить автомо-
биль, а продавцу — деньги, под-
черкивают в министерстве. 

Там также рассказали и об 
условиях, при которых мож-
но оформить сделку. Продавцу 
и покупателю, которые имеют 
подтвержденный профиль на Го-
суслугах и установленное при-
ложение сервиса, должно быть 
больше 18 лет. При этом владе-
лец машины обязательно должен 
зарегистрировать ее в ГИБДД на 
свое имя.

«Если в регистрации автомо-
биля откажут, банк предложит 
покупателю либо продлить дей-
ствие аккредитива, либо ото-

звать сделку», — пояснили в мин-
цифры. 

Кстати, ранее было принято 
решение исключить ОСАГО из 
обязательных для регистрации 
авто документов.

Новые возможности сервиса, 
конечно, упрощают сделки. Но 
есть некоторые вопросы, напри-
мер по поводу ответственно-
сти водителей. Продать машину 
можно по договору через Госу-
слуги, заплатив через аккреди-
тив. Однако по действующему 
законодательству купивший ав-
томобиль автовладелец может 
поставить его на учет в течение 
десяти суток. Получается, про-
давец будет ждать свои деньги. К 
тому же покупатель может вооб-
ще не поставить машину на учет. 

Нужно также учитывать осо-
бенность сделок с автомобиля-
ми. Оформление регистрации 
автомобиля на нового собствен-
ника никак не влияет на принад-
лежность транспортного сред-
ства. Право собственности пере-
ходит не с момента регистрации 
в ГИБДД, а с момента подписа-
ния договора купли-продажи. То 
есть после подписания догово-
ра новым собственником будет 
уже покупатель.  Однако если ав-
товладелец продал машину, дого-
вор зарегистрирован на Госуслу-
гах, а затем с машиной случилось 
ДТП, кто будет отвечать в этом 
случае — новый собственник по 
договорукупли-продажи или 
прежний собственник, до конца 
не понятно.

По мнению эксперта при пра-
вительственной группе по адми-
нистративной реформе Алекса-
дра Лыткина, внедрение совре-
менных технологий — хорошее 
дело. Такая сделка охраняет пра-
ва автовладельца, а также поку-
пателя. Деньги уже заложены, и 
продавец их получит. Возникаю-
щие вопросы — это дело техники 
и внимательности на месте про-
верки машины.  

КОШЕЛЕК Закон 
о персональных данных 
хотят ужесточить

Кража адреса 
со взломом

Наталья Козлова

В Госдуму внесен один из самых нужных для нынеш-
ней ситуации законопроект — он поправит нормы, ко-
торые касаются утечки персональных данных граждан 
и ответственности за это. Скажем сразу — ответствен-
ность законодатели планируют ужесточить. И очень 
серьезно.

Сегодня торговля нашими персональными данны-
ми — один из самых выгодных видов подпольного биз-
неса. Чтобы ее прекратить, надо будет поправить сразу 
два кодекса — Уголовный и Кодекс об административ-
ных правонарушениях. Один из разработчиков это-
го законопроекта, первый заместитель председателя 
Совета Федерации Андрей Турчак так сформулировал 
журналистам важность поправок.

— В отдельных случаях ответственность будет выра-
жаться в десятках и сотнях миллионов рублей. Для по-
хитителей данных — вплоть до 10 лет лишения свободы, 
— написал в своем официальном Телеграм-канале один 
из авторов законопроекта.
 К уголовной ответственности авторы предлагают при-
влекать не только профессиональных киберпреступ-
ников, но и обычных сотрудников компаний, которые 
зарабатывают немалые деньги, продавая наши персо-
нальные данные.

 — Наказание в 
виде лишения сво-
боды до 8 лет преду-
смотрели для тех, 
кто вывозит данные 
граждан России за 
рубеж для их про-
дажи или переда-
чи. Если же утечка 
повлекла вред жиз-
ни и здоровью гра-
ждан, а также обще-
ственной безопас-
ности или речь идет 
об оргпреступности, то это уже 10 лет тюрьмы, — под-
черкнул информационно-правовому порталу Гарант.
ру первый зампред СФ.
 По его мнению, усовершенствование законодатель-
ства кардинально изменит ситуацию с утечками пер-
сональных данных в России.

Итак, штрафы для юрлиц и индивидуальных пред-
принимателей согласно будущему закону возрастут от 
3 до 5 миллионов рублей, если утечка касается от 1 до 10 
тысяч субъектов персональных данных. Проще говоря, 
простых граждан. От 5 до 10 миллионов рублей придет-
ся заплатить за утечку от 10 до 100 тысяч данных. И в 
сумму от 10 до 15 миллионов рублей будет штраф, если 
произошла утечка 100 тысяч и больше данных.

При повторном нарушении — при утечке 1 тысячи 
данных и выше, бизнесменам светит штраф от 15 до 
500 миллионов рублей. Интересно, что в проекте ска-
зано: точную цифру будущего штрафа предлагается 
рассчитывать, исходя из суммы выручки за календар-
ный год, предшествующий нарушению.
 Но есть общие персональные данные, с адресами и фа-
милиями, а есть и очень специфические. Так вот, в за-
конопроекте они разделены. За утечку специальной 
информации, к примеру, из медучреждений, виновные 
заплатят штраф от 10 до 15 миллионов рублей.
— Многие компании воспринимают личную инфор-
мацию людей как способ заработка и не охраняют ее 
должным образом. Действующие меры ответственно-
сти за утечку данных — максимум 100—300 тысяч руб-
лей для юрлиц — мало кого пугают. В результате сего-
дня на черном рынке круговорот баз с персональны-
ми данными оценивается в 20 тысяч. Они содержат 
информацию примерно о 80% населения России. По 
самым скромным оценкам, ущерб от утечек только в 
прошлом году составил около 8 млрд рублей, — сказал 
один из авторов законопроекта.  

АЛКОГОЛЬ Шампанское 
за год подорожало на 6,2%

Условия 
игристого

Татьяна Карабут

Перед Новым годом россиянам не стоит опасаться 
резкого подорожания шампанского. Производители 
зарабатывают на объемах продаж, а они в преддве-
рии праздников вырастают на 40%. Пьют в основном 
наше игристое, качество которого в последние годы 
сильно подтянулось, утверждают эксперты.

За год средняя стоимость игристого выросла на 
6,25% — с 438,3 руб. до 465,6 руб. за бутылку, подсчи-
тали в ассоциации «Руспродсоюз». Это ниже уровня 
инфляции, которая в годовом выражении на 27 ноя-
бря составила 7,54%. При этом шампанское в магази-
нах можно купить и по минимальной розничной цене 
(МРЦ), которая в 2023 году составляет 239 рублей за 
бутылку.

Ближе к Новому году цены на игристое вино вряд 
ли вырастут, считает заместитель председателя прав-
ления «Руспродсоюза» Дмитрий Леонов. «В декабре 
шампанского традиционно продается в разы больше, 
чем в любой другой месяц. Бизнес зарабатывает на 
объемах продаж», — пояснил он. Более того, перед Но-
вым годом многие товары к празднику продаются по 
скидкам и акциям, отметил Леонов. 

К Новому году продажи игристых вин вырастают 
примерно на 40%, оценивает руководитель Центра 
разработки национальной алкогольной политики Па-
вел Шапкин. При этом пьют в основном отечествен-
ное шампанское. По оценке минпромторга и экспер-
тов рынка, доля российского игристого вина в мага-
зинах составляет около 68%. Летом этого года Рос-
сия повысила ввозные пошлины на импортные вина 
из недружественных стран, что уже привело к сни-
жению поставок из традиционных винодельческих 
стран.

«Шампанское — это лучшее, что мы научились де-
лать в виноделии. И действительно, мы не уступаем 
французам по классической технологии», — счита-
ет Шапкин. Правда, на рынке много так называемой 
фруктовой алкогольной продукции, которую потре-
битель воспринимает как шампанское. «Есть низко-
качественные напитки, подрывающие репутацию 
российского шампанского в глазах потребителей», — 
говорит эксперт.  

К ответственности 
предложено 
привлекать кибер-
преступников 
и простых сотруд-
ников компаний

А К Ц Е Н Т

Жесткая денежно-кредитная политика 
Банка России продолжит оказывать 
поддержку рублю
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— Узнайте также: 
Какими будут цены на продукты 
на фоне высокого урожая 
rg.ru/art/2688403 И
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— Как обезопасить себя от утечки персональных данных 
через чат-боты 
rg.ru/art/2681900

— О других разъяснениях 
Верховного суда 
узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Склонность к завышению
Д е ш е в л е  в с е г о  и з 
перечисленных ку-
рортов аренда жилья 

стоит в Губахе — в среднем 3,1 
тыс. руб. за сутки. По сравне-
нию с прошлым годом цены на 
аренду на этом курорте упа-
ли на 14%. Также невысокие 
цены в Белокурихе — 3,6 тыс.  
руб. за сутки (падение за год 
на 7%). Кроме того, сравни-
тельно недорого — чуть менее 
5 тыс. руб. в сутки — можно 
арендовать жилье в Южно-Са-
халинске и Кировске. Дороже 

всего из популярных курортов 
аренда обойдется в Архызе — 
9,7 тыс.  руб. за сутки (+24%), 
Шерегеше —  8 ,6  тыс .  руб .  
(+24%) и на Красной Поляне 
— 8,2  тыс. руб. (+6%). В целом 
средняя цена на посуточную 
аренду на горнолыжных ку-
рортах России этой зимой со-
ставляет 7,2 тыс. руб. за сутки. 
За год она выросла на 10%. 

По данным «Авито Недви-
жимости», альтернативой ку-
рортам Красной Поляны этой 
зимой могут стать горнолыж-

ные склоны в Алтайском крае, 
Челябинской,  Ленинград-
ской, Московской областях, 
Башкортостане, Пермском и 
Красноярском краях. Анали-
тики платформы констатиру-
ют, что предложения в аренду 
домов, коттеджей, таунхаусов 
и дач здесь выросло за год на 
23—44%. 

По мнению руководителя 
направления краткосрочной 
аренды компании Артема Кро-
мочкина, загородные дома в 
сезон будут пользоваться хо-

рошим спросом. Самые до-
ступные дома, по данным пор-
тала, — в Алтайском крае и Че-
лябинской области (4 и 5 тыс. 
руб.). Самые дорогие — в Крас-
ноярском крае (9 тыс. руб.) и 
Московской области (8 тыс. 
руб.). 

Как отмечается в послед-
нем исследовании Strategy 
Partners,  несмотря на дина-
мичный рост горнолыжного 
туризма в России за последние 
10 лет, уровень развития у это-
го направления все еще доволь-

но низкий, если сравнивать его 
со странами-лидерами (напри-
мер, со Швейцарией, Финлян-
дией, Германией, Францией и 
др.) по доле катающегося на-
селения, наличию крупных ку-
рортов. При этом горнолыж-
ный туризм имеет высокий по-
тенциальный спрос практиче-

ски во всех регионах. Так, 85% 
респондентов хотели бы по-
сетить горнолыжный курорт, 
при этом кататься умеют лишь 
чуть более 20%.

К а к  от м е т и л а  п а р т н е р 
Strategy Partners, руководи-
тель исследования Елена Ки-
селева, более 80% россиян, 

умеющих кататься на горных 
лыжах или сноуборде, хоте-
ли бы посещать горнолыжный 
комплекс не реже одного раза 
в год. «Высоким уровнем ката-
ния обладают всего чуть более 
10% опрошенных, что находит 
отражение в предпочтении ка-
тегорий  трасс для катания — 

наиболее популярны неслож-
ные трассы (зеленый и голубой 
цвета). С учетом большого ко-
личества потенциальной ауди-
тории, которая только плани-
рует научиться кататься, до-
минирующий спрос на такие 
виды трасс будет сохранять-
ся», — говорит  она.  
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А К Ц Е Н Т

На горнолыжный туризм есть высокий 
потенциальный спрос во многих регио-
нах. Посетить горнолыжный курорт 
хотели бы 85% участников опроса

РЕШЕНИЕ Перед 
Конституционным судом 
РФ поставили вопрос 
о дальнейшей судьбе 
безнадзорных животных 

Собака бывает 
кусачей

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Вопросы содержания безнадзорных животных нужда-
ются в дополнительном законодательном регулиро-
вании, особенно в части финансовых гарантий.

 К такому выводу пришел КС, изучив жалобу адми-
нистрации муниципального образования «Город Но-
водвинск». Городская ветеринарная станция через 
суд потребовала от муниципалитета оплатить рас-
ходы на отлов и содержание бродячих собак. Адми-
нистрация отказалась принять их на баланс «ввиду 
объективной невозможности использовать таких жи-
вотных для решения вопросов местного значения». 

Суды встали на сторону ветеринаров и посчита-
ли, что власти уклонились от исполнения своих обя-
занностей, чем сберегли 300 тысяч рублей. Поэтому 
администрация поставила перед КС вопрос: насколь-
ко позиция суда соответствует статье 132 Консти-
туции РФ, которая гарантирует, что местные власти 
«самостоятельно управляют муниципальной соб-
ственностью, формируют, утверждают и исполняют 
местный бюджет, вводят местные налоги и сборы, ре-
шают иные вопросы местного значения». Поэтому 
предметом рассмотрения КС стала статья 231 ГК РФ 
«Приобретение права собственности на безнадзор-
ных животных». Она гласит — если собственника нет, 
«они поступают в муниципальную собственность 
и используются в порядке, определяемом органом 
местного самоуправления».

Судьи КС преж-
де всего напомни-
ли, что хотя орга-
ны МСУ и наделе-
ны самостоятель-
ностью в принятии 
решение, однако 
они входят «в еди-
ную систему пуб-
личной власти в РФ 
и осуществляют 
взаимодействие 
для наиболее эф-
фективного ре-
шения задач в ин-
тересах населения, 
проживающего на 
соответствующей 
территории» (ста-
тья 132 Конститу-
ции РФ). В решени-
ях КС не раз подчеркивалось, что поскольку основной 
задачей органов МСУ является удовлетворение по-
требностей местного населения, то в муниципальной 
собственности как разновидности публичной соб-
ственности должно находиться прежде всего имуще-
ство, необходимое для этого. Поэтому при передаче 
каких-либо активов муниципалитету следует учиты-
вать его позицию, ведь иначе муниципалитетам мог-
ли бы навязывать наименее эффективные в социаль-
но-экономическом плане и не являющиеся объектив-
но необходимым для решения вопросов местного зна-
чения. Что, собственно, и произошло в Новодвинске.

Суды общей юрисдикции, полагает КС, непра-
вильно истолковали положения статьи 231 ГК РФ. 
Она не противоречит Конституции РФ, поскольку 
не подлежит применению в подобной ситуации: «Не 
предполагает в качестве основания для отнесения 
животных, отловленных и содержащихся в рамках 
осуществляемой за счет средств бюджета субъек-
та РФ деятельности по обращению с животными без 
владельцев, к муниципальной собственности в целях 
решения вопроса о взыскании с муниципального об-
разования денежных средств в размере расходов, по-
несенных на таких животных по истечении шести ме-
сяцев после их отлова». 

Иными словами, на отлов и содержание живот-
ных в течение полугода средства выделяются из 
региональных бюджетов. А вот их дальнейшую судь-
бу необходимо урегулировать. Органам МСУ могут 
быть переданы полномочия по обращению с живот-
ными без владельцев, однако обязательно с предо-
ставлением необходимых организационно-правовых 
и финансовых гарантий, указал КС РФ. 

Дело новодвинских муниципалов подлежит пере-
смотру.  

Спор чиновников и ветеринаров о бродячих собаках пришлось 
разбирать Конституционному суду РФ.
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КС напомнил, что 
хотя органы МСУ 
и наделены само-
стоятельностью 
в принятии реше-
ние, однако они 
входят «в единую 
систему публич-
ной власти»
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СОБЫТИЕ Объявлены лауреаты премии «Большая книга»

Память — 
дар или проклятье?

Анастасия Скорондаева

Т
радиционно в начале 
декабря Дом Пашко-
ва принимает у себя 
главных литераторов 
страны — здесь прохо-
дит церемония награ-
ждения националь-
ной премии «Большая 
книга». Пожалуй, в 

нынешнем году это был один из 
самых волнительных вечеров 
— в финале рекордное количе-
ство авторов — 15! И среди них 
как мэтры, уже уходившие отсю-
да с победой — Евгений Водолаз-
кин, Захар Прилепин, так и очень 
сильные дебютанты — Хелена По-
бяржина, Михаил Турбин, Алек-
сандра Шалашова.

Строки из известных текстов 
— лучше театральных звонков, 
заявил таинственный ведущий, 
которого и на сцене-то не было. 
Строки эти сопровождались кад-
рами из немых фильмов по тек-
стам классики. Так началась це-
ремония. Ну а настоящие герои 
вечера — писатели-финалисты 
— слушали тексты о себе за сце-
ной, их эмоции транслирова-
лись в зал на огромном экране. 
Когда вся литературная сборная 
этого года оказалась на сцене, на-
чалось главное — объявление лау-
реатов.

Ирина Барметова, председа-
тель счетной комиссии премии, 
заявила, что цифры «Большой 
книги» превращаются в стра-
сти, то есть за их подсчетом вид-
ны яростные споры академиков. 
В этом году из 15 книг первое ме-
сто было безоговорочным.

После этих слов многие дога-

дались,что победа — у романа Ев-
гения Водолазкина «Чагин». Тро-
гательная, местами смешная, но 
безусловно трагическая история 
архивиста Исидора Чагина, об-
ладающего уникальным даром 
ничего не забывать. 

«Моя главная благодарность 
моей дочери и жене, которые де-
лают все, чтобы можно было хо-
рошо работать. И «Редакции Еле-
ны Шубиной», где ко всем по-се-
мейному относятся», — заметил 
Евгений Водолазкин.

Второе место — «Дар речи» 
Юрий Буйда. Илья Штамм, в 
свой день рождения в 1983 году 
внезапно узнает, что его биоло-
гический отец — не кто иной как 
Борис Шкуратов, известный на 
всю страну журналист и телеве-
дущий. В романе автор пытает-
ся объяснить, как прошлое че-
ловека влияет на его настоящее, 
способствует или препятствует 
будущему.

«Премии не увеличивают и 
не уменьшают стоимость самой 
книги. Но они показывают,что 
литература существует», — ска-
зал Буйда.

Третье место — «Оккульттре-
гер» Алексея Сальникова. Ав-
тор предлагает свою мифологию 
современности, в которой анге-

лы и демоны совсем не такие, ка-
кими мы их себе представляли, а 
оккульттрегеры следят за теплом 
в городе. Главная героиня романа 
Прасковья Головнякова как раз 
из их числа. Ей двести лет, каж-
дые четыре месяца она линяет, то 
есть меняет внешность. А гомун-
кулом, принявшим вид ребенка, 
она дорожит, поскольку без него 
ее жизнь перевернется…

«Я ехал не зря», — скромно от-
метил в ответном слове Алексей.

Награды «За вклад в литера-

туру» удостоена вдова прези-
дента Фонда социально-эконо-
мических и интеллектуальных 
программ Сергея Филатова — Га-
лина Филатова. «Сергей Фила-
тов был белой вороной во власти. 
Уйдя с госслужбы, он отправил-
ся в литературу и самое главное 
— возглавил Форум молодых пи-
сателей в Липках. Он любил мо-
лодых писателей и много для них 
сделал», — отметил Сергей Сте-
пашин.

Читательское голосование 
«Большой книги» было закрыто 
накануне. Всего за книги фина-
листов было отдано 5452 голоса. 

Наибольшее количество 
лайков у романа биографии 
«Шолохов. Незаконный» Захара 
Прилепина — 1098 голосов.  

Каждая церемония «Большой книги» — своеобразная проверка нервов и для самих писателей, и для их поклонников. Но в этом году в Доме Пашкова атмосфера была особенно волнительной — кто станет лучшим?

А К Ц Е Н Т

Количество финалистов в этом году 
было рекордным — 15. Ну, а первое место 
оказалось безоговорочным
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По мнению жюри, лучшим стал Евгений Водолазкин и его роман о герое с абсолютной памятью — «Чагин». 
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ЛЕГЕНДА Беседа с великим акванавтом Анатолием Сагалевичем о безднах океана и глубинах духа

Человек «Мира»
Владимир Нордвик

Л
егендарному ис-
следователю мор-
ских глубин, докто-
ру наук, профессору 
Анатолию Сагале-
вичу 5 сентября ис-
полнилось 85 лет.

Ш и р о к у ю  и з -
вестность Анато-

лию Михайловичу принесли 
спроектированные при его уча-
стии глубоководные обитаемые 
аппараты «Мир», по сей день 
считающиеся лучшими в мире. 
На них он десятки раз погру-
жался на дно Атлантики к зато-
нувшему в 1911 году лайнеру 
«Титаник», участвовал в съем-
ках одноименного голливуд-
ского блокбастера режиссера 
Джеймса Кэмерона. Были экс-
педиции в районы гибели атом-
ных подводных лодок «Комсо-
молец» и «Курск», погружение 
на Северном полюсе...

В феврале 2008-го Анатолию 
Сагалевичу вручили в Кремле 
Золотую Звезду Героя России, а 
летом следующего года он вме-
сте с Владимиром Путиным ны-
рял в глубины озера Байкал…

О нейтральной полосе
— Вам приходилось когда-либо 
давать письменное согласие, 
что осведомлены о возможных 
рисках и готовы взять ответ-
ственность на себя?
— И сам такого не писал, и 

от других не требовал. Мы ни 
с кого не брали никаких рас-
писок. Наши «Миры» сделаны 
по всем правилам и канонам. 
В бортовой журнал вносились 
фамилии участников экспеди-
ции, каждый из них знакомился 
с техникой безопасности и под-
писывался под этим. Как член 
экипажа.

Владимир Путин — не исклю-
чение. В августе 2009-го мы 
провели вместе четыре с поло-
виной часа. Сотрудники адми-
нистрации президента шутили 
потом, что это была самая длин-
ная аудиенция в истории. Прав-
да, в тот момент Путин занимал 
пост главы правительства, но 
это детали…

— Вы часто задумываетесь о 
смерти?
— А зачем мне думать о ней? 

Никогда не возникало подоб-
ных мыслей. Живу в полном со-
ответствии с песней Володи Вы-
соцкого «Потому что всегда мы 
должны возвращаться».

Никаких сомнений или во-
просов.

— Вам довелось встречаться с 
Владимиром Семеновичем?
— Да, познакомился с ним в 

1966 году в Приэльбрусье во 
время съемок «Вертикали». 
Киногруппа во главе со Стани-
славом Говорухиным распола-
галась в альплагере Шхельда в 
Баксанском ущелье…

На Кавказ я приехал со зна-
комой девушкой. Отдохнуть, ну 
и заодно сходить на Эльбрус. В 
Шхельде у меня был хороший 
приятель Юрий Арутюнов, спа-
сатель, мастер спорта по альпи-
низму. Он погиб потом.

И вот как-то вечером мы си-
дели у костра, я играл на гитаре. 
Запел «Песню о нейтральной 
полосе»…

Наверняка ее знаете:
«На границе с Турцией или с 

Пакистаном —
Полоса нейтральная; а спра-

ва, где кусты, —
Наши пограничники с на-

шим капитаном,
А на левой стороне — ихние 

посты.
А на нейтральной полосе — 

цветы
Необычайной красоты!»
Исполнил первый куплет, 

как вдруг из темноты раздал-
ся голос с хрипотцой: «Кто это 
тут распевает мои песни?». Я 
остановился. Вышел пацан. Не-
большого росточка. Высоцкий 
же, по сути, был еще мальчиш-
кой. Мы с ним одногодки, 1938 
года рождения. «Пой-пой, я на-
рочно».

Всю ночь потом просидели. 
Не помню, сколько выпили.

— Значит, много.
— Говорухин без конца повто-

рял: «Володя, не забудь, завтра 
сниматься». Он лишь отмахи-
вался: «Да ладно, дай с челове-
ком поговорить».

— Высоцкий в тот вечер пел 
что-нибудь?
— Конечно. Старые песни, 

уже звучавшие. Из «Вертика-
ли» — ни одной. Хотя говорил, 
что в фильме будут специально 
написанные им песни. Не знаю, 
может, нельзя было испол-
нять, пока картина не вышла на 
экраны…

— Потом еще пересекались?
— У меня же был особен-

ный стиль работы, я постоян-
но находился в экспедициях. 
Как-то посчитал, не поленил-
ся: оказалось, провел в океане 

восемнадцать с половиной лет. 
Чистых! Поэтому близко дру-
жить с кем-то плохо у меня по-
лучалось…

— Но с Джеймсом Кэмероном 
ведь сложилось?
— До сих пор поддержива-

ем связь, это правда, Он сейчас 
живет в Новой Зеландии, купил 
ранчо, звал меня к себе. Джим 
снимает там третьего «Авата-
ра». Когда-то давно подбросил 
ему идею объединить в одном 
фильме космос и подводный 
мир. Как мы называем, space 
and hydrospace. Ему мысль по-
нравилась.

— Съездите в гости?
— Вы же видите, что проис-

ходит на планете. Разве добе-
решься до этой Зеландии? По-
литики несколько, скажем так, 
спутали, нарушили все планы. 
Хотя у меня, в общем-то, раз-
работан проект кругосветки на 
научно-исследовательском суд-
не «Академик Мстислав Кел-
дыш» с аппаратами «Мир», но 
для этого деньги нужны. На ка-
кие-то цели они есть, а на то, что 
предлагаю я, найти их трудно. 
По крайней мере, у меня не по-
лучается.

О наследии войны
— А о полете в космос вы ни-
когда не мечтали?
— Точно не в детстве. И дело 

не только в том, что на момент 
старта Юрия Гагарина я от-
праздновал двадцать второй 
день рождения. Перед вами ре-
бенок войны. Когда Великая 
Отечественная закончилась, 
мне стукнуло семь лет, и мечты 
мои были не о звездах, а о побе-
де и мире…

Родился я в Чернигове, на 
Украине, но прожил там недол-
го. В 1939-м по настоянию мамы 
мы всей семьей уехали в Моск-
ву. Отцу дали работу в стройтре-
сте. Он по специальности строи-
тель. С жильем в столице было 
сложно, и нам предоставили 
участок в поселке Купавна, где 
Бисеровское озеро. Построили 

бревенчатый дом, в нем и жили 
во время Великой Отечествен-
ной. Отец с фронта вернулся 
туда — вся грудь в орденах.

На память от войны мне 
осталось заикание, от которого 
долго не мог избавиться.

Всё началось во время оче-
редного налета немцев. Я поче-
му-то оказался один в доме. Ба-
бушка с братом спрятались в 
погреб и, видимо, не заметили, 
что я отстал. Это 1942-й, мне 
три с половиной года от роду.

В паре километров от нас 
находился склад боеприпасов. 
Взрыв был такой силы, что от 
ударной волны затряслись бре-

венчатые стены, буквально хо-
дуном заходили. И стекла посы-
пались, лопнув на сотни оскол-
ков. Я забился в дальний угол 
под кроватью и не вылезал от-
туда, пока мама не прибежала, 
не вытащила на свет божий. Это 
остро врезалось в память.

После того случая почти два 
года не мог произнести ни сло-
ва. Потом потихоньку загово-
рил, но осталось совершенно 
жуткое заикание. Даже в зрелом 
возрасте, когда уже пришел ра-
ботать в институт океанологии.

Специально вступил в об-
щество «Знание», стал ездить с 
докладами, лекциями. Пытался 
вышибить клин клином. Но вы-
ходил на сцену и… впадал в сту-
пор. В повседневной жизни вро-
де бы научился нормально раз-
говаривать, что-то рассказы-
вать, а как только большая ауди-
тория, так клинч.

Лишь со временем удалось 
это преодолеть.

О строительстве «Миров»
— Значит, мечта о небе разби-
лась о прозу жизни?
— На самом деле, были опре-

деленные наметки… После по-
летов Гагарина и Титова кину-
ли клич, решив набрать группу 
ученых для подготовки в отряд 
космонавтов. Я уже работал в 
институте океанологии, и меня 
рекомендовали как мастера 
спорта, человека с крепким здо-

ровьем. Но комиссия тут же от-
мела из-за заикания. Едва начал 
говорить и запинаться, вопрос 
закрылся автоматически. По-
нятно, с таким дефектом нечего 
было и мечтать.

Но с космонавтами я по-на-
стоящему дружил. Например, с 
Алексеем Леоновым. Архипыч 
рисовал хорошо. Где-то у меня 
есть его картина, подарок. И на 
нашем «Мире» он бывал, лазил 
внутрь, смотрел, щупал.

— Леонов сравнивал выход в 
открытый космос с вашим 
погружением на Северном по-
люсе. 
— Да, так и сказал. Мол, я вы-

шел в открытый, а ты — в закры-
тый космос. Интересное срав-
нение. Мне как-то в голову оно 
не приходило...

Помню, еще Оуэн Гэрриот, 
американский астронавт, уста-
новивший в свое время рекорд 
по длительности космических 
полетов, залез в «Мир» и ска-
зал: примерно, как у нас, толь-
ко кнопок больше. Очень сим-
патичный мужик. Ричард, его 
сын, организовывал прилет 
отца на Азоры, погружение с 
нами…

— Вы ведь участвовали в созда-
нии всех отечественных глу-
боководных аппаратов?

— Так получилось. Сначала 
строили в Канаде — с 1974 по 
1976 год. Это был второй за-
ход. Американцы сперва вме-
шались,  не дав заключить 
контракт. Это же техника двой-
ного назначения, вот США вся-
чески и препятствовали, ме-
шая нам приобрести аппараты 
«Пайсис», способные погру-
жаться на два километра.

— Почему такое название?
— Созвездие Рыб по-ла-

тински. В 1971-м Канада по на-
стоянию американцев ликвиди-
ровала экспортную лицензию, 
и я вернулся в СССР ни с чем. 
Но потом заключили новый 
контракт.

 Первый «Пайсис» в 1975-
м собирали в Швейцарии, что-
бы уйти от давления Штатов. 
Аппарат на грузовом трейлере 
отвезли в Италию, опустили в 
Генуе на глубину семьсот мет-
ров… Второй «Пайсис» строи-
ли уже в Канаде, отправляли из 
Ванкувера судном во Владивос-
ток, откуда — самолетом на Чер-
ное море.

— «Миры» — это 1987 год?
— Да, начали делать в Фин-

ляндии в 1985-м. Полностью 
по нашим идеям. У финнов опы-
та не было, пригодилась деся-
тилетняя эксплуатация нами 

«Пайсис». Мы выявили нема-
ло недостатков и путей усо-
вершенствования. Поэтому 
«Миры» получились идеальны-
ми. Даже американцы в 1994 
году признали их лучшими в 
мире за всю историю созда-
ния обитаемых глубоководных 
аппаратов. Это заявил центр 
развития технологий США.

И Джима Кэмерона потом 
спрашивали, почему выбрал 
«Миры» для съемок «Титани-
ка». Он отвечал, мол, всегда 
работаю только с лучшей тех-
никой.

Первый фильм мы снимали 
с канадской фирмой IMAX. Ре-
жиссер Стивен Лоу. Экспеди-
ция проводилась в 1991-м, а по-
луторачасовая картина вышла 
на экраны через год.

О соревновании 
с Ди Каприо

— Вы ведь и в тот раз погру-
жались к «Титанику»?
— Да, экспедиция была к за-

тонувшему лайнеру.

— А сколько продолжались 
съемки Джеймса Кэмерона с 
вашим участием?
— Около двух недель. Первый 

спуск, если память не изменяет, 
произошел 9 сентября 1995-го. 
А всего их набралось двадцать 

девять. Двенадцать раз осуще-
ствляли двойное погружение, 
когда аппараты работали в паре.

— Продолжительность?
— В среднем — 15—17 часов. 

Самое длительное — сутки. При-
ходишь вечером, ставишь на 
зарядку аккумуляторы аппа-
ратов, ложишься спать, утром 
встаешь и — опять туда.

— У «Миров» же максималь-
ное время пребывания под во-
дой — трое суток?
— Это аварийный запас по 

жизнеобеспечению. Энергоем-
кость, кислород, сборник угле-
кислого газа, ну и прочее.

— Леонардо Ди Каприо видели?
— На съемочной площадке 

— нет. Встречались уже потом 
в Голливуде у Джима. Броса-
ли штрафные в баскетбольное 
кольцо. 

— Кто выиграл?
— Сказать по совести, я был 

точнее, но это так — развлекуха, 
баловство.

— Он по-русски ни слова?
—  Н ет.  Д ж и м  н е м н о ж к о 

научился. Перед погружением 
аппарата первым обычно идет 
бортинженер, потом наблюда-
тель и последним — командир. 
Он закрывает люк. Джим все-
гда, когда, входил, снимал обувь 
— таков порядок — и говорил на 
русском: «Поехали!» Как-то я 

спросил: «А почему ты произ-
носишь это слово?». Он отве-
тил: «Так это же фраза Юрия Га-
гарина перед стартом! Вот и я 
повторяю».

— А у вас есть какой-то свой 
ритуал? К примеру, перекре-
ститься, сплюнуть…
— Зачем? Я и так знаю, что 

«всегда мы должны возвра-
щаться».

Помню, в августе 2007-го 
перед погружением на Север-
ном полюсе Артур Чилингаров 
оставил завещание сыну, кото-
рый был на прокладывавшем 
путь к месту спуска ледоколе 
«Россия». На конверте написал: 
«Вскрыть, если не вернусь».

Мы улетели со Шпицберге-
на — я, Артур и Володя Груздев, 
он был третьим в экипаже. В 
Москве нас сразу принял Вла-
димир Путин. Встретили в аэро-
порту и повезли в Ново-Огаре-
во. Потом уже давали интервью 
разным телекомпаниям, газе-
там. Журналисты спрашивали 
Чилингарова, о чем, мол, пись-
мо. Сказал: на всякий случай. 
Они ко мне с тем же вопросом. 
Поскольку ничего не писал, от-
ветил, как и вам: знал, что вер-
нусь...

О росчерке пера
— У вас же были и трагические 
погружения? Я про экспеди-
ции к месту гибели подлодок 
«Курск» и «Комсомолец».
— Конечно, это морально не-

просто. К «Курску» нас дернули 
из Сент-Джонса, когда в очеред-
ной раз собирались на «Тита-
ник». Позвонил по спутниковой 
связи Спасский, начальник ЦКБ 
«Рубин». Мы же с Игорем рабо-
тали по утонувшему 7 апреля 
1989 года «Комсомольцу»: на 
протяжении шести лет ежегод-
но ходили к нему. Лодка погиб-
ла в зоне промышленного ры-
боловства Норвегии, и нам при-
ходилось брать с собой группу 
экологов, представителей МА-
ГАТЭ, которые отбирали вокруг 
лодки осадок и воду огромными 
200-литровыми батометрами 
для определения наличия тех-
ногенных радионуклидов. Мы 
тоже мерили уровень радиации, 
ставили донные станции, опус-
кали в вентиляционную трубу 
реактора специально сконстру-
ированный гамма-спектрометр. 
Работа непростая была...

— Атомный реактор подлод-
ки моряки успели заглушить.
— И там, и на «Курске». Но 

«Комсомолец» лежит на глуби-
не 1700 метров, а «Курск» — на 
ста восьми. И военные ничего не 
могли сделать, им нечем было 
работать. Поэтому Спасский 
и позвонил: «Ты где? Что дела-
ешь?» Говорю: собираемся на 
«Титаник». Он выдал открытым 
текстом: «Кончай ерундой ма-
яться! Вчера встречался с пер-
вым лицом. Вам приказ — идти 
на «Курск». Поживее».

Я объяснил, что на борту пас-
сажиры, надо показать им «Ти-
таник», иначе придется платить 
большую неустойку. «Сколь-

ко нужно времени?» Отвечаю: 
«Две недели».

Мы погрузили шестнадцать 
туристов, вернулись в Сент-
Джонс, высадили их и — пря-
мой наводкой туда, в Баренце-
во море.

— Что увидели?
— «Курск», лежащий на дне. 

Передняя часть разворочена, от 
носового отсека до рубки. Сла-
ва богу, не было ядерных тор-
пед. Правда, взяли на борт пол-
ный боезапас. Зачем? Чтобы 
заплатить экипажу двойной или 
тройной оклад. Такое правило. 
Увы, всё дело в деньгах, как ни 
печально…

— Последнее погружение 
«Миров» было в 2011 году?
— Да. В Женевском озере. Там 

глубина — триста метров. Для 
наших аппаратов — ерунда. Тем 
не менее немножко продлили 
агонию.

— Реанимировать можно?
— Деньги нужны. Во-первых. 

Во-вторых, подводной команды 
уже нет. Новая требуется. А это 
сложно.

— Сколько человек было?
— Двадцать пять.

— Осталось?
— Одиннадцать уже умерли, 

остальные ушли кто куда.
Разрушить просто. А вот со-

здать…

К а к  у  М а я к о в с к о г о  в 
«Клопе»:

«Нажатие большого и указа-
тельного пальца,

и брюки с граждан никогда 
не свалятся…»

Чтобы угробить любую 
вещь, порой достаточно ро-
счерка пера.

— В бездну Челленджера ныр-
нуть надеетесь? Самая глубо-
кая впадина планеты.
— Для этого надо строить но-

вый аппарат. Там одиннадцать 
тысяч метров.

Когда-то, не скрою, поду-
мывал о бездне, но вдоволь на-
погружался и понял, что не это 
самое главное.

— А что?
— Интерес, открытие чего-то 

нового. А я заранее знаю, что 
ждет на дне впадины Челлен-
джера. Сплошной осадок, ни-
чего более. Опускаться ради га-
лочки? Мне это не нужно. Вот 
издал книгу — «Романтическая 
океанология». В общем-то, не-
большая по объему, но, на мой 
взгляд, емкая, содержательная.

Заниматься тем делом, ко-
торому отдал десятилетия жиз-
ни, без романтики невозмож-
но. Поэтому многое воплощено 
в стихи и песни. Как, к слову, и 
у Александра Городницкого, ко-
торый в свои 88 лет продолжа-
ет работать в нашем институте. 
Мы и плавали вместе, участвуя 
в одних экспедициях, и давали 
совместные концерты.

Цель нужна в жизни, тогда 
ни о возрасте, ни о болячках ду-
мать не захочется…  

Работа акванавтов на Байкале.

Погружение к «Титанику».

А К Ц Е Н Т

«Миры» получились идеальными. 
Даже американцы в 1994 году признали 
их лучшими в мире за всю историю 
создания обитаемых глубоководных 
аппаратов

А К Ц Е Н Т

«Комсомолец» лежит на глубине 1700 
метров, а «Курск» — на ста восьми. 
И военные ничего не могли сделать, 
им нечем было работать...  

— В полном объеме интервью 
читайте в декабрьском номере 
журнала «Родина» и на сайте
rg.ru/art/2692432

Анатолий Михайлович Сагалевич.
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В декабрьском номере журнала 

«Родина» выделяются несколько 

материалов, объединенных руб-

рикой «Легенды Родины». Помимо 

акванавта Анатолия Сагалевича, 

легенды — это адмирал Степан Ма-

каров, ставший своеобразным но-

ватором на русском флоте, это — 

разведчик-нелегал Артур Адамс, 

сумевший выведать у американ-

цев секреты по производству 

атомного оружия…

Подписаться на «Родину» можно 

по каталогам: АО «Почта Рос-

сии» — П1266, П5705; ФГУП 

«Почта «Крыма» — 73325,71244.
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РАКУРС Зачем 
Белый дом 
грозит 
приостановить 
помощь Киеву

РАКЕТЫ 
«НА ВОЛОСКЕ»
Игорь Дунаевский

Администрация США исчерпа-
ет средства на поддержку Укра-
ины к концу календарного года 
и будет вынуждена приоста-
новить поставки вооружений, 
если конгрессмены не одобрят 
дополнительное финансиро-
вание. Такие заявления в по-
следние дни буквально градом 
хлынули из Белого дома, ко-
торый таким образом давит 
на конгресс США, требуя одо-
брить запрос президента Джо 
Байдена на 106 миллиардов 
долларов. Из них 61 миллиард 
предназначен на помощь Кие-
ву, а остальные деньги  — на под-
держку Израиля, Тайваня, и на 
иные цели.

Соответствующее письмо 
на Капитолийский холм напра-
вила Шаланда Янг, отвечаю-
щая в Белом доме за бюджет-
ные вопросы. За день до этого 
советник президента США по 
национальной безопасности 
Джейк Салливан заявил, что 
Байден лично подключился к 
консультациям с законодате-
лями. Ранее в СМИ появилась 
информация о том, что Белый 
дом засыпает конгрессменов 
призывами выделить деньги на 
Украину. При этом Байден те-
перь оперирует не пафосными 
лозунгами, которые согласно 
соцопросам находят все мень-
ше отклика у американской 
публики, а берет на вооруже-
ние риторику своего предше-
ственника Дональда Трампа. В 
частности, глава Белого дома 
убеждает конгрессменов, что 
поставки оружия на Украину — 
это новые заказы и рабочие ме-
ста для американской оборон-
ки, а значит и выгода для эконо-
мики США.

Но хотя свой последний 
запрос Байден сделал уже более 
месяца назад, до сих пор ника-
кой ясности по нему нет. Союз-
ники президента из Демокра-
тической партии, контроли-
рующие сенат США, обещали 
уже на этой неделе взяться за 
дело и проголосовать по паке-
ту помощи. Однако источники 
агентства Bloomberg утвержда-
ют, что переговоры идут вяло 
и голосование состоится не ра-
нее 11 декабря. При этом вре-
мени все меньше, поскольку 15 
декабря конгрессмены уйдут 
на рождественские каникулы. 
Из-за этого, как считает агент-
ство, шансы на помощь Киеву в 
этом году «висят на волоске». 
Действительно ли администра-
ция США поставит на паузу по-
мощь Киеву уже к концу года, 
если конгресс не выделит день-
ги, это вопрос открытый. Ве-
роятно, Белый дом использует 
такую риторику для давления 
на конгрессменов, но в любом 
случае поток вооружений через 
океан в последнее время и так 
заметно истощился.

Еще более туманны перспек-
тивы запроса в нижней палате, 
которую контролируют про-
тивники президента из Респуб-
ликанской партии. Ее спикер 
Майк Джонсон ответил на пись-
мо из Белого дома, что его кол-
леги-республиканцы пока так 
и не дождались внятных объяс-
нений о том, каков план Бело-
го дома по конфликту на Укра-
ине. Джонсон настаивает, что 
выделение денег Киеву необхо-
димо рассматривать в увязке с 
дополнительными мерами по 
охране южной границы США от 
нелегальных мигрантов. Спи-
кер пока не сообщал, готов ли 
он рассматривать пакетный 
запрос Байдена целиком или же 
будет, как и ранее, настаивать 
на отделении украинского во-
проса от помощи Израилю. За-
вершил свой ответ Джонсон на 
условно примирительной ноте: 
«По обеим темам можно дого-
вориться, если сенаторы-демо-
краты и Белый дом будут вести 
переговоры разумно».

В целом противники помо-
щи Украине в палате предста-
вителей в меньшинстве — их 
около сотни из 435 законода-
телей. Поэтому шансы на одо-
брение запроса Байдена в том 
или ином виде остаются, но 
сроки и конкретные условия 
пока под вопросом.  

Волокита 
в Конгрессе США 
указывает на то, 
что украинская 
повестка отходит 
в Вашингтоне 
на второй план

«Текзит» на горизонте? 
Так, лидер предшеству-
ющей TNM обществен-
ной организации под 

названием «Республика Техас» 
Ричард Лэнс Макларен, заявив-
ший о незаконной аннексии его 
штата и потребовавший от Ва-
шингтона выплаты репараций 
Техасу на сумму 93 триллио-
на долларов, был арестован в 
1997 году и приговорен к 99 го-
дам тюрьмы. Однако в услови-
ях растущей политической по-
ляризации в Штатах число сто-
ронников независимости Теха-
са, где преобладают прореспуб-
ликанские настроения элек-

тората и где открыто симпати-
зируют экс-президенту США 
Дональду Трампу, неуклон-
но растет. Согласно информа-
ции на сайте TNM, количество 
официально зарегистрирован-
ных членов движения превы-
сило 616 тысяч человек (в 2019 
году было только 300 тысяч), а 
запущенную в июне прошло-
го года петицию за отделение 
штата подписали более 100 ты-
сяч техасцев. Представить мар-
гиналами и репрессировать та-
кое количество граждан амери-
канским спецслужбам крайне 
проблематично.

В итоге вопрос «Следует ли 
штату Техас восстановить свой 
статус в качестве независимой 
страны?», по всей вероятности, 
войдет в бюллетени Республи-
канской партии штата на пер-
вичном голосовании в марте 
следующего года. Ряд местных 
кандидатов-республиканцев 
уже проводят свои избиратель-
ные кампании под лозунгами 
«Заберем назад Техас» (анг. — 
Take Texas back) и «Техас преж-
де всего» (англ. — Texas First). По 
сути, это калька с аналогичных 
по смыслу популистских лозун-
гов Трампа «Заберем Амери-

ку назад» и «Америка прежде 
всего». С ними политик вновь 
собирается баллотироваться 
на пост президента США в 2024 
году.

Сложно сказать, какую в 
итоге поддержку с юридиче-
ской точки зрения ни к чему 
не обязывающая инициати-
ва по выходу Техаса из соста-
ва США получит среди 29 мил-
лионов жителей этого штата, 
но техасские сепаратисты не 
сомневаются в конечной побе-
де. «Люди хотят, чтобы их го-
лос был услышан. Это истори-
ческий момент и только нача-

ло «Текзита», — заявил прези-
дент TNM Дэниел Миллер. По 
его словам, миссия возглавляе-
мого им широкого движения за-
ключается в «обеспечении по-
литической, культурной и эко-
номической независимости те-
хасской нации, восстановлении 
и защите конституционной Рес-
публики и исконных прав насе-
ления Техаса».

Сам Миллер утверждает, что 
штат Одинокой звезды, как за-
частую именуют Техас за мест-
ный флаг, уникален и отличает-
ся от остальной Америки своей 

историей (в XIX веке он просу-
ществовал девять лет в качестве 
независимой страны перед тем, 
как был принят в состав США) 
и ковбойской культурой. «Если 
каталонцы, курды и шотланд-
цы заслуживают самоуправле-
ния, то и техасцы тоже», — заяв-
лял он в интервью журналу The 
Atlantic.

Но главный аргумент сепа-
ратистов в пользу размежева-
ния с федеральным центром — 
экономический. Техас являет-
ся вторым по площади штатом 
Америки, его территория — это 
энергетическая кладовая США, 

а ВВП превышает 1,7 триллиона 
долларов. Все это в случае полу-
чения независимости поставит 
Остин — техасскую столицу — в 
десятку крупнейших экономик 
мира. Отсюда и твердое убежде-
ние сторонников TNM в том, 
что федеральное правительство 
в разы больше забирает у них в 
виде налогов, чем отдает штату.

Если вспомнить, что война за 
независимость американских 
колоний от Британии в конце 
XVIII века началась именно из-
за этого, то здесь есть о чем за-
думаться.  

ДИПЛОМАТИЯ В Москве прошла встреча глав МИД 
прикаспийских государств 

Пятерке есть 
над чем работать

Юрий Когалов

Г
лавы внешнеполитиче-
ских ведомств прика-
спийских государств 
— России, Азербайджа-
на, Ирана, Казахстана и 
Туркменистана — обсу-
дили в Москве перспек-
тивы пятистороннего 
сотрудничества. Как 

отметил министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров, с момен-
та формирования Каспийского 
региона в его нынешнем виде 
состоялось уже девять встреч на 
уровне глав МИД, но эта «име-
ет особенный характер». «Мы, 
по сути, запускаем новый, регу-
лярный министерский диалог», 
— указал Лавров. Он предполага-
ет рассмотрение вопросов раз-
вития пятистороннего сотруд-
ничества, совершенствования 
его форматов, выработку согла-
сованных мер по реализации 
решений саммитов и подготов-
ку их повестки дня и итоговых 
документов. По мнению главы 
российского внешнеполитиче-
ского ведомства, «это полезный 
формат, позволяющий вести до-
верительное общение». Лавров 
выразил надежду, что он станет 
традиционным.

Выступая перед коллегами, 
глава МИД России обратил вни-

мание на огромный потенциал 
развития Каспийского региона 
в торгово-экономической, эко-
логической, научной, гумани-
тарной, транспортно-транзит-
ной сферах. Благодаря углуб-
лению сотрудничества между 
странами, он становится одним 
из центров нового многополяр-
ного мира. По словам Лаврова, 
совместная работа пятерки вно-
сит заметный вклад в обеспе-
чение безопасности, стабиль-
ности и устойчивого развития 
на всем континенте. По мне-
нию Лаврова, сотрудничество 
на Каспии уже достигло высо-
кого уровня, но «пятерке» еще 
есть, над чем работать, необхо-
димо повысить качество взаи-
модействия, укрепить его меж-
дународно-правовые основы. 
В связи с этим глава МИД Рос-
сии предложил создать Каспий-
ский совет — «форум сотрудни-
чества, диалога без каких-либо 
бюрократических схем», кото-

рый бы повысил эффективность 
работы.

Идею поддержали другие 
участники встречи. Как заявил 
министр иностранных дел Ира-
на Хосейн Амир Абдоллахиян, 
создание такой организации, 
«которая сможет контроли-
ровать все области сотрудни-
чества в Каспийском море, яв-
ляется необходимостью». По его 
словам, необходимо и дальше 
укреплять коллективное взаи-
модействие и сотрудничество, 
и нет иного пути, как двигаться 
вперед по пути институционали-
зации и структуризации сотруд-
ничества в Каспийском море. 
Глава МИД Туркменистана Ра-
шид Мередов высказался за еже-
годное проведение встреч мини-
стров иностранных дел каспий-
ской «пятерки» и предложил 
свою страну в качестве органи-
затора следующего заседания.

Другие поднятые темы были 
традиционными. Министры об-

судили важность скорейшего 
вступления в силу конвенции 
о правовом статусе Каспия, ко-
торая была подписана в 2018 
году, повышение инвестицион-
ной привлекательности регио-
на, энергетическое сотрудни-
чество, экологические пробле-
мы, включая обмеление моря 
и защиту популяции тюленей, 
борьбу с браконьерством, обо-
ротом наркотиков. По сло-
вам главы МИД Азербайджана 
Джейхуна Байрамова, важно 
продолжить обсуждения проек-
тов соответствующих соглаше-
ний. Отдельно надо упомянуть 
подготовку соглашения о мерах 
доверия в области военной дея-
тельности на Каспии. Как отме-
тил глава МИД Казахстана Му-
рат Нуртлеу, необходимо со-
здать механизмы контроля над 
вооружениями на море, кото-
рый бы обеспечивал их баланс 
и согласованные сторонами ко-
личественные и качественные 
пределы, чтобы исключить в 
будущем гонку вооружений. 
«Каспий должен оставаться зо-
ной стабильности и доверия, не 
подверженной рискам для мира 
и развития», — заявил со своей 
стороны Мередов. А Абдоллахи-
ян добавил, что «безопасность 
в каспийском регионе неде-
лима»   .

Конечно, министры не про-
шли мимо и международной по-
вестки дня. Ни одна серьезная 
встреча в последние два меся-
ца не обходится без обсужде-
ния палестино-израильского 
конфликта, ситуации в секторе 
Газа.

Кстати, в рамках встречи со-
стоялось и несколько двусто-
ронних переговоров. Так, еще в 
понедельник Лавров пообщал-
ся с коллегой из Туркмениста-
на, обсудил с ним предстоящий 
график контактов и актуальные 
вопросы многопланового со-
трудничества Москвы и Ашха-
бада. А в день проведения СМИД 
— с коллегами из Ирана и Азер-
байджана. С Байрамовым он, в 
частности, обсудил нормали-
зацию отношений между Баку 
и Ереваном, работу платфор-
мы «3+3» (три южнокавказские 
страны, Армения, Азербай-
джан, Грузия, и три их соседа — 
Россия, Иран и Турция), между-
народно-транспортный кори-
дор «Север—Юг». А с Абдолла-
хияном Лавров подписал согла-
шение по противодействию од-
носторонним санкциям.  

Главы МИД прикаспийских госу-
дарств — России, Ирана, Казахстана, 
Азербайджана и Туркменистана — 
вышли для традиционного фотогра-
фирования.

Главный аргумент сторонников «Текзита» — это экономические выгоды для Техаса в случае отделения от США.

А К Ц Е Н Т

Министры обсудили важность 
скорейшего вступления в силу 
конвенции о правовом статусе Каспия
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Разорилась 
крупнейшая сеть 
универмагов в ФРГ

Стройка 
подвела 

Василий Федорцев

Германии грозит потеря крупнейшей сети универмагов, 
а немецкому правительству — очередные финансовые за-
траты. Причина — банкротство международного холдин-
га Signa, принадлежащего австрийскому миллиардеру 
Рене Бенко. В самой Австрии банкротство компании уже 
называют крупнейшим за послевоенную историю рес-
публики. Но основные последствия этого историческо-
го события ощутят на себе не австрийцы, а немцы, по-
скольку свой бизнес Signa вела главным образом на тер-
ритории Германии. В ФРГ холдинг владеет самой круп-
ной местной сетью универмагов Galeria, а также различ-
ными магазинами спортивных товаров. Кроме того, хол-
динг вел ряд крупных строительных проектов, в том чис-
ле в центре Берлина. После объявления о банкротстве 
эти проекты были приостановлены. Вопрос стоит о буду-
щем сети Galeria с ее 120 магазинами и почти 14 тысяча-
ми сотрудников. Строительный бизнес, как отмечает не-
мецкая пресса, подвел компанию австрийского милли-
ардера. Холдинг не выдержал роста цен на материалы и 
взлетевших за последний год процентных ставок по кре-
дитам. Инвестиции в торговые сети тоже не принесли 
результатов. Долговые обязательства Signa составляют 
около пяти миллиардов евро. Из них немецкому прави-
тельству компания должна не менее 680 миллионов. Еще 
как минимум миллиард составляет задолженность не-
мецким банкам,  которые охотно инвестировали в Signa, 
когда та была на подъеме. Значительную часть этих де-
нег вернуть, по всей видимости, не удастся. Причем на 
сеть Galeria покупатель вряд ли найдется. «Никто ее 
не купит. А если кто и решится, то значит, у него не все 
дома», — говорит эксперт в сфере экономики торговли 
Геррит Хайнеманн. Сейчас, когда Германия все глубже 
погружается в кризис, бизнес бежит из страны.  

РЕЗОНАНС Немецкие 
проправительственные 
эксперты призвали Берлин 
готовиться к конфликту 
с Россией

Снова зовут 
на войну

Евгений Шестаков

Немецкий совет по международным отношениям при-
звал Берлин готовиться к войне с Россией. Совет — неза-
висимая, некоммерческая организация, которая при-
нимает активное участие в формировании внешней по-
литики ФРГ и имеет реальное влияние на принимаемые 
правительством решения. По мнению экспертов совета, 
конфликт с Москвой может случиться на протяжении 
6—10 лет после того, как Россия завершит Специальную 
военную операцию на Украине. В сделанных советом 
выводах ничего не говорится о том, что станет поводом 
для противостояния. Однако выводы экспертов удачно 
«коррелируются» с выступлениями первых лиц бундес-
вера, фактически предрекающих будущее столкновение. 
Так, начальник штаба командования внутренней обо-
роной бундесвера Тило Медлер утверждает, что пришло 
время убедить немцев «преодолеть оптимистический 
взгляд на окончательный мир», который он называет 
мечтой, с которой покончено. А министр обороны Гер-
мании Борис Писториус говорит о том, что жителям ФРГ 
«нужно снять ментальный блок, что Германия почему-то 
не должна быть лидером в области обороны и сдержи-
вания». В приведенных членами совета по международ-
ным отношениям ФРГ выводах сказано, что «Германия и 
НАТО должны предоставить своим вооруженным силам 
возможность сдерживать Россию и при необходимости 
воевать против нее». 

Но если немец-
кие эксперты пред-
полагают, что кон-
фликт с Москвой 
произойдет не рань-
ше чем через 6 лет, 
то глава агентства 
национальной без-
опасности Польши 
Яцек Севера менее 
оптимистичен. Он 
утверждает: воен-
ное противостоя-
ние может начаться 
в течение трех лет. По его мнению, кроме самой Польши 
под ударом могут оказаться Эстония, Румыния и Литва. 
Польский чиновник также не объясняет, что станет по-
водом для конфликта, но делает типичный для варшав-
ских предсказателей вывод — НАТО следует срочно пере-
вооружать приграничные с Россией государства. 

Тот факт, что подобные действия блока вблизи своих 
границ Москва не раз называла провокационными, 
угрожающими ее безопасности, ни Варшава, ни Берлин 
принимать во внимание не собираются. Хотя очевид-
но, что именно такая стратегия альянса в случае ее без-
думного продолжения может спровоцировать будущие 
войны. 

Ситуация усугубляется навязчивыми планами Евро-
союза (читай НАТО) сделать Украину кандидатом на 
вступление в ЕС, несмотря на продолжающиеся воен-
ные действия. Такое развитие событий также учитыва-
ют в прогнозах немецкие и польские аналитики. Любо-
пытно, что западные эксперты нигде не задействуют в 
прогнозах опцию «договориться с Москвой» о коллек-
тивной безопасности, как, впрочем, не видят необхо-
димости в поиске по этим вопросам дипломатического 
компромисса. Вместо этого они рекомендуют Польше 
и Германии укреплять НАТО, чтобы члены этой органи-
зации имели в будущем возможность победить Россию 
на поле боя. На днях экс-министр иностранных дел ФРГ 
Йошка Фишер заявил о необходимости общеевропей-
ских ядерных сил, если нынешние обладатели ядерно-
го оружия в Европе — Британия и Франция — не захотят 
передать управление им другим странам ЕС. Так что во-
прос об обретении Берлином доступа к атомной бомбе 
из теории переходит в реальную плоскость. Эксперты 
немецкого совета по международным отношениям оста-
вили за скобками вопрос о ядерной составляющей воз-
можного противостояния с Россией, хотя очевидно, что 
в бундесвере не смогут игнорировать такой сценарий. 
Если только, конечно, в Берлине не решат в последний 
момент проявить сдержанность, чтобы вновь не насту-
пать на старые исторические грабли, любезно подло-
женные немцам русофобски настроенными странами 
Старого света.  

Берлину стоило бы 
проявить сдержан-
ность, чтобы вновь 
не наступать 
на старые истори-
ческие грабли

А К Ц Е Н Т

Штат Одинокой звезды, как зачастую 
именуют Техас за местный флаг, 
уникален и отличается от остальной 
Америки своей историей
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ТУРИЗМ Заповедные 
территории посетили 
более 13 млн человек 

По суше 
и по воде

Более 13 млн человек посетили федеральные особо 
охраняемые природные территории в России на нача-
ло ноября, сообщили в минприроды. В этом году спе-
циалисты зафиксировали рост интереса к круизному 
туризму, хотя пешие прогулки остаются самыми попу-
лярными.

Как рассказали в Росзаповедцентре, одним из зна-
чимых направлений развития экологического туриз-
ма сейчас является круизный туризм. В последние 
годы особенно активно он развивается в Арктике и на 
Дальнем Востоке.

Одним из самых популярных направлений отдыха 
в нашей стране традиционно является озеро Байкал. 
Главной новинкой прошедшего летнего сезона на 
Байкале стал пилотный запуск круизного тура «За-
поведное ожерелье Байкала» протяженностью более 
1000 км, которым предусмотрено посещение сразу ше-
сти ООПТ федерального значения. В 2023 году Байкал 
уже посетили более 424 тысяч человек. 

Интересен в плане развития круизного туризма и 
опыт национального парка «Русская Арктика» (Архан-
гельская область).  За прошедший турсезон, с июня по 
сентябрь 2023 года, там побывал 301 турист. 275 чело-
век из них россияне, остальные — гости из Китая и Бе-
ларуси.

Несмотря на рост популярности круизного туриз-
ма, большинство людей предпочитают гулять по пе-
шим экотропам заповедных территорий. Такой вид 
отдыха остается традиционным неоспоримым лиде-
ром.  

ТЕНДЕНЦИИ Спрос на специалистов по устойчивому развитию в России увеличился  
в производстве продуктов и торговле

Эксперты позеленели 

Н
есмотря на общее сниже-
ние спроса на специали-
стов по устойчивому раз-

витию в России, в сфере произ-
водства товаров народного по-
требления, продуктов питания 
и розничной торговле востребо-
ванность в таких кадрах только 
выросла. Эксперты говорят, что 
потребность в таких специали-
стах скоро вырастет и в других 
сферах, а пока компании пыта-
ются подготовить нужных со-
трудников своими силами.

Специалисты по ESG — это 
относительно новое направле-
ние на рынке труда, но экспер-
ты этого профиля становятся 
все более востребованными. 
Они уже находятся в топ-10 са-
мых востребованных профес-
сий, по данным ведущих миро-

вых и российских кадровых и 
аналитических агентств. В Рос-
сии и мире уже запущено около 
300 образовательных программ 
в 259 университетах. Профиль-
ные образовательные програм-
мы по подготовке ESG-специа-
листов внедряют многие круп-
ные вузы. 

«Рынок колоссальный по 
емкости, мы говорим о 19 ты-
сячах только прямых рабочих 
мест, которые будут созданы в 
нашей отрасли до 2030 года. А 
скорее всего, можно будет при-
менить мультипликатор три к 
этой цифре», — отмечает Денис 
Буцаев, генеральный директор 
Российского экологического 
оператора, который отвечает за 
работу с бытовыми отходами в 
нашей стране.

В целом, сейчас на россий-
ском рынке наблюдается сни-
жение спроса на вакансии на 
15%, сообщили «Российской га-
зете» в hh.ru. Больше всего сни-
зилась потребность в специа-
листах по ESG в следующих от-
раслях: металлургия и металло-
обработка (на 93%), добываю-
щая промышленность (на 81%), 
нефть и газ (на 67%) и энерге-
тика (на 28%). При этом повы-
шение спроса на таких специ-
алистов отмечается в сфере 

непищевых товаров народно-
го потребления (рост числа ва-
кансий на 175%), в розничной 
торговле (на 89%), в сфере про-
дуктов питания (на 83%) и об-
щественной деятельности (на 
75%).  «Больше всего специа-
листов требуется в финансовом 
секторе, здесь же отмечается са-
мый стабильный спрос — коли-
чество вакансий по сравнению 
в 2022 годом не изменилось», — 
отмечают аналитики.

Несмотря на то что в отдель-
ных отраслях замечено сниже-
ние интереса к специалистам 
по устойчивому развитию, две 
трети российских компаний не 
обеспечены достаточным коли-
чеством высококвалифициро-
ванных специалистов в области 
устойчивого развития, говорит 
основатель и главный эксперт 
ESG Consulting Екатерина Ге-
рус. По ее словам, дефицит кад-
ров чувствуется в сфере финан-
совых и банковских услуг, лесо-
промышленного производства, 
добычи и переработки углево-
дородов, нефтепереработки, 
торговли и недвижимости.

«Мы также наблюдаем, что 
спрос на ESG проекты со сто-
роны крупных компаний не со-
кратился, для их реализации 
необходимы квалифицирован-
ные ресурсы. При этом видим, 
что компании все больше ас-
пектов стараются реализовать 
собственными силами без при-
влечения консультантов», — от-
мечает эксперт.

Результаты аналитики от-
ражают нынешнюю ситуацию, 
ведь у компаний, которые ра-
нее прорабатывали ESG-стра-
тегию, появились другие при-
оритеты и задачи — например, 
налаживание цепочек поста-
вок, считает профессор биз-
нес-практики Школы управле-
ния «Сколково» Елена Витчак. 
«Проседание не настолько дра-
матичное, чтобы вызывать бес-
покойство. Предполагаю, что 
рост вакансий в других отрас-
лях связан с выходом розницы 
на международные рынки. Те 
отрасли, которые исторически 
не уделяли значительное вни-
мание ESG-повестке, в силу ди-
версификации бизнеса и бы-
строй реакции на проседание 
традиционного рынка стали 
вынуждены обращать внима-
ние на устойчивое развитие», — 
отмечает она.

Изменения коснулись и зар-
платы таких специалистов. В 
среднем, по данным hh.ru, по 
сравнению с прошлым годом 
она выросла на 11% — с 90 тыс. 
руб. до 100 тыс. руб., но в ряде 
отраслей она снизилась. При 
этом выросли ожидания по зар-
плате на 20% — 128,4 тыс. руб. в 
2023 году против 106,7 тыс. руб. 
в 2022 году. 

Снижение заработной пла-
ты может быть связано с тем, 
что многие из работающих 
профессионалов имеют глу-
бокую экспертизу лишь в од-
ном направлении ESG и склон-
ны завышать свои финансо-
вые требования. На фоне ро-
ста количества образователь-
ных программ количество спе-
циалистов с таким профилем 
в стране выросло примерно в 
полтора раза, как и число ва-
кансий.  

СЫРЬЕ 

Бизнес 
расширяет 
аренду лесов

БРЕВНА 
ДОКАТИЛИСЬ 
В 2023 году более 261 млн га ле-
сов России взято в аренду, бес-
срочное или безвозмездное ис-
пользование, что равно площа-
ди, например, всей территории 
Казахстана. По сравнению с 
прошлым годом показатель вы-
рос на 2%. Лес берут в основном 
для заготовки древесины, но ее 
переработка в стране не развита.

«В России ежегодно растут 
площади лесов, которые сда-
ются в аренду, бессрочное или 
безвозмездное пользование. В 
этом году площади увеличились 
практически по каждому виду 
использования, активнее всего 
показатель вырос при аренде 
лесных участков под выполне-
ние изыскательских работ — в 
3,5 раза, до 37,5 тыс. га. Чаще 
всего такие лесные участки рас-
положены на Дальнем Восто-
ке», — уточнил директор Росле-
синфорга Павел Чащин. 

Вообще помимо заготов-
ки древесины существуют еще 
15 видов использования ле-
сов, не связанных с их выруб-
кой. Но именно это самое по-
пулярное использование леса, 
далее — охотничье хозяйство. 
Это и частные владения для до-
бычи дичи и пушнины, и орга-
низация специализированного 
охотничьего досуга. 

Существенная часть лесов 
отдана под ведение сельского 
хозяйства. Малые коренные на-
роды на таких участках зани-
маются выпасом животных, в 
частности оленей, пантовым 
оленеводством. Еще леса актив-
но используют под заготовку 
грибов, орехов, ягод и плодов, а 
также сбор лекарственных рас-
тений, а еще больше 1 млн га ле-
сов используется для науки или 
образования.

Среди менее очевидных ви-
дов использования лесов мож-
но назвать строительство во-
дохранилищ и других искус-
ственных водных объектов, 
создание речных и морских 
портов, строительство линий 
электропередачи и линий свя-
зи, дорог, трубопроводов, со-
здание лесоперерабатывающей 
инфраструктуры. Однако пло-
щадь таких участков занима-
ет около 1% от общей площа-
ди лесов, переданных в аренду, 
бессрочное или безвозмездное 
пользование.

При этом больше всего пла-
тежей от использования лесов 
в бюджет страны поступает от 
аренды лесных участков под 
заготовку древесины, выпол-
нение работ по геологическо-
му изучению недр и разработке 
месторождений полезных иско-
паемых, а также строительство 
или эксплуатацию линейных 
объектов. За первое полугодие 
2023 года в консолидирован-
ный бюджет страны поступило 
35 млрд руб. Лидерами стали 
Ханты-Мансийский автоном-
ный округ, Иркутская область, 
Красноярский край, Республи-
ка Коми и Якутия. 

Партнер Strategy Partners, 
руководитель практики ЛПК 
Павел Билибин считает, что 
российским компаниям лесо-
промышленного комплекса 
сейчас целесообразно сфоку-
сироваться на импортозамеще-
нии, вытеснении более дорогих 
поставщиков из Скандинавии 
и Канады с доступных рынков 
и развитии спроса на внутрен-
нем рынке. 

«Объем импорта продукции 
ЛПК в Россию равен примерно 
25—30% экспортных поставок. 
Есть некоторые ограничения 
по товарной структуре потоков 
экспорта и импорта, но в целом 
работа с импортозамещением 
кажется целесообразным под-
ходом», — отметил он. 

Эксперт отметил, что в гори-
зонте 3—5 лет компаниям необ-
ходимо сосредоточиться на ин-
вестициях в разработку новых 
продуктов, в том числе с при-
целом на международные рын-
ки. Хорошим вариантом может 
быть растворимая целлюлоза, 
а также повышение качества и 
комфортности деревянных до-
мокомплектов.  

О
к о л о  1 , 5  т ы с я -
чи компаний, чьи 
производства отно-
сились к наиболее 
опасным, за послед-
ние четыре месяца 
сменили категорию 
на более мягкую, 
сообщили «РГ» в 

Росприроднадзоре. Ведомство в 
следующем году намерено про-
вести массовые проверки обос-
нованности этих изменений.  

Срок подачи документов на 
комплексное экологическое 
разрешение (КЭР) у этих компа-
ний заканчивается, и в Роспри-
роднадзоре подозревают, что 
предприятия тем самым пыта-
ются избежать процедуры по-
лучения КЭР и затрат на модер-
низацию производства. 

В 2014 году был принят фе-
деральный закон, по которому 
каждому из объектов негатив-
ного воздействия на окружа-
ющую среду (НВОС) присва-
ивали определенную катего-
рию. К первой, самой опасной, 
относятся компании по добы-
че и переработке угля, нефти, 
газа, металла и прочих ископае-
мых, металлообработка, произ-
водства тепло- и электроэнер-
гетики, предприятия по пере-
работке и утилизации отходов 
(в том числе опасных), произ-
водства пестицидов и химиче-
ских удобрений, компании по 
изготовлению лекарственных 
препаратов и так далее. 

Согласно принятому в 2019 
году закону компании первой 
категории должны до 31 дека-
бря 2024 года подать заявку на 
комплексное экологическое 
разрешение (КЭР). Документ 
содержит обязательные требо-
вания ко всем составляющим 
сразу: сбросам в воду, выбросам 
в воздух, образованию отходов 
производства и обращению с 
ними. Это необходимо для про-
ведения мониторинга и контро-
ля за сокращением выбросов 
опасных веществ.

Но так как вся модерниза-
ция будет происходить за день-
ги производств, энтузиазма у 
бизнеса эти разрешения не вы-
зывают. В цифрах это выражает-
ся так: более 5 тысяч предпри-
ятий с 2019 года до конца 2024 
должны заниматься получени-
ем КЭР, но на 24 ноября 2023 г. 
этот документ получили только 
349 компаний, что меньше 6%. 

В сентябре вице-премьер 
Виктория Абрамченко поручи-
ла ведомствам ускорить работу 
по выдаче КЭР. Государство уже 
предоставило отсрочку бизнесу 
на два года, дальнейший пере-
нос сроков не обсуждается, до-
бавила она.

Ранее с просьбой о переносе 
срока на конец 2026 года к ви-

це-премьеру обратился прези-
дент РСПП Александр Шохин. 
В письме он ссылался на техни-
ческие недоработки и избыточ-
ные требования. 

Но бизнес нашел другой 
путь — смена статуса на менее 
опасный. 

«Объектов первой категории 
стало меньше на 20% за четыре 
месяца. Это примерно 1,5 тыс. 
объектов», — рассказала «Рос-
сийской газете» глава Роспри-
роднадзора Светлана Радионо-
ва. Она отметила, что те компа-
нии, которые сделали это закон-

но и по всем правилам, никаких 
претензий со стороны контро-
лирующего органа иметь не бу-
дут. «Если мы вернем обратно 
хотя бы 100 компаний, я думаю, 
это будет большой успех. На 
сегодняшний момент они сде-
лали то, что возможно. Многие 
сделали это законно, некото-
рые, мне кажется, переоценили 
свои силы», — сказала Радионо-
ва. Будем разбираться, добави-
ла она. 

Радионова также отметила, 
что в следующем году проведет 
встречи со всеми компаниями, 

которые должны получить КЭР, 
и узнает у них срок, когда пла-
нируется подача заявлений. Ве-
домство будет выступать про-
тив переносов строков, под-
черкнула она. 

Эксперт Института эколо-
гии НИУ ВШЭ Ирина Тельнова 
тем не менее считает, что целе-
сообразно снова продлить сро-
ки и оперативно доработать ре-
гламентирующие документы. 
«Дорогая разработка, чрезвы-
чайно сложный порядок согла-
сования КЭР и неясная перспек-
тива — большое количество не-
мотивированных отказов, без-
условно, не добавляют бизнесу 
энтузиазма в их оформлении», 
— говорит она. 

Как отмечает председатель 
Общественного совета при 
минприроды Александр Закон-
дырин, компании стараются не 
делать программы повышения 
экологической эффективности, 
которые необходимы для по-
лучения КЭР, поскольку счита-
ют, что это приведет к дополни-
тельным обязательствам и фи-
нансовой нагрузке. Он считает, 
что сроки по получению КЭР 
надо перенести, пока действуют 
санкции и нет технологических 
решений. Санкции за работу без 
КЭР весьма серьезные — штра-
фы для компаний и менеджмен-
та, а также коэффициенты 100 и 
25 к плате за негативное воздей-
ствие на окружающую среду и 
размещение отходов.  

А К Ц Е Н Т

Зарплаты у специалистов по устойчиво-
му развитию в среднем выросли на 10%

А К Ц Е Н Т

Из 5 тысяч компаний разрешение
получили только 349

Чаще всего леса берут в аренду 
для заготовки древесины и созда-
ния охотничьих хозяйств.

При правильной организации туризма посети-

тели «замещают» браконьеров. Заповедные 

территории получают дополнительные финан-

сы на природоохранную деятельность. Форми-

руется общественная поддержка — увидев 

своими глазами красоту заповедников и нац-

парков, туристы приобщаются и к идее их 

сохранения. Местные жители становятся заин-

тересованными в охране природы, поскольку 

получают возможность извлекать выгоду от со-

трудничества с особо охраняемыми природ-

ными территориями.

Помимо этого, природоохранный эффект от 

экотуризма благотворно влияет и на состояние 

общества в целом, затрагивая такие направле-

ния, как смена модели потребления, измене-

ние социальных норм, снижение безработицы 

и количества природопользователей, развитие 

общества, осознанность, экологичность.

Но, говоря о всестороннем развитии экотуриз-

ма, не стоит забывать, что эта деятельность 

возможна только в тех местах, которые преду-

сматривает действующее природоохранное 

законодательство. Наша общая задача — при-

ложить максимум усилий к тому, чтобы в этих 

местах туризм был организован максимально 

качественно, современно и комфортно.  

Без строгой системы контроля и соблюдения 

правил экотуризм может стать угрозой для 

биоразнообразия, может привести к наруше-

нию природоохранного режима, загрязнению 

территории и разрушению экосистем.

За последний год тревожные новости от при-

родоохранных организаций поступали по по-

воду Кавказского государственного природно-

го биосферного заповедника, заповедников 

«Утриш» и «Вишерский», Прибайкальского, Со-

чинского нацпарков и «Самарской Луки» и 

даже по объекту Всемирного наследия 

ЮНЕСКО «Вулканы Камчатки» (о возможном 

переводе его в статус «под угрозой»).

До последнего времени у нас не было единых 

официальных критериев оценки туристско-ре-

креационной емкости территорий, которые 

учитывали бы все аспекты воздействия экоту-

ризма, из-за чего невозможно было системно 

определить степень такого воздействия. Для 

обеспечения надлежащей организации и 

контроля экотуристической деятельности 

необходимы значительные финансовые и че-

ловеческие ресурсы.  

Дарья Мацук,
Глава Росзаповедцентра

Ольга Захарова ,
директор дивизиона 

«Городская экономика» 

Агентства стратегических 

инициатив
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СТОИТ ЛИ РАЗВИВАТЬ 
ЭКОТУРИЗМ В РОССИИ? 
Поток туристов в особо охраняемые природные территории 
ежегодно увеличивается не менее чем на 10%. Точно ли эти 
люди несут пользу? Или это вредит экосистемам? 
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ЭКОЛОГИЯ  Предприятия не хотят подтверждать
свою экобезопасность 

Грязевые данные
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Большинство людей предпочитают все же гулять по пешим 
экотропам заповедных территорий.
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Полосу подготовила Светлана Задера
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ  

Мошенники 
стали чаще 
использовать 
мессенджеры 

ПИСЬМО 
НЕСЧАСТЬЯ 
Александр Мелешенко 

Телефонные мошенники идут 
в ногу со временем — все чаще 
не звонят напрямую потенци-
альным жертвам, а сначала ис-
пользуют для общения мессен-
джеры. Программы для пере-
сылки сообщений, файлов и 
звонков пользуются огромной 
популярностью, и многие стали 
настолько им доверять, что по-
рой забывают об элементарных 
правилах предосторожности. 
И лишаются из-за этого сбере-
жений, а порой и жилья. Как же 
уберечься от кибержуликов? 

Методы жулики используют 
самые разные. В последнее вре-
мя, например, мошенники пы-
таются предстать в роли круп-
ных руководителей — создают 
фейковые аккаунты и пишут с 
них подчиненным. Вот один из 
самых свежих случаев — столич-
ному пенсионеру пришло сооб-
щение якобы от бывшего дирек-
тора фирмы, где он раньше рабо-
тал. Экс-работодатель сообщил, 
что мужчине позвонит некий 
«куратор» и задаст интересую-
щие вопросы. Жертву даже не 
смутило, что он уже не работа-
ет в фирме, и какие к нему вооб-
ще могут быть вопросы в таком 
случае?

«Будучи введенным в заблу-
ждение, пенсионер во время 
общения с «куратором из пра-
воохранительного органа» по-
верил ложной информации о 
необходимости перевода всех 
его денежных средств на якобы 
безопасный счет, — рассказа-
ли в прокуратуре Москвы. — По 
указанию злоумышленников 
пострадавший за шесть дней со-
вершил 37 переводов на сумму 
более 7,5 миллиона рублей на 
счета, которые ему продиктова-
ли аферисты».

В схеме с «кураторами» об-
щение из мессенджеров и смс 
быстро переходит к обычным 
телефонным звонкам — только с 
помощью переписки человека 
обмануть сложно, поскольку он 
может отвлечься, обдумать свои 
действия, позвонить родствен-
никам за советом. Поэтому жу-
лики любят «висеть на проводе» 
— постоянно рассказывают чело-
веку об опасности, запрещают 
сообщать о разговоре кому бы 
то ни было. Даже в банки жерт-
вы мошенников порой прихо-
дят с телефоном у уха и при этом 
отказываются слушать кого-то, 
кроме своего телефонного виза-
ви, которого никогда в глаза не 
видели. 

Впрочем, эта схема далеко 
не единственная. Мошенники с 
помощью мессенджеров могут 
рассылать вредоносные файлы 
или ссылки, при переходе по ко-
торым можно лишиться своего 
аккаунта или предоставить до-
ступ к телефону. Если ваш ак-
каунт взломают, то с него могут 
разослать всем контактам со-
общение с просьбой о помощи 
— мол, попал в сложную ситуа-
цию, займи денег, через неделю 
верну. Люди, уверенные, что им 
пишет знакомый, порой тут же 
переводят деньги по указанным 
реквизитам, и они, понятное 
дело, уходят мошенникам. Мне 
недавно пришло такое элек-
тронное письмо от коллеги-жур-
налиста. Правда, мошенников 
выдали две орфографические 
ошибки в одном предложении — 
пиши так этот человек на самом 
деле, вряд ли бы он был моим 
коллегой. 

Как же уберечься от кибер-
мошенничества? На самом деле 
все довольно просто — не суети-
тесь и не принимайте ничего на 
веру. Близкий человек написал 
с просьбой о помощи в мессен-
джере? Позвоните ему по обыч-
ной сотовой связи и спросите, 
правда ли у него случилась беда. 
Написал начальник с предупре-
ждением о грядущем важном 
звонке? То же самое — перезво-
ните ему или напишите в другом 
мессенджере. Сообщите об этом 
своему непосредственному ру-
ководителю — возможно, такое 
сообщение получили десятки 
подчиненных.    

Чтобы не попасть-
ся на удочку 
мошенников, 
нужно не суетить-
ся и ничего не при-
нимать на веру 

ТРАНСПОРТ МКАД поехала 
на 15 процентов быстрее 

Кольцо 
скорости 

Сергей Буланов 

Пропускная способность МКАД за год увеличилась на 
15 процентов, и ровно на столько же снизилось число 
мелких аварий на кольце. Об этом по итогам исследо-
вания сообщила пресс-служба городского дептранса. 

По оценкам дептранса, несмотря на запуск Мо-
сковского скоростного диаметра и ограничения 
на въезд грузового транзита в столицу, трафик Мо-
сковской кольцевой автомагистрали  остается ста-
бильно высоким. Он уже превысил миллион автомоби-
лей в сутки. Во время снегопадов в начале декабря и в 
конце января, судя по мониторингу «Яндекс. Навига-
тора», средняя скорость на отдельных участках МКАД 
снижалась с 60 до 20—30 километров в час. Фур на 
кольце стало меньше за счет ухода транзита, проблема 
не исчезла полностью, но и не стала глобальной бедой. 
По данным дептранса, рядом с МКАД организовали 
дежурство дорожного патруля, мощные пикапы кото-
рого используются как тягачи для застрявших грузо-
виков. Только за 3—4 декабря патрульные вытолкали 
из снежных заносов почти 200 грузовиков. Благодаря 
этому МКАД стабильно ехала даже в дни снегопадов.

Статистика же учитывала в основном период, когда 
на кольце не было снега и была видна разметка. А ее 
в нескольких местах изменили, в том числе в районе 
съездов у Красногорска и на Варшавское шоссе. Прин-
цип тот же, что и на многих других городских маги-
стралях. Полосы немного сузили, и за счет этого полу-
чились дополнительные ряды на съездах и разгонные 
полосы, которые позволяют машинам легче встраи-
ваться в поток. За счет этого стало существенно мень-
ше мелких столкновений в самых опасных местах.

По словам заммэра Максима Ликсутова, ситуацию 
на МКАД контролируют более 700 комплексов видео-
фиксации, которые тут же передают информацию о 
мелких столкновениях в ситуационный центр ЦОДД. 
Тогда места аварий оперативно огораживают, и обхо-
дится без крупных последствий. Кроме того, ЦОДД 
заключил соглашение с рядом ведущих страховых 
компаний города. Благодаря ему страховщики опера-
тивно получают видео всех столкновений.    

РЕСТАВРАЦИЯ Когда 
откроется обновленный 
Центральный телеграф? 

Шар с ним 

Сергей Жуков 

Стеклянный глобус, возвышающийся над главным 
входом Центрального телеграфа на Тверской улице, 
начали разбирать, чтобы отправить на реставрацию. 
На свое место он вернется в 2025 году — именно тогда 
планируется открыть обновленное здание. 

Макет Земли с синим океаном и желтыми мате-
риками, ставший символом телеграфа, знаком мно-
гим москвичам: под ним годами назначались встре-
чи и свидания. Это ранняя версия герба СССР: шар в 
обрамлении снопов пшеницы, снизу — молот и серп, 
а сверху — красная звезда. Вся эта конструкция скоро 
уедет в Санкт-Петербург, где ее отреставрируют. По 
словам руководителя архитектурно-реставрационной 
мастерской Георгия Горячева, глобус четырежды ме-
нял свой облик. «Металлический каркас родом из 1927 
года, но остекление менялось. То, что мы видим сейчас, 
это результат ремонта 2010 года. Стекло тогда замени-
ли, поэтому оно не родное, — объяснил Горячев. — Гло-
бус тоже изменился — сделан проще, чем был с само-
го начала, металл и 
стекло соединены 
не совсем герме-
тично, что привело 
к протечкам. Из-за 
этого и сломался 
механизм, приво-
дивший шар в дви-
жение». Реставрато-
ры сначала очистят 
каркас от ржавчины 
и грязи, а потом решат, какой металл можно вернуть к 
жизни, а какой — заменить таким же. Плюс изготовят 
новые стекла и вернут рисунок 1927 года. После этого 
глобус снова будет подсвечиваться и вращаться. «Вы-
лечат» и еще одно украшение здания — часы с колоко-
лом, которые снова будут отбивать время. 

«Если говорить о работах в самом телеграфе, то это 
чуть больше чем реставрация — это ревитализация, то 
есть реставрация и приспособление под современное 
использование, — рассказал замгендиректора компа-
нии-девелопера Евгений Якубовский. — Здание полу-
чит новые функции и включится в ткань города». Все, 
что возможно, реставраторы вернут в исходный вид. 
Для этого им пришлось изучить массу архивных чер-
тежей и фотографий. В результате будет восстановлен 
исторический облик фасада и детали интерьеров. Тех-
нологии внесли коррективы в жизнь, поэтому само-
го телеграфа здесь, естественно, не будет. Первые два 
этажа займут магазины, с третьего по седьмой — совре-
менные офисы. Откроется несколько ресторанов, один 
из них со смотровой площадкой на восьмом этаже с ви-
дом на Кремль. Запланированы и апартаменты. 

Сердцем проекта Якубовский называет внутренний 
двор, который прежде использовался только для тех-
нических нужд. Его планируют открыть для горожан — 
будут устраивать там концерты, модные показы, кино-
фестивали, литературные вечера и лекции. С тыльной 
стороны, над подземным паркингом, появится новая 
городская площадь с амфитеатром и зеленым сквером, 
где высадят традиционные для средней полосы России 
хвойные деревья, березы и кустарники.    

Символ Центрального телеграфа — глобус — начали разбирать. 
Скоро его отправят на реставрацию в Санкт-Петербург. 

Открыть обнов-
ленное здание 
телеграфа плани-
руется в 2025 году 

МЕДИЦИНА Первых пациентов приняла крупнейшая в стране Инфекционная 
клиническая больница № 1

Инфекция на замке
Любовь Проценко 

К
рупнейшая не только в 
столице, но и в стране Ин-
фекционная клиническая 

больница № 1 приняла первых 
пациентов. С ее открытием, по 
словам мэра Москвы Сергея Со-
бянина, в городе полностью за-
вершена модернизация инфек-
ционной службы. Мощность но-
вой клиники, построенной на 
Волоколамском шоссе меньше 
чем за три года, в полтора раза 
больше. Она может одновремен-
но принимать около 1000 паци-
ентов. 

Напомню: развитием этой 
службы, которая находилась 
не в лучшем состоянии, столи-

ца занялась еще до пандемии 
коронавируса. Первым делом к 
2020 году построили инфекци-
онное отделение в составе мед-
центра в Коммунарке, которое 
по сути тоже стало настоящей 
больницей. Ковид подстегнул 
внимание к этому направле-
нию медицины: за 37 дней была 
построена еще одна инфекци-
онная больница на 900 мест в 
Вороновском. И вот вступил в 
строй новый комплекс ИКБ № 
1. «Очень вовремя мы откры-
лись — как раз в традиционный 
для инфекционных заболева-
ний зимний сезон», — расска-
зал журналистам Игорь Тюрин, 
главный врач больницы-ново-
села. 

В здании современной архи-
тектуры — четырехэтажка в цен-
тре и два семиэтажных крыла, 
все необычно. Вместо палат — 
546 мельцеровских боксов: «Та-
кие боксы — надежная гарантия 
того, что внутрибольничная ин-
фекция не получит распростра-
нения», — говорит Игорь Тюрин. 
В случае вспышки какого-то за-

болевания любой бокс легко 
превратить в двухместный. В 
каждом из них — индивидуаль-
ная система кондиционирова-
ния и вентиляции. Врач входит 
в бокс через специальный са-
нитарный вход в момент, когда 
само пространство, где находит-
ся пациент, перекрыто. Ну и по-
нятно, что больные по коридо-
рам тут не гуляют. 

Вместо традиционного при-
емного отделения в этой больни-
це тоже боксы — смотровые, их 
17. В них пациент попадает через 
предбоксник, в котором сначала 
нужно принять ванную и только 
потом предстоит осмотр. После 
взятия анализов и диагностики 
больного перевозят на лечение 
в бокс по одной из уличных га-
лерей, которыми комплекс опо-
ясан на каждом этаже. Позабо-
тились строители и о комфорте 
для пациентов: у каждого — пер-
сональный душ, кровать с элек-
троприводом, с помощью кото-
рой можно занять более удобное 
положение, кнопка вызова мед-
персонала... 

В центральном корпусе рас-
положен Центр по лечению хро-
нических гепатитов. В его лабо-
раториях врачи смогут опера-
тивно провести весь спектр об-

следований на гепатиты В и С, а 
также на гепатит Д, оценить сте-
пень изменения печени в про-
цессе хронического воспаления 
с помощью фиброскана. На вто-
ром этаже — мощный реанима-
ционный блок с четырьмя опе-
рационными. На третьем эта-
же разместились профильные 
кафедры медвузов с залами для 
студентов, а также клинические 
отделы Института полиомие-
лита им. Чумакова, НИИ эпи-
демиологии и микробиологии 
им. Габричевского, а также НИЦ 
эпидемиологии и микробиоло-
гии им. Гамалеи. 

В южном корпусе обоснова-
лись взрослые и детские отделе-
ния, оснащенные оборудовани-
ем последнего поколения, в том 
числе для лечения пациентов с 
особо опасными инфекциями. 
В северном корпусе — современ-
ный акушерский блок с отделе-
нием неонатологии, где мамы 
и новорожденные получат все 
необходимые виды диагности-
ки и лечения без транспортиров-
ки в другие отделения. «У нас бу-
дет функционировать инфекци-
онный роддом, хирургическое 
отделение, которое способно 
принимать больных с урологиче-
скими, травматологическими и 
гинекологическими заболевани-
ями», — прокомментировал «РГ» 
главврач условия, в которых на-
чала работать эта уникальная 
клиника. Впрочем, многие моск-
вичи смогли оценить ее сами во 
время экскурсии, с которой по 
новой традиции сейчас в Москве 
начинается жизнь каждой новой 
городской больницы  .  Лечиться в красивых палатах — одно удовольствие. И розеток теперь точно хватит на все гаджеты. 

ПРАЗДНИК К Новому году маленьким москвичам покажут 
более трех десятков представлений 

Сцены и цены  

Ирина Огилько 

Д
о зимних каникул 
осталось чуть больше 
трех недель. А какое 
может быть новогод-
нее настроение в се-
мье с детьми без по-
хода на елку? Не слу-
чайно родители уже 
вовсю раскупают 

билеты на самые популярные 
представления. Что интересно-
го увидят в преддверии празд-
ника маленькие москвичи и 
сколько это стоит, выяснил кор-
респондент «РГ». 

Желание сходить с ребен-
ком на елку пораньше объясня-
ется просто: многие москвичи 
по традиции встречают Новый 
год не в Москве — кто-то на даче 
в Подмосковье, кто-то в более 
дальних путешествиях. Как от-
мечают представители популяр-
ных сервисов по продаже биле-
тов, цены на билеты в этом году 
выросли по сравнению с прош-
лым в среднем на 15 процентов 
и начинаются   на топовых пло-
щадках от двух тысяч рублей. 
К тому же на большую часть их 
одного ребенка младше 14 лет 
не отправишь, значит, придется 
покупать минимум два билета 
— второй для сопровождающе-
го взрослого. Но и спектаклей за 
эти деньги, говорят организато-

ры, подготовлено два: сначала 
каждый раз идет анимационная 
часовая программа, которая по-
рой у детей  популярнее, чем сам 
спектакль. Но чтобы ее не про-
пустить, приезжать нужно зара-
нее — за час-полтора до времени, 
указанного в билете. 

Главной на все времена оста-
ется Кремлевская елка. Побы-
вать в легендарном месте, ко-
нечно, уже само по себе увле-
кательно, но если еще и посмот-
реть качественный спектакль, 
принять участие в анимации и 
получить подарок из рук Деда 
Мороза — настоящее детское 
счастье! Представление назы-
вается «Тридевятый Новый 
год». Зрители со сказочными 
героями будут сражаться с ле-
дяными ураганами и буранами, 
чтобы освободить Волшебный 
город. Представления начнут-
ся с 26 декабря, цена билета — от 
двух тысяч рублей. 

В Гостином Дворе пройдет 
елка мэра. Сразу замечу, что в 
открытой продаже билетов по-
чти нет: на популярных сайтах 
я насчитала их от силы три де-
сятка на все дни каникул. Цена 
— от 2,8 тысячи рублей. Большую 
часть билетов бесплатно получат  
дети льготных категорий гра-
ждан: участников спецоперации,  
многодетных, с присоединенных 
территорий и другие. Те, кто при-
дет на эту елку, узнают, как от-
мечали Новый год их дедушки и 
бабушки, когда были маленьки-
ми, увидят, как важно взаимо-
понимание и уважение в семье. 
Мультимедийный музыкальный 
спектакль со световыми эффек-
тами и видеографикой расска-
жет им о чудесах, доброте, со-
страдании, способных изменить 
мир в лучшую сторону. Начнутся 
представления с 28 декабря.

 «Тайна старого зеркала» — 
так называется представление 

в храме Христа Спасителя. Со-
здано оно по мотивам произве-
дения Чарльза Диккенса «Ро-
ждественские повести». Герои 
увлекут зрителей в мир при-
ключений. На этот спектакль 
стоит пойти ради необычных 
инновационных спецэффектов, 
которые отлично вписываются 
в храмовый комплекс. Начало 
представлений — с 23 декабря. 
Билеты, кстати, стоят около ты-
сячи рублей.

Новогодняя елка Театра ку-
кол Образцова будет уличной, в 
их парке. Как рассказали «РГ» в 
пресс-службе театра, представ-
ление называется «Тайна Хра-
нителя Времени»: «Это скорее 
цирковая театрализованная 
авантюра. Двенадцать друзей — 
персонажи из легендарных ча-
сов Театра, вместе со зрителями 
и Хранителем Времени отправ-
ляются в приключение, чтобы 
вместе починить часовой ме-
ханизм и запустить время Но-
вого года». Зрители смогут по-
бывать внутри часов, среди 
стрелок, шестеренок. Их ждут 
игры, загадки, танцы, а в итоге 
гости разгадают тайну Храни-
теля Времени. Премьера — 20 де-
кабря.

Упомяну и о популярных 
цирковых елках. Так, в Большом 
цирке на проспекте Вернад-
ского покажут представление 

«Больше-меньше». Создатели 
шоу перенесут детей в мир вы-
соких технологий и безумных 
приключений. Главным героем 
станет «сумасшедший гений», 
который наделяет людей неве-
роятными способностями. А 
елка в цирке Никулина на Цвет-
ном бульваре покажет вариа-
цию на тему сказки «Конек-Гор-
бунок» — красочное представле-
ние с трюками, забавными фо-
кусами, дрессированными жи-
вотными и веселой клоунадой. 
Начнутся представления уже с 
8 декабря.  

А К Ц Е Н Т

Мельцеровские боксы — надежная 
гарантия, что внутрибольничная 
инфекция не получит распространения

А К Ц Е Н Т

Стоимость билетов на детские спектакли 
выросла по сравнению с прошлым 
годом на 15% и начинается на топовых 
площадках от двух тысяч рублей

Дети ждут новогодних представле-
ний и приходящих с ними чудес 
весь год. 

Кстати

С 30 декабря по 8 января начнут-

ся бесплатные елки во всех пар-

ках, подведомственных депар-

таменту культуры Москвы. 

Например, спектакли и уличные 

шоу на новогоднюю тематику 

пройдут в парке «Фили», саду 

им. Баумана, парке «Сокольники» 

и в других.

— Накануне Нового года 
мошенники стали активно 
предлагать билеты в соцсетях — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2692250

— Узнайте также: Как украсить 
елку на Новый год Зеленого 
Дракона
rg.ru/art/2692116
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ПРОРЫВ 
В России 
создан новый 
квантовый 
процессор

КУБИТ 
СЧЕТ ЛЮБИТ
Сергей Деменко 

В НИТУ МИСИС проде-
монстрировали квантовый 
процессор, состоящий из вось-
ми сверхпроводниковых ку-
битов-трансмонов. В ходе 
контрольного эксперимента 
он показал точность вычисле-
ний свыше 95%. Это первое в 
стране устройство подобного 
квантового объема со столь вы-
сокой точностью выполнения 
операций. Разработка всё бо-
лее мощных чипов приближает 
создание квантового компью-
тера, возможности которого 
будут намного превосходить 
современные электронные вы-
числительные машины.

— В нашем процессоре 8 ку-
битов, но по точности двухку-
битных операций он превосхо-
дит, например, 80-кубитный 
процессор, ранее представлен-
ный компанией Rigetti, заняв-
ший второе место в мире по ко-
личеству физических кубитов 
среди сверхпроводниковых 
процессоров. Увеличение ко-
личества кубитов в процессоре 
не связано напрямую с увели-
чением его мощности, которая 
определяется так называемым 
квантовым объемом. Дости-
жение высокой точности кван-
товых логических операций 
отдельными кубитами играет 
не менее важную роль, чем уве-
личение их количества в кван-
товом процессоре», — сказала 
один из авторов работы канди-
дат физико-математических 
наук Наталия Малеева.

Первый российский сверх-
проводниковый 8-кубитный 
процессор  разработан спе-
циалистами  НИТУ МИСИС 
при участии сотрудников Рос-
сийского квантового центра и 
МФТИ. Дальнейшие исследова-
ния направлены на увеличение 
квантового объема процессора. 
Это включает в себя и увеличе-
ние количества кубитов, и по-
вышение точности выполнения 
операций с ними, а также соеди-
нение процессоров квантовыми 
каналами связи для построения 
масштабируемых систем.  

КЛИМАТ 
Зима будет 
рекордно 
теплой 

ОБОЙДЕМСЯ 
БЕЗ САНЕЙ 
Аркадий Симонов 

Климатологи из Китая выясни-
ли, что средние температуры 
на Земле зимой 2023—2024 гг. 
будут рекордно высокими. Они 
с вероятностью 95 процентов 
превысят средние значения за 
последние десятилетия при-
мерно на один градус Цельсия. 

Проведенные китайскими 
учеными расчеты показывают, 
что рекордно высокие темпе-
ратуры установятся во многих 
регионах средних широт Евра-
зии и в большей части Нового 
Света.  Особенно сильно тем-
пературы вырастут в Китае, где 
зима будет самой теплой с 1991 
года. Как предполагают ученые, 
такие  показатели связаны не 
только с усиливающимся ан-
тропогенным глобальным по-
теплением, но и с активизацией 
климатического феномена Эль
-Ниньо (колебание температу-
ры поверхностного слоя воды в 
Тихом океане).

Китайцы, прямо скажем, не 
оригинальны. Рекорды темпе-
ратуры в ближайшие несколь-
ко лет предсказывают многие 
сценарии. Так немецкие уче-
ные  утверждают, что  Европе 
угрожают многолетние экстре-
мальные явления. Конкретно 
речь идет о жаре и засухах, ко-
торые будут все более частыми.  
Одним из ключевых факторов, 
влияющих на эти изменения, 
является все тот же феномен 
Эль-Ниньо.

Эксперты призывают при-
нять срочные меры для сокра-
щения выбросов парниковых 
газов и разработке стратегий 
адаптации к будущим экстре-
мальных атакам климата на 
жизнь и экономику.  Попытки 
найти такие меры предприни-
мают участники проходящей  
сейчас в Дубае  ежегодной кон-
ференции Рамочной конвен-
ции ООН об изменении клима-
та.  Специалистам необходимо  
подвести промежуточные ито-
ги борьбы с глобальным потеп-
лением и решить, как финан-
сировать «зеленый переход» 
в развивающихся странах.  

 БРАВО Изобретателем года 
признана профессор 
из Самары

Бренд Воловой

Юрий Медведев 

Гран-при конкурса изобретателей 2023 года удостоена 
профессор Самарского государственного медицинско-
го университета Лариса Волова. Можно без преувеличе-
ния сказать, что ее работа стала настоящим прорывом в 
медицине. Это ощутили на себе тысячи людей в России 
и других странах. Речь идет о костных биоимплантатах, 
которые сегодня широко применяются в травматоло-
гии, стоматологии, онкологии, челюстно-лицевой и пла-
стической хирургии и других сферах, где врачи работа-
ют с дефектами опорных тканей. 

По сути, разработка каждого такого имплантата — 
это индпошив, он изготавливается под конкретного 
пациента. Сегодня такая персонифицированная меди-
цина — самый передний край этой науки. Подчеркнем, 
что имплантат не просто пересаживается, а полностью 
«растворяется» в организме пациента, замещаясь его 
новыми собственными тканями.   

Создание имплантата проходит несколько стадий. 
И для каждой Ла-
риса Волова нашла 
оригинальные ре-
шения. 

— Для изготов-
ления будущей 
«вставки» берется 
донорская ткань, в 
основном костная, 
— объясняет автор. 
— Но сразу переса-
живать ее пациен-
там нельзя, она бу-
дет отторгнута его 
иммунной систе-
мой. Поэтому донорский материал должен пройти спе-
цобработку, чтобы его очистить от всего ненужного. 
Прежде всего от различных клеток, например, костно-
го мозга, крови, жировых т.д. Все они могут помешать 
регенерации тканей. 

По словам Воловой, в мире применяются самые 
разные способы очистки, главным образом с помощью 
химических препаратов. Очищенный материал храни-
ли в холодильниках при больницах, где проводили опе-
рации.  

— Мы кардинально изменили всю технологию, прак-
тически отказавшись от химии, используя только фи-
зические методы, — говорит Волова. — Впервые в мире 
для получения биоимпланта из тканей донора приме-
нили низкочастотный ультразвук. Он удаляет все лиш-
ние клетки, и остается только абсолютно чистый кост-
ный каркас. 

Но этого мало. С помощью специальной технологии 
из имплантата удалена вода, что позволяет хранить его 
без холодильника при комнатной температуре пять и 
более лет. 

Следующий этап — разработка имплантата под кон-
кретного пациента. Для этого с помощью КТ получают 
изображения очага болезни, например, на бедренной 
кости, которые направляются в компьютер. Он строит 
3D-модель биоимплантата для замещения дефекта ко-
сти. И затем по программе эта «вставка» вытачивается 
на станке с ЧПУ. 

Отметим, что 
в России аналогов 
индивидуального 
производства им-
плантов вообще нет. 
В мире этим зани-
маются буквально 
одна-две компании. 
Более того, россий-
ские специалисты 
не только изготав-
ливают уникальные 
биоимплантаты, но 
и разрабатывают 
методики их при-

менения в клинике. В частности, для сохранения ко-
нечности при развитии синдрома диабетической сто-
пы и стопы Шарко. Можно сказать, что в данной обла-
сти у нас мировой приоритет. 

— Наши биоимплантаты полностью рассасываются 
за срок от 2—3 месяцев до года и замещаются собствен-
ной новообразованной тканью человека, — говорит про-
фессор Волова. — Этот естественный процесс запрограм-
мирован генетически, если мы устанавливаем пациенту 
аналогичный его собственному материал донора. 

И последнее. Одна из самых болевых точек нашей 
науки — внедрение разработок в практику. Так вот сего-
дня биоимплантаты «Лиопласт» — это российский 
бренд, известный во всем мире. Они поставляются во 
все регионы Российской Федерации, помогают десят-
кам тысяч людей вернуться к нормальной жизни. 

Денежный приз, который вручается победителю 
конкурса, который ежегодно проводит Всесоюзное об-
щество изобретателей и рационализаторов, состав-
ляет один миллион рублей.  

НАГРАДА По 10 миллионов рублей получат четыре лауреата 
новой Национальной премии

Умным — «ВЫЗОВ»

Юрий Медведев 

В 
России учреждена 
Национальная пре-
мия в области буду-
щих технологий «ВЫ-
ЗОВ». Ее размер — 10 
миллионов рублей. 
Почему ее уже назы-
вают альтернативой 
Нобелю? Мог бы ее 

получить математик Григорий 
Перельман? Как не повторить 
ошибки Силиконовой долины? 
Почему уровень заявок на пре-
мию удивил даже экспертов? 
Об этом «РГ» беседует с пред-
седателем научного комитета 
премии, доктором физико-ма-
тематических наук, профес-
сором Сколтеха Артемом Ога-
новым.

Артем, многие крупные пре-
мии соотносят со знамени-
тым Нобелем. Например, 
премию Филдса называют 
математическим Нобелем, 
премию «Глобальная энер-
гия» — энергетическим. Мо-
жет, «ВЫЗОВ» будет техно-
логическим Нобелем?

АРТЕМ ОГАНОВ: Так не стоит ставить 
вопрос — наша премия не вто-
рична, это не «вторая Нобелев-
ка», а новая и абсолютно само-
ценная премия. Причем осно-
ванная на совершенно иных 
принципах. К примеру, Нобель 
вручается за достижения в кон-
кретных научных дисциплинах 
— физика, химия и так далее, а 
«ВЫЗОВ» можно получить и 
за междисциплинарные раз-
работки, и за инженерные ре-
шения. 

Еще отличие. Номинировать 
вас на Нобелевскую премию 
могут только ученые и органи-
зации из особого списка, а на 
«ВЫЗОВ» вы можете выдвинуть 
сами себя. Очень часто Нобеля 
дают за открытия, сделанные 
давно, — рекордный срок ожида-
ния составляет 56 лет. К момен-
ту награждения лауреат часто 
уже находится на пенсии. Полу-
чить премию «ВЫЗОВ» могут 
только те, кто активно работа-
ет. Ученый на пенсии ее не полу-
чит, но у него еще остается шанс 
на Нобелевку.

Нобель, наши Государствен-
ные премии в области науки 
вручаются за уже полученные 
результаты, а «ВЫЗОВ» — 

за разработки в «области бу-
дущих технологий». Звучит 
немного странно. Что имеет-
ся в виду?

АРТЕМ ОГАНОВ: Премия «ВЫЗОВ» 
тоже дается за уже сделанные 
открытия! Но мы хотим, что-
бы время между открытием и 
награждением было не очень 
большим и чтобы премия, кото-
рая подтверждает важность ра-
боты, помогла ускорить ее вне-
дрение в практику. 

Невостребованность эко-
номикой научных результатов 
— больной вопрос всей миро-
вой науки. Наукоемкий бизнес 
считается рисковым, он требу-
ет больших вложений, без га-
рантий, что они окупятся, что 
рынок воспримет продукт в ко-
роткий срок. Кстати, в знамени-
той Силиконовой долине более 
90 процентов стартапов закан-
чиваются ничем. 

Так вот премия «ВЫЗОВ» 
должна дать бизнесу ориенти-
ры — где первоклассная наука, 
куда имеет смысл инвестиро-
вать. Превращение научного 
результата в технологию — не-
быстрый процесс, срок в 10 лет 
— то, к чему нужно стремиться. В 
начале этого срока обычно мало 
кто верит, что та или иная тех-
нология изменит мир. Повто-
ряю, премия «ВЫЗОВ» как раз 
должна указать на такие техно-
логии. 

Предположим, я бизнесмен, 
ничего не понимаю в рабо-
тах лауреатов. Почему я дол-
жен вам верить? Вы же за 
свои «ориентиры» никакой 
ответственности не несе-
те? Сами говорите, что от-
сев стартапов более 90 про-
центов…

АРТЕМ ОГАНОВ: Сегодня наш биз-
нес оказался в новых условиях. 
Принцип «все купим» больше 
не работает, надо создавать са-
мим. Наши эксперты, а это са-
мые авторитетные в стране спе-

циалисты в конкретных обла-
стях, своим именем ставят знак 
качества, дают гарантию, что 
данная работа мирового уров-
ня, что она имеет серьезные 
перспективы для успешного 
внедрения. Имена лауреатов — 
это и есть ориентиры для бизне-
са, чтобы максимально снизить 
риск инвестирования.

Говоря образно, вручение пре-
мии должно стать не фи-
налом разработки, а ее 
стартом к новой фазе раз-
вития.

АРТЕМ ОГАНОВ: Именно так. Но мы 
смотрим на будущие техноло-
гии максимально широко. Лау-
реатами могут быть авторы не 
только прикладных работ, но 
и фундаментальных. Скажем, 
Григорий Перельман, доказав-
ший знаменитую гипотезу Пу-
анкаре.

Артем, тут вы наверняка по-
разите многих. Какой бизнес 
принесет свои кровные в ма-
тематику, которую понима-
ют только такие же Перель-
маны? Это за гранью фанта-
стики…

АРТЕМ ОГАНОВ: Попытаюсь объяс-
нить. Мы хотим поддерживать 
самую классную науку и са-
мые классные технологии. Да, 
акцент сделан на будущие тех-
нологии, и мы хотим, чтобы вы-
вод научного открытия в прак-
тику стал быстрым. Понятно, 
что работы Перельмана скорых 
и даже обозримых практиче-
ских применений не сулят. Но 
если кто-то, увидев в списке 
лауреатов условного Перель-
мана, все же обратит внимание 
на его выдающуюся работу? И 
хотя очевидно, что вложенные 
деньги не вернутся, решит ее 
поддержать. Мы должны дать 
такую возможность. Опыт по-
казывает, что даже самые да-
лекие от технологических при-
ложений научные результаты 

рано или поздно дадут и прак-
тическую пользу. 

То есть вы даете ландшафт 
нашей науки, а бизнес пусть 
выбирает, куда вложить.

АРТЕМ ОГАНОВ: Именно так. Такой 
подход появился не сразу. Он 
возник, когда наш комитет стал 
знакомиться с заявками. Скажу 
честно, мы были просто в шоке. 
Знали, что российская наука 
сильная. Но что настолько силь-
ная — стало сюрпризом.

Вообще-то считается, что 
кризис 90-х годов серьезно уда-
рил по нашей науке.

АРТЕМ ОГАНОВ: Так и есть. Поэтому 
абсолютное большинство лю-
дей не только в мире, но и в Рос-
сии недооценивают мощь рос-
сийской науки. Но посмотрите 
на результаты — кто-то ведь со-
здает и уникальные гиперзву-
ковые технологии, и передовые 
вакцины. И на все вызовы рос-
сийская наука реагируют пора-
зительно быстро и эффективно. 
Но кто эти люди? Когда мы уви-
дели заявки, то были потрясе-
ны тем, сколько первоклассных 
ученых есть в России и какие за-
мечательные работы они дела-
ют. Имен многих из них мы не 
знали. Несколько членов Науч-
ного комитета решили поехать 
и посмотреть на эти разра-

ботки, что называется, своими 
глазами. И открыли для себя и 
потрясающие работы, и их ав-
торов.

Открыли российскую науку, 
как Колумб открыл Америку? 

АРТЕМ ОГАНОВ: Можно сказать и 
так. Но в нашей работе есть 
одна горчинка. В премии всего 
четыре номинации, а пришло 
218 заявок. Из нескольких по-
трясающих ученых в каждой 
номинации мы должны были 
выбрать одного. Эмоциональ-
но это непросто — сильнейшие 
работы, которые заслуживают 
многого, остались за кадром.

Планируете сделать премию 
международной? Если да, то 
будут среди лауреатов ученые 
из недружественных стран?

АРТЕМ ОГАНОВ: Уже в следующем 
году добавляется международ-
ная номинация. Мы не смотрим 
на гражданство, политические 
взгляды, национальность, пол 
и т.д. Премия вручается только 
за научные результаты. Другое 
дело, согласятся ли получать 
нашу премию ученые из недру-
жественных стран. Но это уже 
не наш вопрос, мы открыты все-
му миру.  

А К Ц Е Н Т

Уровень поступивших на премию заявок 
показал, что абсолютное большинство 
людей не только в мире, но и в России 
недооценивают силу российской науки 

Работа профессора Воловой стала настоящим прорывом 
в медицине. 

Сегодня
биоимплантаты 
«Лиопласт» — 
это российский 
бренд, известный 
во всем мире
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Справка «РГ»

Учредителем премии «ВЫЗОВ» является Фонд развития науч-

но-культурных связей «Вызов» совместно с Газпромбанком при под-

держке правительства Москвы. Генеральным партнером премии высту-

пает Госкорпорация «Росатом».

В 2023 году на премию было подано 218 заявок из 38 регионов России. 

Самому молодому кандидату всего 20 лет, а средний возраст номинан-

тов — 35—40 лет. Отличительной особенностью премии стала возмож-

ность самовыдвижения.

Номинации премии:
 Перспектива — за научное достижение, повлиявшее на динамику раз-

вития будущих технологий (возраст ученого до 35 лет).

 Инженерное решение — за изобретение, позволившее существенно 

продвинуть ту или иную технологию.

 Ученый года — за личный вклад в создание будущих технологий и из-

менение ландшафта науки.

 Прорыв — за научное исследование, решившее важную научную или 

технологическую задачу. 

Премиальный фонд Национальной премии в области будущих техноло-

гий «ВЫЗОВ» составляет 40 млн рублей — по 10 млн рублей в каждой из 

четырех номинаций. Имена лауреатов объявят на торжественной цере-

монии награждения 19 декабря в ЦВЗ «Манеж». Ее режиссер — художе-

ственный руководитель Московского драматического театра на Малой 

Бронной Константин Богомолов.

Артем Оганов: Премия «ВЫЗОВ» 
должна дать бизнесу ориентиры 
для инвестирования.

НЕОЖИДАННО Ученые открыли неизвестные ранее резервы мозга

Пуаро и не догадывался
Андрей Меркулов 

Э
т о  от к р ы т и е  а м е р и -
канских ученых может 
кардинально изменить 

представление о мозге, в том 
числе и о разуме. До сих пор 
считалось, что за наши мысли 
отвечает серое вещество моз-
га. Кстати, знаменитый сыщик 
Пуаро очень заботился именно 
о серых клеточках и объяснял 
свои неудачи тем, что они уста-
ли. И наука много лет изучала 
исключительное серое веще-
ство, игнорируя белое. Считая, 
что это всего лишь «провода», 
соединяющие нейроны друг с 
другом, когда они обменивают-
ся сигналами.

Такое отношение к белому 
веществу, с одной стороны, до-
вольно странное, ведь оно со-
ставляет около 60% объема 
мозга, но с другой — объясни-

мое. Дело в том, что во время ра-
боты мозга ученые фиксирова-
ли сильные сигналы от серого 
вещества, а белое упорно мол-
чало. Вывод напрашивался оче-
видный: оно не участвует в мыс-
лительном процессе. 

Эксперименты ученых из 
Университета Вандербильта 
реабилитировали белое ве-
щество. Это удалось благода-
ря применению самой совре-
менной, очень чувствительной 
технике и изощренно прове-
денным исследованиям. В ито-
ге ученые получили от белого 
вещества весьма сильные сиг-
налы. Их регистрировали маг-
нитно-резонансные томогра-
фы, когда испытуемые выпол-
няли различные задания. О чем 
свидетельствуют эти сигналы? 
Что белое вещество наравне с 
серым активно участвует в фор-
мировании мысли? 

— Мы пока не знаем, — го-
ворит один из авторов откры-
тия, доктор Курт Шиллинг. — Но 
определенно это важно. Много 
лет наука упускает из виду 
то, чем занята половина моз-
га. В этом как минимум стоит 
разобраться.

При различных заболевани-
ях нарушается связность моз-
га, и понимание роли белого ве-
щества может дать ценные све-
дения об этих состояниях. Уче-
ные намерены продолжить изу-
чение изменений сигналов бе-
лого вещества, наблюдаемых 
при шизофрении, болезни Аль-
цгеймера и других заболевани-
ях мозга. Также будут проведе-
ны исследования на животных 
и анализ тканей, чтобы опре-
делить биологическую основу 
этих изменений.

Работа опубликована в жур-
нале PNAS.  

Новые методы исследования только сейчас позволяют разобраться, 
чем на самом деле занимается в мозге его белое вещество. 
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Сегодня основной тренд в патентовании наблюдается в та-

ких технологических сферах, как медицина, нефтехимия и 

газовая промышленность, инструментальная диагностика, 

самолетостроение и водородные технологии. Здесь рост 

числа подаваемых заявок за десять месяцев этого года по 

сравнению с прошлым годом составил от 5 до 50 процентов. 

А некоторые разработки, например, беспилотные техноло-

гии, показывают динамику увеличения количества заявок в 

2 раза. Так же идет рост заявок по искусственному интел-

лекту на 60 процентов, в робототехнике на 13 процентов. 

Аналогичные показатели наблюдаются в сфере двигателе-

строения и строительства. 

Что касается торговых марок, то за десять месяцев зафик-

сирован рост числа заявок на их регистрацию почти на 

38 процентов по сравнению с аналогичным периодом про-

шлого года.  В числовом выражении этот рост превысил 26 

тысяч заявок, поданных российскими компаниями.  

ЦИФРА

60
ПРОЦЕНТОВ

составил рост числа заявок 

на патентование разработок 

в сфере искусственного интел-

лекта за десять месяцев этого 

года по сравнению с прошлым 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКОЛОГИЯ Российские 
ученые призвали 
бережнее относиться 
к болотам

Топь-лист

Светлана Задера, Дубай

Для избежания экологических катастроф в России 
нужно больше внимания уделять болотам и землям 
сельхозназначения. Об этом рассказали российские 
ученые, выступая на Дне российской науки в россий-
ском павильоне COP28.

«В основе нашей жизни лежит углерод, и наша зада-
ча — использовать те технологии, которые сохраняют 
его в почве. Вспашка земли не только убивает экоси-
стемы почву, но и выпускает СО

2
»,— рассказала прези-

дент Национального движения сберегающего земледе-
лия Людмила Орлова. 

По ее словам, сейчас в России уже внедряются тех-
нологии, в которых исключена вспашка и вообще ме-
ханическая обработка почвы, но идет химическая об-
работка. «Сейчас много пыльных бурь возникает. И 
они усиливаются. У нас первая антропогенная пусты-
ня в Калмыкии. И в 35 регионах у нас развиваются опу-
стынивания», — сказала Орлова. 

По ее словам, вспашка как методика устарела, 
поэтому сейчас перед компаниями стоит необходи-
мость развивать сельское хозяйство без механическо-
го воздействия, но при этом необходимо уменьшать 
химическое воздействие. Но для разработки таких тех-
нологий нужны деньги, добавила она. 

Другая важная экосистема, к которой относятся 
недостаточно внимательно, — это болота. Они не толь-
ко поглощают больше углерода, чем лес. «Если вы вы-
рубите несколько деревьев в лесу, то общая экосисте-
ма не поменяется. Он также будет потреблять угле-
род. Но если вы начнете работы в болоте, то оно вместо 
поглощения может, наоборот, выпустить все накоплен-
ное. Поэтому компаниям при добыче нефти нужно ра-
ботать вместе с учеными», — отметила доцент Высшей 
экологической школы Югорского госуниверситета. 
Ирина Ахмедова.  

ОБЩЕСТВО  Что Россия 
противопоставит сносу 
памятников советским 
воинам в Европе  

Ответ реваншу 

Владимир Емельяненко 

Власти ряда стран Европы объявили о подготовке к де-
монтажу более 300 памятников советским воинам, 
погибшим в боях за освобождение Европы от нациз-
ма. Однако на 2023 год в ЕС уже снесено более 3200 
памятников советским воинам-освободителям. Пока, 
по данным РВИО, в странах ЕС увековечена память в 
6529 захоронениях советских воинов, а свыше 2900 
имен солдат восстановлено. Тем не менее местные вла-
сти поднимают вопрос о переименовании захороне-
ний с «советским солдатам-освободителям от фашиз-
ма» на — «жертвам нацизма». По такой модели уже 
уничтожены, например, в Польше 468 «Памятных зна-
ков» из 561. Или в Чехии местные власти оставляют 
только те памятники, которые переименовывают: 
было — «Советским воинам-освободителям», стало — 
«Жертвам Второй мировой войны».  

— Памятников 
советскому солдату 
может не остаться в 
ЕС, а историческую 
память не стереть, — 
убежден  директор 
Центра политиче-
ской информации 
Алексей Мухин. — 
Но в ЕС воздвига-
ются новые памят-
ники. Например, на 
военной базе США 
«Рамштайн» в ФРГ 
установили памят-
ник… рядовому эсэсовцу, как «жертве». Этот новодел 
— отражение того, что вирус нацизма снова проник в 
Европу. Что делать, для меня очевидно — возрождать 
историческую память и ее символы. Главный наш сим-
вол — Победа, теперь — Победа в СВО на Украине, что 
вирус нацизма погасит.  

Однако, как считает директор департамента инфор-
мации и печати МИД России Мария Захарова, война с 
памятниками продолжится. Назвав ренессанс нацизма 
«отложенным нацистским деянием», Захарова счита-
ет, что самый разумный путь противостояния — сохра-
нение исторической памяти. В этом ряду важные ре-
шения — создание единого учебника истории для школ 
и вузов, работа со взрослыми, например, через акции 
«Бессмертный полк» и портал «Память народа» по 
восстановлению имен солдат, «Поисковое движение 
России», а также ведение реестра уничтоженных па-
мятников. По данным РВИО, перечень утраченных ме-
мориалов составил около 90 тысяч объектов.   

Особую значимость имеет и международный 
проект «Нельзя забыть» — составление цифровой кар-
ты уничтоженных памятников.

— Мы создаем 3D-модели снесенных монументов, — 
говорит президент концерна «Калашников» Алан Луш-
ников. — Нами воссозданы 3D-модели 161 снесенного 
памятника, 130 монументов находятся в стадии ре-
конструкции. Это попытка сохранить историю. Време-
на ведь разные в истории бывают, надеюсь, кто-то по-
желает вернуть на свою землю утраченное.  

Кредит под подозрением 
В банке будут обяза-
ны поинтересоваться 
у гражданина, как он 

смотрит на возможные риски, 
связанные с займом. 

Сегодня мошенники бук-
вально затаскивают обману-
тых граждан в банки. Они не 
дают человеку даже на минуту 
оторваться от телефона и пре-
рвать диалог. Давление и непре-
рывный разговор — это, если так 
можно выразиться, визитная 
карточка мошенников. 

Никакие беседы и расcпросы 
со стороны банковских служа-
щих в этой схеме даже не подра-
зумеваются. Поэтому, когда у 
сотрудника банка есть возмож-
ность поговорить с человеком, 
тот как бы «приходит в созна-
ние» и понимает, что случилось 
что-то не то.

В полиции рассказывают, 
что некоторые телефонные мо-
шенники даже сами сопрово-
ждают в отделение банка об-
манутых граждан и просят 
представлять себя близкими 
родственниками. 

Есть зарегистрированные 
МВД случаи, когда именно та-
кие сопровождающие вызыва-
ли у банковских работников 
подозрения и они звонили в по-
лицию. Но внимание сотрудни-
ка банка к клиенту, а особен-
но к его психическому состоя-
нию, разговоры с ним «о жиз-
ни» — это пока не обязанность 
финансового учреждения, а ис-
ключительно добрая воля его 
сотрудников. Понятно, что и 
ответственности никакой для 
банковских служащих за невни-
мание к клиенту нет.

Напротив, сплошь и рядом 
фиксируются случаи, когда 
телефонные мошенники смог-
ли заставить гражданина взять 
кредит, и не один, перевести им 
деньги, а банк не только остает-

ся в стороне, но даже после воз-
буждения полицией уголовного 
дела о мошеннических действи-
ях до последнего борется в суде 
за то, чтобы кредит выплачивал 
именно тот человек, на кого он 
оформлен. 

Известны далеко не единич-
ные случаи, когда банки опроте-
стовывали решения судов, кото-
рые вставали на сторону обма-
нутых граждан и принимали ре-
шение, что надо поймать обман-
щиков и заставить именно их 
возвращать долг банку. Но фи-
нансовым учреждениям было 
важнее получить свои деньги. 
Ведь мошенника еще надо пой-
мать. А обманутый заемщик — 
вот он. 

Но если такой законопроект 
превратится в закон, то  банки 
должны будут удостовериться, 
что гражданин самостоятель-
но, по своей воле заключает до-
говор. И что он намерен испол-
нять его условия, и что платеже-
способен. 

Ведь сегодня миллионные 
кредиты легко выдают пожи-
лым людям, живущим на одну 
пенсию,  или гражданам с копе-
ечной зарплатой.

Новый закон будет обязы-
вать банки разъяснять своим 
клиентам все «последствия за-
ключения договора займа под 
влиянием насилия, угрозы, об-
мана или на крайне невыгодных 
условиях». 

Автор законопроекта под-
черкнул важный момент: кре-
дитные организации будут обя-
заны вести аудиозапись разго-
вора с заемщиком при обраще-
нии с вопросом о кредите. 

 — Эта аудиозапись помо-
жет следствию установить, на-
ходилась ли жертва под пси-
хологическим воздействием 
при заключении договора по-
требительского кредита. И на 

ее основе будет решаться во-
прос, исполнил ли банковский 
работник установленные тре-
бования, задал ли гражданину 
все необходимые вопросы, бу-
дет ли гражданин возвращать 
кредит, отданный мошенни-
кам, или банк будет признан 

потерпевшим по делу о мошен-
ничестве, — пояснил агентству 
сенатор. 

В самом тексте законопроек-
та есть очень важный момент, 
на который стоит обратить осо-
бое внимание. Он о том, что в 
случае невыполнения кредит-

ной организацией всех пере-
численных условий договор о 
займе признается недействи-
тельным, а заемщик освобо-
ждается от обязанности возвра-
щать денежные средства. 

Сенатор справедливо заме-
чает, что сегодня о телефонных 
мошенниках где только не гово-
рят — в средствах массовой ин-
формации, на дискуссионных 
площадках. Но зачастую до кон-
кретных предложений такие 
разговоры не доходят.  

 — Проанализировав практи-
ческие случаи совместно с про-
куратурой Москвы, пришли к 
выводу, что необходимо более 
жестко контролировать банки 
из-за практики выдачи креди-

тов, ориентированной на мак-
симальное предоставление, а 
порой навязывание услуг. 

По словам автора докумен-
та, порой дело доходило до того, 
что за сутки одна из жертв теле-
фонного мошенничества умуд-
рилась получить четыре креди-
та в разных банках. 

Но эта информация устаре-
ла. Судя по полицейским свод-
кам, четыре кредита для обма-
нутых граждан — это не пре-
дел. Так, в Сибири пожилому 
человеку кредит за две неде-
ли согласились оформить семь 
банков.  

А К Ц Е Н Т

Аудиозапись поможет следствию уста-
новить, находилась ли жертва под психо-
логическим воздействием при заключе-
нии договора потребительского кредита 

ЗАЩИТА 

Вакцинация 
от гриппа 
продлена

ПРИВИВКА
К ПРАЗДНИКУ
Ирина Невинная

Привиться от гриппа можно бу-
дет до конца декабря, — о том, 
что продлена кампания по вак-
цинопрофилактике, сообщила 
руководитель Роспотребнадзо-
ра Анна Попова.

В нынешнем сезоне от грип-
па привито уже свыше 76,5 млн 
человек — это чуть больше по-
ловины населения страны. При 
этом эпидемиологи говорят, 
чтобы предотвратить эпиде-
мию, должно быть привито ми-
нимум 60% населения, а в груп-
пах риска — 75% (чем выше эти 
показатели — тем надежнее за-
щита).

Грипп пока только набира-
ет обороты. На начало декабря 
эпидпорог был превышен в 18 
городах. По-прежнему доми-
нируют респираторные виру-
сы не гриппозной этиологии, 
но увеличивается доля гриппа. 
За последнюю неделю заболе-
ваемость выросла на 17 %, при 
этом количество заболевших 
остается заметно меньше (на 
16,7 %), чем в это же время год 
назад. 

Пик всевозможных простуд, 
как сообщили недавно замди-
ректора ЦНИИ эпидемиологии 
Александр Горелов и главный 
научный сотрудник НИЦЭМ 
имени Гамалеи Анатолий Аль-
тштейн, можно ожидать ближе 
к концу декабря.  На этом фоне 
в Роспотребнадзоре предлага-
ют усилить противоэпидемиче-
ские меры. 

«Помимо вакцинации и 
соблюдения простых профи-
лактических правил, мы реко-
мендуем в детских и образова-
тельных учреждениях усилить 
утренние фильтры для выявле-
ния заболевших. Регионы уже 
самостоятельно принимают 
решения и частично или пол-
ностью переводят школы на ди-
станционное обучение, если по 
болезни отсутствует более 20% 
детей», — сообщила Попова. 

Сейчас плановая прививоч-
ная кампания против гриппа 
уже на финишной прямой, она 
продлится до конца декабря, — 
уточнила глава ведомства.

Нарастает также риск за-
разиться COVID-19 — за по-
следнюю неделю диагноз под-
твердился у более 97 тыс. чело-
век. Показатель заболеваемо-
сти вырос до 67 на 100 тыс. на-
селения, это на 23% выше, чем 
на прошлой неделе. По-прежне-
му преобладают штаммы гено-
варианта «омикрон».

Так что стараемся быть осто-
рожными и не заболеть перед 
праздником. По многолетним 
наблюдениям, в длинные кани-
кулы натиск респираторных 
инфекций ослабевает.  

Президент Беларуси Александр Лукашенко стал одним 
из гостей климатического саммита в Дубае.

На военной базе 
США «Рамштайн» 
в ФРГ установили 
памятник… 
рядовому эсэсов-
цу, как «жертве»

Чтобы деньги не достались мошен-
никам, в банках будут спрашивать 
клиента о цели кредита.
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— Климатический саммит COP28 в Дубае —
 видео и фото на сайте 
rg.ru/art/2697172

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

На основании Федеральных законов от 3 апреля 
2023 г. № 85-ФЗ «О создании судов Российской Фе-
дерации на территории Донецкой Народной Респу-
блики и о внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации», № 86-ФЗ 
«О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Луганской Народной Республики и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», № 87-ФЗ «О создании судов 
Российской Федерации на территории Запорожской 
области и о внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации», № 88-ФЗ 
«О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Херсонской области и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации», № 89-ФЗ «О порядке отбора кандидатов 
в первоначальные составы федеральных судов, соз-
даваемых на территории Донецкой Народной Ре-
спублики», № 90-ФЗ «О порядке отбора кандидатов 
в первоначальные составы федеральных судов, соз-
даваемых на территории Луганской Народной Ре-
спублики», № 91-ФЗ «О порядке отбора кандида-
тов в первоначальные составы федеральных судов, 
создаваемых на территории Запорожской области» 
и № 92-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в перво-
начальные составы федеральных судов, создавае-
мых на территории Херсонской области» и в соответ-
ствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации объявляет об открытии 
вакантных должностей:

1) на территории Донецкой Народной Респу-
блики:

— председателя Авдеевского городского суда;
— председателя Александровского районного 

суда;
— председателя Великоновоселковского рай-

онного суда;
— председателя Дзержинского городского 

суда;
— председателя Димитровского городского 

суда;
— председателя Добропольского городского 

суда;
— председателя Дружковского городского 

суда;
— председателя Константиновского городско-

го суда;
— председателя Красноармейского городско-

го суда;
— председателя Краснолиманского городско-

го суда; 
— председателя Марьинского районного суда;
— председателя Новогродовского городского 

суда;
— председателя Селидовского городского суда;
— председателя Славянского городского суда;
— председателя Угледарского городского суда; 
— заместителя председателя Дружковского го-

родского суда (1 должность);
— заместителя председателя Константинов-

ского городского суда (2 должности);
— заместителя председателя Краматорского 

городского суда (2 должности);
— заместителя председателя Красноармейско-

го городского суда (2 должности);
— заместителя председателя Марьинского 

районного суда (2 должности);
— заместителя председателя Славянского го-

родского суда (2 должности);
— судьи Буденновского межрайонного суда го-

рода Донецка (1 должность);
— судьи Ворошиловского межрайонного суда 

города Донецка (4 должности);
— судьи Кировского межрайонного суда горо-

да Донецка (3 должности);
— судьи Горняцкого районного суда города Ма-

кеевки (1 должность);
— судьи Центрально-Городского районного 

суда города Макеевки (1 должность); 
— судьи Жовтневого районного суда города 

Мариуполя (1 должность);

— судьи Ильичевского районного суда города 
Мариуполя (1 должность);

— судьи Авдеевского городского суда (3 долж-
ности);

— судьи Александровского районного суда 
(1 должность);

— судьи Артемовского городского суда 
(11 должностей);

— судьи Великоновоселковского районного 
суда (3 должности);

— судьи Волновахского районного суда 
(4 должности);

— судьи Володарского районного суда (2 долж-
ности); 

— судьи Горловского городского суда (2 долж-
ности); 

— судьи Дебальцевского городского суда 
(1 должность);

— судьи Дзержинского городского суда 
(3 должности);

— судьи Димитровского городского суда 
(5 должностей);

— судьи Добропольского городского суда 
(4 должности);

— судьи Дружковского городского суда 
(5 должностей);

— судьи Енакиевского межрайонного суда 
(4 должности);

— судьи Константиновского городского суда 
(8 должностей);

— судьи Краматорского городского суда 
(16 должностей);

— судьи Красноармейского городского суда 
(11 должностей);

— судьи Краснолиманского городского суда 
(5 должностей); 

— судьи Марьинского районного суда (4 долж-
ности);

— судьи Новогродовского городского суда 
(1 должность);

— судьи Селидовского городского суда 
(5 должностей);

— судьи Славянского городского суда 
(14 должностей);

— судьи Тельмановского районного суда 
(1 должность); 

— судьи Угледарского городского суда (2 долж-
ности);

— судьи Харцызского межрайонного суда 
(1 должность); 

— судьи Ясиноватского городского суда 
(1 должность);

— судьи Донецкого гарнизонного военного 
суда (1 должность);

2) на территории Луганской Народной Респу-
блики:

— судьи Беловодского районного суда (2 долж-
ности);

— судьи Краснодонского городского суда (3 ва-
кансии);

— судьи Лутугинского районного суда (2 ва-
кансии);

— судьи Новопсковского районного суда 
(3 должности);

— судьи Сватовского районного суда (5 долж-
ностей); 

— судьи Северодонецкого городского суда 
(4 должности);

— судьи Свердловского городского суда (2 ва-
кансии);

— судьи Старобельского районного суда 
(4 должности); 

— судьи Троицкого районного суда (2 долж-
ности);

3) на территории Запорожской области:
— председателя Васильевского межрайонно-

го суда;
— председателя Энергодарского городского 

суда;
— заместителя председателя Васильевского 

межрайонного суда (1 должность);

— заместителя председателя Пологовского ме-
жрайонного суда (1 должность);

— заместителя председателя Энергодарского 
городского суда (1 должность);

— судьи Мелитопольского межрайонного суда 
(7 должностей);

— судьи Васильевского межрайонного суда 
(5 должностей);

— судьи Пологовского межрайонного суда 
(3 должности);

— судьи Энергодарского городского суда 
(5 должностей).

4) на территории Херсонской области:
— председателя Алешкинского районного 

суда;
— председателя Белозерского районного суда;
— председателя Бериславского районного 

суда;
— председателя Великоалександровского ме-

жрайонного суда;
— председателя Великолепетихского межрай-

онного суда;
— председателя Голопристанского районного 

суда;
— председателя Каховского районного суда;
— председателя Новокаховского городского 

суда;
— председателя Новотроицкого межрайонно-

го суда;
— председателя Херсонского городского суда;
— заместителя председателя Алешкинского 

районного суда (1 должность);
— заместителя председателя Великоалек-

сандровского межрайонного суда (2 долж-
ности);

— заместителя председателя Великолепетих-
ского межрайонного суда (2 должности);

— заместителя председателя Генического рай-
онного суда (1 должность);

— заместителя председателя Новотроицкого 
межрайонного суда (1 должность);

— заместителя председателя Херсонского го-
родского суда (2 должности);

— заместителя председателя Чаплынского ме-
жрайонного суда (1 должность);

— судьи Алешкинского районного суда 
(5 должностей);

— судьи Белозерского районного суда (5 долж-
ностей);

— судьи Бериславского районного суда 
(4 должности);

— судьи Великоалександровского межрайон-
ного суда (5 должностей);

— судьи Великолепетихского межрайонного 
суда (8 должностей);

— судьи Голопристанского районного суда 
(4 должности);

— судьи Каховского районного суда (3 долж-
ности);

— судьи Новокаховского городского суда 
(3 должности);

— судьи Новотроицкого межрайонного суда 
(1 должность);

— судьи Херсонского городского суда (8 долж-
ностей);

— судьи Чаплынского межрайонного суда 
(1 должность).

Заявления и документы, перечисленные в вышеука-
занных законах, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресам: 125993, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106; 344018, г. Ро-
стов-на-Дону, ул. Мечникова, 75Б; 295051, г. Симфе-
рополь, ул. Павленко, 48.

Последний день приема документов — 10 января 
2024 года.

Заявления и документы, поступившие в Высшую 
квалификационную коллегию судей Российской Феде-
рации после указанного срока, к рассмотрению не при-
нимаются.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТКРЫТАЯ КНИГА
От реальности увернуться невозможно. Быть ко-
лумнистом «Российской газеты» по вопросам культу-
ры и делать вид, что тебе безразличны перемены в 
Большом театре или в Союзе театральных деятелей 
вряд ли имеет смысл. Хотя с годами приходит осторож-
ность. Поэтому спешить с оценками, особенно по ча-
сти прогнозов, не разумно. Мы живем в турбулентном 
мире, в котором в высшей степени трудно предска-
зывать погоду со стопроцентной точностью. Именно 
поэтому отказывался от комментариев по поводу двух 
наиважнейших событий в социокультурной жизни 
страны. Но профессиональный долг превалирует над 
желанием промолчать. При этом понимая, что делать 
прогнозы в зависимости от личных симпатий или ан-
типатий дело соблазнительное, но пустое. Хотя извест-
ной долей субъективности обладают даже приборы для 
научных исследований. Задачу облегчает то, что есть 
вполне очевидные факты и давно сложившиеся люди.

    За десять с половиной лет директорства в 
Большом театре 
Владимир Урин 
добился впечат-
ляющих результа-
тов. Он подтвердил 
свою репутацию 
высокого профес-
сионала, для кото-
рого театр и есть 
жизнь. Так было 
всегда. Еще со вре-
мен его работы в 
Кировском ТЮЗе, 
где мы познакоми-
лись полвека назад. 
В Большом театре его талант раскрылся сполна. Твор-
ческая прочность всех трупп коллектива, равно, как 
и оркестра, вызывает большое уважение, особенно, 
если учесть, что на это время выпали годы пандемии 
COVID-19 и начало СВО на Украине, когда «отмена 
российской культуры» прервала почти все междуна-
родные договоры и договоренности.

    В аналогичных обстоятельствах работает послед-
ние два года и Валерий Гергиев, неукротимая энергия 
которого к тому же не находила должного выхода в пе-
риод «ковидных» ограничений. За минувшие тридцать 
лет единоличного руководства Мариинским театром 
(с 1988 года по 1993-й он был главным дирижером ор-
кестра, музыкальным руководителем) В. Гергиев стал 
своего рода счастливым символом этого коллектива, 
который прирастал новыми зданиями в Санкт-Петер-
бурге и филиалами в регионах России. При этом он 
успевал возглавлять симфонические оркестры Евро-
пы, бывать частым гостем в других оперных домах 
мира. В какую зарубежную столицу не приезжал, слы-
шал примерно одно и тоже, — отсюда только что уехал 
В. Гергиев, или собирается вскоре приезжать. Его ма-
рафоны по России во время Пасхального фестива-
ля удивляли географией и стремительностью. Ему не 
нужны двойники, он сам способен дирижировать дву-
мя спектаклями сразу, перемещаясь с одной сцены 
своего театра на другую. И публика готова его ждать.

    В 2006 году, если не ошибаюсь, Большой и Мари-
инский оказались в одно и то же время на гастролях в 
Лондоне. В. Гергиев выстроил программу в честь столе-
тия Дм. Дм. Шостаковича, — достаточно рискованный 
шаг, на который мог пойти только маэстро, рассчиты-
вающий на свою мировую репутацию. Большой театр 
начинал свои гастроли возобновленным «Борисом Го-
дуновым», — после открытия занавеса зрители были 
ошеломлены богатством художественного образа 
спектакля. Газеты писали о соревновании двух про-
славленных коллективов из России. Доходили до того, 
что предлагали делать ставки. Анатолий Иксанов, в ту 
пору директор Большого, подчеркивал, что только та-
кая великая страна как Россия может позволить себе 
роскошь одновременно содержать два музыкальных 
театра, которые задают тон в мировой художествен-
ной культуре. Ни в одной стране мира нет таких двух 
равновеликих коллективов, в каждом из которых ба-
летная и оперные труппы, оркестр представляют — при 
всей самостоятельности — единое организационно-
творческое целое. 
При том, что у каж-
дого из театров 
своя история, своя 
судьба, свои пра-
вила и обычаи. Глу-
бинные различия 
между московской 
и петербургской ху-
дожественной тра-
дицией, о которых 
немало написано, во многом определили творческие 
характеры Большого и Мариинского театров, — прин-
ципы управления, стиль хореографии, выбор оперно-
го репертуара, даже оркестровые штрихи. При пони-
мании всего этого можно говорить о координации га-
строльных обменов и приглашении тех или иных дири-
жеров или солистов. И даже о создании общего агент-
ства для молодых артистов, которые необходимы обо-
им театрам для смены поколений. Все это мы обсужда-
ли без малого двадцать лет в Лондоне, где от гастролей 
Большого и Мариинского в выигрыше были престиж 
нашей страны и британская публика. Два таких вели-
ких театра уж точно лучше, чем один, разделенный по 
разным городам. И тут важно, как подчеркнула Татья-
на Голикова, общей дирекции Большого и Мариинско-
го театров не будет, «это будут разные юридические 
лица». Театр — искусство подробностей. Им нельзя 
управлять как корпорацией. Здесь важна любовь, ко-
торая оплодотворяет творчество. Взаимозависимость, 
которая невозможна без знания каждого участника 
процесса. Вспоминая раздел МХАТ в 1987 году, пони-
маю, что Олег Ефремов пошел на это во многом пото-
му, что не узнавал всех артистов, с которыми сталки-
вался в театре, — их было слишком много.

     Понятно, все люди разные. Но театр невозможен 
без товарищества. Даже, когда есть старшие и млад-
шие. Не случайно в пору своего создания на рубеже 
1876—77 годов Союз театральных деятелей называл-
ся Обществом взаимного вспоможения русских арти-
стов. Вспоможения их искусству и жизни. Профессио-
нальной защиты. На моем веку об этом всегда помни-
ли — и М. И. Царев, и М. А. Ульянов, и А. А. Калягин, два-
дцать семь лет возглавлявший Союз и сохранивший 
его для будущих поколений. Замечу, наипервейшие ак-
теры России. У каждого из них было немало заслуг, — и 
все они радели за сохранение товарищества между сто-
личными и провинциальными артистами, помощь ко-
торым почиталась священной обязанностью. Надеюсь, 
что так будет и впредь. Хотя бы потому, что Владимир 
Машков — человек искренний. Он, как и избранный 
сопредседателем СТД Валерий Гергиев, безусловно, 
сильны для диалога с властью. Теперь многое зависит 
от содержания этого диалога.  

Театр 
невозможен 
без товарищества. 
Даже, когда есть 
старшие 
и младшие

Театр — искусство 
подробностей. Им 
нельзя управлять 
как корпорацией

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВПРОЕКТЫ Путешествие в Национальный центр Астафьева, который 
откроется через полгода в красноярской Овсянке к 100-летию писателя

Царь-глыба
Максим Васюнов

В 
другую бы зиму Ов-
сянка уже бы дав-
но спала, занесенная 
снегом. Но нынче ма-
лой родине Виктора 
Астафьева не до сна. 
По узким деревен-
ским улицам снуют 
грузовики со строй-

материалами, из-за крепко по-
белевших крыш и елок, выше 
которых тут отродясь ничего не 
бывало, возносятся стрелы ав-
токранов. Строят Националь-
ный центр Виктора Астафьева. 
Торопятся, открыть нужно к 1 
мая, к вековому юбилею писа-
теля. Праздноваться он будет по 
указу президента по всей стра-
не, но главные торжества прой-
дут, конечно, здесь, где «при 
свете лампы в деревенской 
бане» родился автор «Послед-
него поклона» и «Царь-рыбы».  

Скульптура царь-рыбы на-
висает над Енисеем в несколь-
ких километрах от села, отсюда 
хорошо просматривается место, 
где стояла мельница, из-за по-
ломки которой отца Астафьева, 
как вредителя, посадили в тюрь-
му. Потом по этой же самой реке 
мимо этой самой мельницы вез-
ла передачу мужу мама Викто-
ра Петровича… Место, где пере-
вернулась лодка, — вот оно, спра-
ва от смотровой площадки. С тех 
пор пространство, связавшее два 
главных горя в жизни Астафьева, 
виделось ему храмом, где березы 
— свечки, где скалы — куличи, где 
все живое. И мама жива. 

Овсянка от «Царь-рыбы» 
тоже как на ладони. Живопис-
ное село на фоне завьюженных 
утесов. Пока трудно предста-
вить, что оно станет сибирским 
Михайловским и что здесь по-
явится национальный центр, 
подобных которому в России 
еще не было. 

«Потому что это единствен-
ный писатель второй половины 
ХХ века, который обладал все-
ми жанрами литературы и кого 
перевели больше всех на ино-
странные языки. Одна только 
«Царь-рыба» издавалась более 
200 раз по всей планете, — го-
ворит директор Красноярского 
краевого краеведческого музея 
Валентина Ярошевская, зани-
маться своим наследием ей за-
вещал сам Астафьев. — Разве это 
не национальное достояние, 
когда человек из России интере-
сен миру?».

Она не зря ставит этот во-
прос, ведь ответ на него очеви-
ден не для всех, иначе нацио-
нальный центр давно бы был 
построен, а так ей пришлось по-
тратить на него чуть ли не два-
дцать лет своей жизни, ругаться 
и потом мириться с губернато-

рами, обивать пороги более вы-
соких кабинетов, писать тонны 
писем, выкупать по не сельской 
цене участки в Овсянке, убе-
ждать местных жителей дать 
разрешение на стройку… Но те-
перь все битвы позади, и Вален-
тина Михайловна показывает 
мне, как все будет выглядеть. 

Гостей будут встречать 
скульптуры «Царь-рыбы» и 
«Пастуха и пастушки», это и са-
мые известные произведения 
Астафьева, и затеси на его серд-
це, первое про материнство, это 
понятно, второе — о противосто-
янии любви и войны. О войне, 
на которую Виктор Петрович 
ушел добровольцем в 17 лет, в 
писательском центре расска-
жет отдельная экспозиция. Она 
посвящена роману «Прокляты 

и убиты». И это, судя по проек-
ту, одна из самых мощных и 
метафоричных инсталляций. 
«Мы нашли уникальные кадры 
форсирования Днепра и даже 
нашли в интернет-магазинах 
гимнастерки тех времен, кото-
рые могли быть сняты с погиб-
ших солдат», — рассказывает 
Валентина Михайловна. Есть в 
инсталляции и хлебные коло-
сья, они из той главы романа, 
когда голодные солдаты вдруг 
видят перед собой неубранное 
поле, желтое беззвучное море, 
без зерен, без жизни. «Да что же 
это делается? Война».

А вот инсталляция «Семья». 
На фоне карты СССР висит ко-
вер. Его Виктор Петрович с же-
ной вышили, когда после войны 
приехали жить на Урал. 

В новом центре зрители 
вдохнут воздух Астафьева, по-

смотрят на мир его глазами,  
проживут с ним его горечи и ра-
дости, пролистают его книги, 
увидят экранизации его произ-
ведений и фрагменты интер-
вью, услышат голос.  Будут зоны 
для общения и показов спекта-
клей, а также интеллект-центр, 
здесь соберут все исследования 
творчества Астафьева. И все по 
музейной моде, с интерактив-
ными зонами, огромными экра-
нами, креативными инсталля-
циями. Чтобы Астафьев в душе 
зрителя оставил свои затеси, по 
которым каждый бы смог найти 
свою дорогу и к писателю, и к 
пониманию времени, в котором 
он жил, и к его любви к малой 
родине…

По большому счету музеем 
любви к малой родине можно 

назвать всю Овсянку. Астафьев 
многое сделал для той стороны, 
«где пупок резан». Выбил для 
своей деревни дорогу и осве-
щение… Построил храм. И, как 
рассказывает библиотекарь 
Ольга Пушилова, Виктор Пет-
рович много общался с местны-
ми подростками, они ждали его 
часами на ступеньках построен-
ной им же библиотеки. 

 «Наццентр Астафьева тоже 
будет для молодежи, поэтому 
предусмотрено столько совре-
менных технологий, как в луч-
ших музеях мира. Нам хотелось 
бы, чтобы молодые люди могли 
в этом центре провести целый 
день и не заскучать», — говорит 
и.о. замгубернатора Краснояр-
ского края Василий Нелюбин. 
Решен вопрос и с логистикой — 
до Овсянки будет регулярно хо-
дить электричка, будут и авто-

бусы, но главное — из Краснояр-
ска по Енисею пойдут электри-
ческие суда.

Ожидается, что в Овсянку 
подтянется бизнес, чтобы было 
где отдохнуть и перекусить.

И все же. Поедут ли сюда 
люди XXI века? И едут ли они в 
Овсянку сейчас? Двоюродная 
сестра писателя, заведующая 

мемориальным музеем Галина 
Краснобровкина уверяет — едут, 
причем все больше. Экскур-
соводы добавляют: если рань-
ше было много случайных лю-
дей, которых волновала больше 
всего подаренная Олегом Таба-
ковым старинная икона, то сей-
час публика приезжает в поис-
ках ответов на острые вопросы.

— Сережа, ты же родился в 
здешних местах уже после смер-
ти Астафьева, кто он для тебя? — 
спрашиваю у парня из Красно-

ярска, он приехал в Овсянку 
одновременно со мной. Парень 
даже секунды не думал:

— Человек с добрым сердцем, 
с закаленным характером, не 
сломленный и дорожащий Ро-
диной, это самое главное.   

А К Ц Е Н Т

Национальный центр Астафьева строит-
ся для молодежи, современные техноло-
гии здесь как в лучших музеях мира 

МУЗЫКА Питер Габриел выпустил первый за 21 год 
альбом с новыми песнями

Что такое i/o
Александр Алексеев

О
дин из создателей рок-
группы Genesis, а затем — 
продюсер и организатор 

культового лейбла Real World 
Music, объединившего этниче-
ских музыкантов мира, Питер 
Габриел очень любит экспери-
менты и новую электронную 
музыку. Но теперь в его альбоме 
сыграли почти 20 звездных му-
зыкантов из Европы, Африки, 
Северной и Латинской Амери-
ки — рокеры,  джазмены, элек-
тронщики, мастера фламен-
ко… Результат получился очень 
неожиданный.

Певец, флейтист, электрон-
щик и исполнитель на добром 
десятке экзотических инстру-
ментов Питер Габриел, начи-
ная с середины 90-х, искал но-
вые гармонии, необычные соче-
тания звуков и тембров, благо-
даря чему заслужил уважение 
многих артистов и миллионов 
поклонников. В итоге его аль-
бомы после релиза 1992 года 
US по большому счету слушать 
сложно и обременительно. 

Гармонии, небанальность 
звучания и новые технологии 

создания звуков интересовали 
Питера намного больше, чем 
собственно песни и их притяга-
тельность для аудитории. Слу-
шая их, будто идешь по загадоч-
ному лабиринту, играя с музы-
кантом в таинственную игру, 
стараясь понять, что он задумал 
и куда движется. Даже в альбо-
ме 2013 года Scratch My Back, 
где собраны его кавер-версии 
на мировые хиты, порой очень 
сложно догадаться, что изна-
чально это были песни Depeche 
Mode или Дэвида Боуи…. 

И в итоге экс-фронтмен 
Genesis постепенно собрал во-
круг себя экспериментаторов 
и музыкальных нигилистов из 
разных стилей: рока, джаза, 
этники, электроники… Его со-
ратником стал даже еще один 
мастер электронного парадок-
сального развития музыки и ее 
психологической составляю-
щей — Брайан Ино из Roxy Music. 

Но в этот раз альбом  у Габри-
ела получился иной! Мелодич-
ный, поэтичный, задумчивый и 
удалой. Да, под некоторые пес-
ни снова хочется просто задум-
чиво и печально созерцать Все-
ленную, но под другие — уже тя-

нет даже взбодриться и потан-
цевать! Такого у музыканта не 
бывало с 1992 года… 

Новый альбом назван много-
значительно. Что такое i/o? Это 
in/out, включил-выключил, во-
шел-вышел. Кстати, некото-
рые треки были написаны еще в 
1995 году, когда и началась ра-
бота, растянувшаяся в итоге на 
21 год. Поэтому этот альбом — 
как сборник лучших песен Пи-
тера Габриела за это время. 

И — собрание отличных му-
зыкантов, поработавших с 
ним в этот период: басист King 
Crimson Тони Левин, барабан-
щик Ману Катче, игравший со 
Стингом, южноафриканская 
группа Soweto Gospel Choir, 
шведский мужской хор Oprhei 
Dr ngar, трубач Пауло Фресу. 

Причем каждый из 12 тре-
ков музыкант выпускал в дни 
полнолуния 2023 года. По од-
ному  — с января по декабрь. 
«Это было немного похоже на 
получение детали Lego каж-
дый месяц, — рассказал Питер 
Габриел и объяснил, — а теперь 
пришло время отойти в сторо-
ну и полюбоваться завершен-
ным творением. 

Песни для нового альбома копились у Питера Габриела долго — 21 год. 

КЛАССИКА Творчество композитора 
Вилла-Лобоса представили в Москве

Бах по-бразильски
Мария Бабалова

В 
Доме культуры «ГЭС-2» 
при поддержке Посоль-
ства Бразилии в России 

состоялся вечер, посвященный 
музыке Эйтора Вилла-Лобоса — 
одной из ключевых фигур бра-
зильской сцены ХХ века. На ве-
чере присутствовал Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Бра-
зилии в России господин Родри-
го Де Лима Баэна Соарес. В 
концерте приняли участие Мо-
сковский ансамбль современ-
ной музыки под управлением 
Елизаветы Корнеевой, пианист 
Сергей Каспаров и сопрано Еле-
не Гвритишвили.

«Моим учебником гармонии 
стала карта Бразилии», — гово-
рил Вилла-Лобос — самый из-
вестный южноамериканский 
композитор всех времен. Он со-
здал множество оркестровых, 
камерных, инструментальных и 
вокальных произведений. Гале-
рея образов его музыки необы-
чайно разнообразна.

При этом Вилла-Лобос не по-
лучил систематического музы-
кального образования — музы-
ке его учила сама Бразилия: в 
юности он много путешество-
вал, выступая с бродячими му-
зыкантами и шоранами. «Вил-
ла-Лобос — одна из основ бра-
зильской национальной иден-
тичности. Преодолев дихо-
томию между популярной и 
классической музыкой, между 
фольклором и академической 
культурой, Вилла-Лобос заявил 
о себе как об истинно бразиль-
ском композиторе: его звук — 
это звук Бразилии», — сказал 
господин посол.

Главным делом Вилла-Лобо-
са стало создание уникальных 
Бразильских бахиан (1930—
1945). Бахианы — один из гени-

альных и самых известных при-
меров проявления неокласси-
цизма, коснувшегося в первой 
половине ХХ века творчества 
многих музыкантов, как и Вил-
ла-Лобос, обратившихся к ста-
ринным жанрам. Программа 
концерта в «ГЭС-2» была сосре-
доточена вокруг камерных ба-
хиан. Прозвучали пять сюит: № 
1 — для оркестра виолончелей; 
№ 4 — для солирующего форте-
пиано; № 6 — для дуэта флейты 
и фагота; № 9 — для «вокально-
го оркестра», переложена для 
струнного оркестра, и, конечно, 
самая знаменитая Бразильская 
бахиана № 5 — для голоса и ан-
самбля виолончелей.

Композитор утверждал, 
что музыка Баха «космически 
фольклорно универсальна» и 
модинья близка баховским ари-
ям, бразильские танцы — токка-
там и жигам. Почти все части 
Бразильских бахиан, за исклю-
чением девятой, носят двой-
ные названия: одно европей-
ское — прелюдия, фуга, хорал, 

ария, жига, фантазия; а другое 
— бразильское: модинья, шоро, 
кандига, дезафьо, эмболада, пи-
ка-пау и так далее. Эти бразиль-
ские знаки в бахианах не засло-
нили для композитора «ба-
ховского» начала. 

Сопрано Елене Гвритишвили 
— артистка Молодежной опер-
ной программы Большого теат-
ра — покорила музыкальностью 
и красотой голоса. Прозвучали 
и «Иронические и сентимен-
тальные эпиграммы» — изящная 
шутка в интерпретации Елене 
Гвритишвили и Сергея Каспа-
рова — легкая «модуляция» от 
главной бахианской темы кон-
церта, финалом которого, есте-
ственно, стала Бахиана №9, ис-
полненная Московским ансам-
блем современной музыки, по-
казавшим себя интересным 
интерпретатором музыки Вил-
ла-Лобоса с акцентами дня сего-
дняшнего.  

Сопрано Елене Гвритишвили 
покорила публику музыкальностью 
и красотой голоса. 
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Один из самых пронзительных 
снимков Виктора Астафьева. В род-
ной Овсянке, на берегу Енисея. 

Так будет выглядеть Национальный центр Виктора Астафьева. Стройку закончат к 1 мая — 100-летию писателя. 

Кстати 

После открытия Национального центра Астафьева будет активирован 

еще один проект Красноярского краевого краеведческого музея: «Си-

бирский литературный треугольник». Межрегиональный туристиче-

ский маршрут объединит родину Виктора Астафьева, село Овсянка в 

Красноярском крае с родиной Василия Шукшина, алтайским селом 

Сростки и городом Иркутском, где жил и работал Валентин Распутин. 

Проект запустили в прошлом году, в писательских музеях проводят те-

матические выставки, с гастрольными спектаклями по маршруту 

проехалась музейно-театральная студия «Сибирячок». Но ожидается, 

что новый центр Астафьева станет флагманом «Сибирского литератур-

ного треугольника». 

Кстати
Но на этом сюрпризы и неожи-

данные поступки Питера Габрие-

ла не закончатся. Артист долго 

молчал, но теперь — разошелся! 

Ведь вслед за i/o выпустит внача-

ле альбом ремиксов Bright-Side 

Mix, сделанных Марком 

«Спайком» Стентом, а затем еще 

один — Dark-Side Mix, уже с идея-

ми Чада Блейка. 

Третья версия — In-Side Mix в фор-

мате Dolby Atmos будет создана 

уже Хансом-Мартином Баффом… 

Мало никому не покажется.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2696562
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пунктов «а», «в» части первой статьи 97, статей 99 и 100, частей первой и третьей статьи 102

Уголовного кодекса Российской Федерации в связи с запросами Салехардского городского суда Ямало-Ненецкого автономного округа
город Санкт-Петербург  24 ноября 2023 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля В.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева, С.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
М.Б.Лобова, С.П.Маврина, Н.В.Мельнико-
ва, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«б» части 4) Конституции Россий-
ской Федерации, пунктом 31 части пер-
вой, частями третьей и четвертой ста-
тьи 3, частью первой статьи 21, статьями 
36, 471, 74, 86, 101, 102 и 104 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности пунктов «а», «в» части первой 
статьи 97, статей 99 и 100, частей первой 
и третьей статьи 102 УК Российской Феде-
рации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись запросы Салехардского городского 
суда Ямало-Ненецкого автономного окру-
га. Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Поскольку оба запроса касаются 
одного и того же предмета, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 48 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», соединил дела по этим запросам в 
одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Н.В.Мельникова, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Уголовный кодекс Российской 

Федерации, регламентируя принудитель-
ные меры медицинского характера в каче-
стве разновидности мер уголовно-право-
вого характера, устанавливает:

принудительные меры медицинско-
го характера могут быть назначены судом 
лицам, совершившим деяния, предусмот-
ренные статьями Особенной части данно-
го Кодекса, в состоянии невменяемости, 
либо лицам, совершившим преступление 
и страдающим психическими расстрой-
ствами, не исключающими вменяемости 
(пункты «а», «в» части первой статьи 97);

суд может назначить следующие 
виды принудительных мер медицинского 
характера: а) принудительное наблюде-
ние и лечение у врача-психиатра в амбу-
латорных условиях; б) принудительное 
лечение в медицинской организации, ока-
зывающей психиатрическую помощь в 
стационарных условиях, общего типа; в) 
принудительное лечение в медицинской 
организации, оказывающей психиатри-
ческую помощь в стационарных услови-
ях, специализированного типа; г) прину-
дительное лечение в медицинской орга-
низации, оказывающей психиатрическую 
помощь в стационарных условиях, спе-
циализированного типа с интенсивным 
наблюдением; лицам, осужденным за 
преступления, совершенные в состоянии 
вменяемости, но нуждающимся в лече-
нии психических расстройств, не исклю-
чающих вменяемости, в том числе лицам, 
указанным в пункте «д» части первой ста-
тьи 97 данного Кодекса, суд наряду с нака-
занием может назначить принудитель-
ную меру медицинского характера в виде 
принудительного наблюдения и лечения у 
врача-психиатра в амбулаторных услови-
ях (статья 99);

принудительное наблюдение и лече-
ние у врача-психиатра в амбулаторных 
условиях может быть назначено при 
наличии оснований, предусмотренных 
статьей 97 данного Кодекса, если лицо 
по своему психическому состоянию не 
нуждается в помещении в медицинскую 
организацию, оказывающую психиатри-
ческую помощь в стационарных условиях 
(статья 100);

продление, изменение и прекраще-
ние применения принудительных мер 
медицинского характера осуществляют-
ся судом по представлению администра-
ции медицинской организации, осуще-
ствляющей принудительное лечение, или 
уголовно-исполнительной инспекции, 
контролирующей применение принуди-
тельных мер медицинского характера, на 
основании заключения комиссии врачей-
психиатров; изменение или прекраще-
ние применения принудительной меры 
медицинского характера осуществляется 
судом в случае такого изменения психиче-
ского состояния лица, при котором отпа-
дает необходимость в применении ранее 
назначенной меры либо возникает необ-
ходимость в назначении иной принуди-
тельной меры медицинского характера 
(части первая и третья статьи 102).

Конституционность приведенных 
законоположений оспаривает Салехард-
ский городской суд Ямало-Ненецкого 
автономного округа.

1.1. В производстве указанного суда 
находится дело о продлении принудитель-
ного наблюдения и лечения у врача-психи-
атра в амбулаторных условиях граждани-
на Ф., который приговором этого суда от 
12 ноября 2019 года признан виновным 
в хищении 22 300 рублей с банковского 
счета своей матери, причинившем ей зна-
чительный ущерб. Суд также установил, 
что обвиняемый страдает хроническим 
психическим расстройством и во время 
совершения преступления не мог в пол-
ной мере отдавать отчет своим действиям. 
Поскольку, по оценке суда, психическое 
расстройство Ф. не исключало возмож-
ности причинения им иного существенно-
го вреда либо опасности для себя или дру-
гих лиц, он нуждался в применении при-
нудительной меры медицинского харак-
тера в виде принудительного наблюдения 
и лечения у врача-психиатра в амбулатор-
ных условиях по месту жительства. Такая 
мера была применена наряду с назначени-
ем наказания в виде лишения свободы на 
срок один год, которое постановлено счи-
тать условным (с испытательным сроком 
три года) в связи с возможностью исправ-
ления осужденного без реального отбыва-
ния наказания.

Постановлением Салехардского 
городского суда Ямало-Ненецкого авто-
номного округа от 4 августа 2021 года 
испытательный срок условно осужденно-
му Ф. продлен на 1 месяц. Постановлени-
ем того же суда от 30 мая 2022 года остав-
лено без удовлетворения представление 
уголовно-исполнительной инспекции об 
отмене условного осуждения (в связи с 
изменением постоянного места житель-
ства без уведомления данной инспекции и 
в связи с его отсутствием после 22 часов 
00 минут по прежнему месту жительства). 
Суд установил, что с 22 сентября 2021 года 
по 12 октября 2021 года Ф. прошел курс 
лечения в ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окруж-
ной психоневрологический диспансер». 
С учетом мнения уголовно-исполнитель-
ной инспекции и прокурора суд продлил 
испытательный срок на 6 месяцев.

Наряду с этим постановлениями того 
же суда от 24 июля 2020 года, от 30 дека-
бря 2020 года, от 26 июля 2021 года, от 
17 февраля 2022 года и от 24 августа 
2022 года в отношении Ф. продлева-
лась принудительная мера медицинского 
характера в виде принудительного наблю-
дения и лечения у врача-психиатра в амбу-
латорных условиях по месту жительства.

В Салехардский городской суд Яма-
ло-Ненецкого автономного округа посту-
пило представление администрации пси-
хоневрологического диспансера об оче-
редном продлении применения в отно-
шении Ф. принудительной меры меди-
цинского характера в виде принудитель-
ного наблюдения и лечения у врача-пси-
хиатра в амбулаторных условиях по месту 

жительства. Рассматривая дело о продле-
нии указанной меры, суд постановлени-
ем от 3 марта 2023 года принял решение о 
приостановлении производства и направ-
лении запроса в Конституционный Суд 
Российской Федерации.

Заявитель просит проверить пункт 
«в» части первой статьи 97, часть вто-
рую статьи 99, статью 100 и часть первую 
статьи 102 УК Российской Федерации на 
соответствие статьям 18, 19 (часть 1), 22 
(часть 1) и 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации в той части, в кото-
рой они не предусматривают предельного 
срока применения принудительной меры 
медицинского характера в виде принуди-
тельного наблюдения и лечения у врача-
психиатра в амбулаторных условиях.

1.2. Также в Салехардский городской 
суд Ямало-Ненецкого автономного окру-
га поступило представление администра-
ции психоневрологического диспансера 
об изменении действующей принудитель-
ной меры медицинского характера (при-
нудительного наблюдения и лечения у 
врача-психиатра в амбулаторных услови-
ях) в отношении гражданина С., который 
постановлением этого же суда от 7 июня 
2019 года освобожден от уголовной ответ-
ственности за причинение тяжкого вреда 
здоровью по неосторожности, совершен-
ное им 3 мая 2017 года в состоянии невме-
няемости в отношении проживающей с 
ним матери, и которому была назначе-
на принудительная мера медицинского 
характера в виде принудительного лече-
ния в медицинской организации, оказыва-
ющей психиатрическую помощь в стацио-
нарных условиях, общего типа.

Применение указанной меры неодно-
кратно продлевалось в связи с недости-
жением устойчивой ремиссии хрониче-
ского психического заболевания (поста-
новления Исетского районного суда 
Тюменской области от 6 марта 2020 года 
и от 12 октября 2020 года; постановления 
Заводоуковского районного суда Тюмен-
ской области от 29 апреля 2021 года, 
от 4 октября 2021 года и от 27 апреля 
2022 года). Постановлением Заводо-
уковского районного суда Тюменской 
области от 31 октября 2022 года прину-
дительная мера медицинского характера 
изменена на принудительное наблюдение 
и лечение у врача-психиатра в амбулатор-
ных условиях.

В представлении администрация 
психоневрологического диспансера, в 
частности, указывала на то, что в связи 
с наличием высокого риска повторного 
общественно опасного деяния и нуждае-
мостью С. в длительном и непрерывном 
стационарном лечении врачебная комис-
сия пришла к выводу о необходимости 
изменения принудительной меры меди-
цинского характера с принудительного 
наблюдения и лечения у врача-психиа-
тра в амбулаторных условиях на прину-
дительное лечение в медицинской орга-
низации, оказывающей психиатрическую 
помощь в стационарных условиях, обще-
го типа.

В ходе рассмотрения дела в закры-
том судебном заседании Салехардский 
городской суд Ямало-Ненецкого авто-
номного округа установил, что С. про-
должает страдать хроническим психиче-
ским расстройством, его состояние после 
выписки из стационара ухудшилось. По 
оценке суда, риски совершения новых 
общественно опасных деяний сохраняют-
ся, имеются формальные основания для 
удовлетворения поданного представле-
ния, принудительные меры медицинско-
го характера будут применяться длитель-
ное время, вероятно, пожизненно. Поста-
новлением от 16 марта 2023 года суд при-
остановил производство по делу и принял 
решение о направлении запроса в Консти-
туционный Суд Российской Федерации.

Заявитель просит проверить пункт 
«а» части первой статьи 97, часть пер-
вую статьи 99, части первую и третью 
статьи 102 УК Российской Федерации 
на соответствие статьям 18, 19 (часть 1), 
22 (часть 1), 38 (часть 1) и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации в той 
части, в которой они не предусматривают 
предельных сроков применения прину-
дительных мер медицинского характера, 
а также допускают увеличение объема 
обременения (правоограничений) через 
продолжительное время после соверше-
ния лицом в состоянии невменяемости 
общественно опасного деяния.

1.3. Таким образом, исходя из предпи-
саний статей 36, 74, 101 и 102 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции» пункты «а», «в» части первой ста-
тьи 97, статьи 99 и 100, части первая и 
третья статьи 102 УК Российской Феде-
рации являются предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу в той 
мере, в какой они служат основанием для 
решения вопроса о продлении, измене-
нии вида и прекращении применения при-
нудительной меры медицинского харак-
тера в отношении лица, совершившего в 
состоянии невменяемости общественно 
опасное деяние, предусмотренное ста-
тьями Особенной части данного Кодекса, 
либо лица, которое совершило преступле-
ние в состоянии психического расстрой-
ства, не исключающего вменяемости, и 
осуждено к наказанию, не связанному с 
реальным лишением свободы.

2. Провозглашая человека, его права 
и свободы высшей ценностью, а призна-
ние, соблюдение и защиту прав и свобод 
человека и гражданина — обязанностью 
государства, Конституция Российской 
Федерации относит к числу неотчужда-
емых прав, принадлежащих человеку от 
рождения и охраняемых государством, 
право каждого на жизнь, уважение досто-
инства, защиту своей чести и доброго 
имени, право на личную неприкосновен-
ность (статья 2; статья 17, часть 2; ста-
тья 20, часть 1; статья 21, часть 2; ста-
тья 22, часть 1; статья 23, часть 1).

Защита указанных конституционных 
прав и ценностей обязывает законодате-
ля к установлению таких необходимых 
и достаточных правовых мер (способов, 
механизмов) их обеспечения, которые в 
максимальной степени способствовали 
бы предупреждению общественно опас-
ных и (или) преступных посягательств на 
права и интересы личности, приводили бы 
к предотвращению или минимизации их 
негативных последствий для охраняемых 
законом прав и интересов граждан (поста-
новления Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 21 мая 2013 года 
№ 10-П, от 25 июня 2013 года № 14-П 
и от 18 марта 2014 года № 5-П; опреде-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 24 ноября 2005 года 
№ 431-О и от 29 марта 2016 года № 636-
О). При этом государство обязано осуще-
ствлять комплекс мер, гарантирующих не 
только безопасность личности от преступ-
ных и иных общественно опасных посяга-
тельств, но и охрану здоровья, получе-
ние необходимой медицинской помощи 
с учетом общепризнанных конституцион-
ных прав (статьи 2 и 18; статья 21, часть 2; 
статья 22, часть 1; статья 23, часть 1; ста-
тья 41, часть 1, Конституции Российской 
Федерации). Иное свидетельствовало 
бы о недопустимом вмешательстве госу-
дарства в сферу индивидуальной сво-
боды личности, которая в силу статьи 55 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации может быть подвергнута соразмер-
ному ограничению только федеральным 
законом и только в конституционно зна-
чимых целях.

К числу таких комплексных мер отно-
сятся меры, связанные с совершени-
ем лицом, страдающим психическим 
расстройством, обусловливающим непо-
средственную опасность для него или 
окружающих, преступления или обще-
ственно опасного деяния, содержащего 

совокупность объективных признаков пре-
ступления. Как указывал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, примене-
ние этих мер — в силу неотчуждаемости 
основных прав и свобод человека и их при-
надлежности каждому от рождения — не 
должно приводить к какому бы то ни было 
умалению прав лиц, страдающих психиче-
скими расстройствами, в том числе права 
каждого на достоинство личности, защи-
ту своей чести и доброго имени, права на 
личную неприкосновенность, исключаю-
щего незаконное — как физическое, так 
и психическое — воздействие на чело-
века и, соответственно, не допускающе-
го насилие, другое жестокое или унижа-
ющее человеческое достоинство обраще-
ние, а также права на охрану здоровья и 
медицинскую помощь (постановления от 
20 ноября 2007 года № 13-П и от 21 мая 
2013 года № 10-П; Определение от 3 июля 
2008 года № 612-О-П).

Таким образом, законодатель, опре-
деляя меры обеспечения общественной 
безопасности, здравоохранения, защи-
ты прав и свобод человека и гражданина, 
в том числе от преступных и иных обще-
ственно опасных посягательств лиц, стра-
дающих психическими расстройствами, 
обязан обеспечить этим лицам необхо-
димую, достаточную и своевременную 
медицинскую помощь с учетом их пси-
хического состояния, что обусловлено 
непосредственной опасностью для них 
или окружающих, о существовании кото-
рой свидетельствует, в частности, совер-
шение такими лицами преступления или 
общественно опасного деяния, содер-
жащего совокупность объективных при-
знаков преступления. Одновременно на 
законодателя возлагается также обязан-
ность предусмотреть таким лицам соот-
ветствующие правовые гарантии, в том 
числе судебной защиты, исключающие 
незаконное (чрезмерное) — как физиче-
ское, так и психическое — воздействие на 
человека, с тем чтобы обеспечить баланс 
конституционно защищаемых ценностей, 
публичных и частных интересов, прав и 
законных интересов различных катего-
рий граждан, принципы справедливости, 
равенства и гуманизма.

3. Осуществляя на основе предписа-
ний статей 7, 20 (часть 1), 21, 22 (часть 1), 
23 (часть 1), 41 (часть 1), 45, 46 (часть 1), 
52, 71 (пункты «в», «м», «о»), 72 (пункты 
«б», «ж» части 1) Конституции Россий-
ской Федерации и соответствующих меж-
дународно-правовых обязательств Рос-
сийской Федерации правовое регулиро-
вание в сфере обеспечения обществен-
ной безопасности, здравоохранения, 
защиты прав и свобод человека и гражда-
нина, в том числе от преступных и иных 
общественно опасных посягательств, 
законодатель предусмотрел в Уголовном 
кодексе Российской Федерации возмож-
ность назначения судом принудитель-
ных мер медицинского характера лицам, 
совершившим деяния, предусмотренные 
статьями его Особенной части, в состо-
янии невменяемости, либо у которых 
после совершения преступления наступи-
ло психическое расстройство, делающее 
невозможным назначение или исполне-
ние наказания, либо совершившим пре-
ступление и страдающим психическими 
расстройствами, не исключающими вме-
няемости (пункты «а» — «в» части первой 
статьи 97).

В силу установленных уголовным 
законом принципов законности, вины, 
гуманизма, оснований и общих усло-
вий уголовной ответственности, форм 
вины, определения невменяемости, поня-
тия преступления, закрепленных целей 
и видов наказаний — с учетом того, что 
наличие состава правонарушения являет-
ся необходимым основанием, а вина как 
элемент его субъективной стороны высту-
пает общепризнанным условием привле-
чения к ответственности во всех отрас-
лях права, — наказание как мера госу-
дарственного принуждения применяется 
к лицу, признанному виновным в совер-
шении преступления. Принудительные 
же меры медицинского характера, хотя 
и назначаются в связи с совершением 
преступления или общественно опасно-
го деяния, не являются мерой публично-
правовой ответственности за содеянное, 
а потому и назначаются как самостоятель-
но, так и наряду с наказанием, но незави-
симо от него.

Их назначение не определяется и не 
предопределяется тяжестью содеянно-
го, а связано с психическим состояни-
ем лица и обусловленной этим состояни-
ем его опасностью для себя и окружаю-
щих. При этом, как указал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, тяжесть 
деяния, совершенного лицом в состоя-
нии невменяемости, не может служить 
определяющим критерием, на основании 
которого устанавливается возможность 
причинения таким лицом иного суще-
ственного вреда либо опасность для него 
самого или окружающих (Постановление 
от 21 мая 2013 года № 10-П). По смыслу 
взаимосвязанных положений частей пер-
вой и второй статьи 97, статьи 98 УК Рос-
сийской Федерации, статей 299 и 443 УПК 
Российской Федерации принудительные 
меры медицинского характера назнача-
ются указанным лицам, страдающим пси-
хическими расстройствами, только в слу-
чаях, когда такие расстройства связаны с 
возможностью причинения этими лицами 
иного существенного вреда либо с опас-
ностью для себя или других лиц.

Предусмотренные уголовным зако-
ном цели, основания назначения или 
отказа от назначения принудительных 
мер медицинского характера согласу-
ются с Законом Российской Федерации 
от 2 июля 1992 года № 3185-I «О психиа-
трической помощи и гарантиях прав гра-
ждан при ее оказании», устанавливаю-
щим недобровольный, не зависящий от 
согласия лица, страдающего хроническим 
и затяжным психическим расстройством 
с тяжелыми стойкими или часто обостря-
ющимися болезненными проявлениями, 
порядок его диспансерного наблюдения 
(часть третья статьи 26, статья 27) и гос-
питализации в медицинскую организа-
цию, оказывающую психиатрическую 
помощь в стационарных условиях, лиц, 
страдающих психическим расстройством 
(как по решению суда, так и до него), в 
ситуации, когда психиатрическое обсле-
дование или лечение возможны только 
в стационарных условиях, а психическое 
расстройство является тяжелым и обу-
словливает их непосредственную опас-
ность для себя или окружающих, или бес-
помощность, т.е. неспособность самосто-
ятельно удовлетворять основные жиз-
ненные потребности, или существенный 
вред их здоровью вследствие ухудшения 
психического состояния, если лицо будет 
оставлено без психиатрической помощи 
(часть первая статьи 28, статьи 29, 32 и 
33). Выписка таких пациентов, по общему 
правилу, производится в случаях выздо-
ровления или улучшения состояния пси-
хического здоровья, при котором не тре-
буется дальнейшего лечения в стационар-
ных условиях.

По смыслу статей 19 (части 1 и 2), 41 
(часть 1) и 49 Конституции Российской 
Федерации и взаимосвязанных положений 
Уголовного кодекса Российской Федера-
ции (статьи 3, 5, 7, 8, 19, 21, 22, 24—26, 43, 
44, 97 и 98), Закона Российской Федера-
ции «О психиатрической помощи и гаран-
тиях прав граждан при ее оказании» прину-
дительные меры медицинского характера 
по своей природе и предназначению слу-
жат мерой обеспечения охраны здоровья 
и медицинской помощи в отношении стра-
дающих психическими расстройствами 
лиц, совершение преступления или обще-
ственно опасного деяния которыми высту-
пает лишь предпосылкой для разрешения 
вопроса о назначении лечения в недобро-
вольном порядке.

Таким образом, в силу конституцион-
ных требований об охране государством 
здоровья людей, а также права каждого на 
охрану здоровья и медицинскую помощь, 
принципа равенства перед законом (ста-
тья 7, часть 2; статья 19, часть 1; статья 41, 
часть 1, Конституции Российской Федера-
ции) принудительные меры медицинско-
го характера в системе действующего 
правового регулирования направлены 
на обеспечение охраны здоровья и меди-
цинской помощи, являются именно лече-
нием, необходимость и продолжитель-
ность которого определяются состоянием 
психического здоровья лица, сохраняю-
щейся в силу такого состояния его опас-
ностью для самого себя или окружающих 
либо возможностью причинения им иного 
существенного вреда, и не связаны с кате-
горией совершенного общественно опас-
ного деяния или преступления и сроком 
наказания. Иное означало бы применение 
принудительного лечения вопреки состо-
янию здоровья человека или отказ от 
такового не по медицинским основаниям, 
что вступало бы в противоречие с поло-
жениями как уголовного закона и Закона 
Российской Федерации «О психиатриче-
ской помощи и гарантиях прав граждан 
при ее оказании», так и с конституционны-
ми нормами об охране здоровья, о праве 
на медицинскую помощь.

4. Продление, изменение и прекра-
щение применения принудительных мер 
медицинского характера осуществляются 
судом на основании заключения комис-
сии врачей-психиатров в случае такого 
психического состояния лица, при кото-
ром сохраняется необходимость в про-
должении его принудительного лечения, 
возникает необходимость в назначении 
иной принудительной меры медицинско-
го характера либо отпадает необходи-
мость в применении ранее назначенной 
меры (части первая и вторая статьи 102 
УК Российской Федерации; части первая и 
шестая статьи 445 УПК Российской Феде-
рации).

В ходе разрешения вопроса о при-
менении принудительных мер меди-
цинского характера (их назначении, про-
длении, изменении) суд на основании 
заключения комиссии врачей-психиатров 
должен установить, в частности, пред-
ставляет ли лицо в силу своего психиче-
ского расстройства опасность для самого 
себя или других лиц и возможно ли при-
чинение данным лицом иного существен-
ного вреда, а также подлежит ли измене-
нию ранее назначенная принудительная 
мера медицинского характера, и опреде-
лить ее вид (пункт 12 статьи 397, пункты 5 
и 6 статьи 442 УПК Российской Федера-
ции). Аналогичным образом разрешает-
ся вопрос о продлении госпитализации 
лица, помещенного в медицинскую орга-
низацию, оказывающую психиатриче-
скую помощь в стационарных условиях, в 
недобровольном порядке (статьи 33—36 
Закона Российской Федерации «О психи-
атрической помощи и гарантиях прав гра-
ждан при ее оказании»).

Назначение и продление судом при-
менения принудительных мер меди-
цинского характера связано лишь с сохра-
няющимся свойством общественной 
опасности лица ввиду его психического 
заболевания, требующего лечения, сооб-
разного характеру и тяжести заболевания, 
течение которого обусловливает продол-
жительность лечения в принудительном 
порядке, как это и предусмотрено Зако-
ном Российской Федерации «О психиа-
трической помощи и гарантиях прав гра-
ждан при ее оказании».

По смыслу взаимосвязанных положе-
ний статьи 98, части первой статьи 99, ста-
тей 100 и 101, частей первой и второй ста-
тьи 102 УК Российской Федерации изме-
нение и прекращение применения прину-
дительных мер медицинского характера 
допускается исходя из динамики психиче-
ского состояния лица, к которому они при-
менены. Улучшение психического состоя-
ния лица влечет возможность изменения 
характера (интенсивность, постоянство) 
наблюдения в условиях стационара либо 
изменение принудительного лечения в 
медицинской организации, оказывающей 
психиатрическую помощь в стационар-
ных условиях, на принудительное наблю-
дение и лечение у врача-психиатра в амбу-
латорных условиях, если лицо по своему 
психическому состоянию не нуждается в 
продолжении лечения в условиях стацио-
нара. Ухудшение же психического состо-
яния лица, содержащего угрозу его опас-
ности или особой опасности для себя или 
других лиц, напротив, влечет его помеще-
ние в медицинскую организацию, оказы-
вающую психиатрическую помощь в ста-
ционарных условиях, с соответствующим 
характеру заболевания и изменившейся 
опасности лица наблюдением.

Иное приводило бы к отступлению 
от реализации конституционно значи-
мых задач охраны прав и свобод челове-
ка и гражданина, предупреждения пре-
ступлений и обеспечения общественной 
безопасности; препятствовало бы дости-
жению целей применения принудитель-
ных мер медицинского характера в части 
права на охрану здоровья и медицинскую 
помощь, противоречило бы их содержа-
нию; лишало бы суд, пришедший к выво-
ду о сохраняющейся общественной опас-
ности лица, возможности применить или 
продлить адекватно отражающие пред-
назначение принудительных мер меди-
цинского характера средства защиты прав 
лиц, совершивших запрещенное уголов-
ным законом общественно опасное дея-
ние или преступление, возможности лече-
ния, ухода, содержания и (или) наблю-
дения в необходимых амбулаторных 
или стационарных условиях; подвергало 
бы в течение неопределенного времени 
как самих этих лиц, так и потерпевших, а 
также иных лиц новым, дополнительным 
рискам нарушения их права на безопас-
ность, охрану здоровья, а потому и вело 
бы к отступлению от требований статей 7, 
41 (часть 1), 45, 52 и 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации.

Как отмечал Конституционный Суд 
Российской Федерации, ограничения, 
которые связаны с этими мерами, обу-
словлены вероятностью существенно-
го ухудшения психического состояния 
лица, если оно будет оставлено без пси-
хиатрической помощи, соответствуют 
предписаниям статьи 55 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации. Такое пра-
вовое регулирование согласуется со ста-
тьей 41 Конституции Российской Феде-
рации, гарантирующей каждому право на 
охрану здоровья и медицинскую помощь, 
и отвечает требованиям международно-
правовых актов в сфере защиты психи-
чески больных лиц и улучшения психи-
атрической помощи (Постановление от 
21 мая 2013 года № 10-П; Определение от 
29 января 2015 года № 194-О).

5. Назначение и применение принуди-
тельных мер медицинского характера к 
лицам, совершившим запрещенное уго-
ловным законом общественно опасное 
деяние в состоянии невменяемости, а 
также к лицам, совершившим преступле-
ние в состоянии психического расстрой-
ства, не исключающего вменяемости, 
вытекает из уголовно-правовых отноше-
ний. Так, статья 102 УК Российской Феде-
рации определяет, что продление, изме-
нение и прекращение применения прину-
дительных мер медицинского характера 
осуществляются судом по представлению 
администрации медицинской организа-
ции, осуществляющей принудительное 
лечение, или уголовно-исполнительной 
инспекции, контролирующей примене-
ние принудительных мер медицинско-
го характера, на основании заключения 
комиссии врачей-психиатров (часть пер-
вая). Лицо, которому назначена принуди-
тельная мера медицинского характера, 
подлежит освидетельствованию комис-

сией врачей-психиатров не реже одного 
раза в шесть месяцев для решения вопро-
са о наличии оснований для внесения 
представления в суд о прекращении при-
менения или об изменении такой меры; 
освидетельствование такого лица прово-
дится по инициативе лечащего врача, если 
в процессе лечения он пришел к выводу о 
необходимости изменения принудитель-
ной меры медицинского характера либо 
прекращения ее применения, а также по 
ходатайству самого лица, его законного 
представителя и (или) близкого родствен-
ника; ходатайство подается через адми-
нистрацию медицинской организации, 
осуществляющей принудительное лече-
ние, или уголовно-исполнительную 
инспекцию, осуществляющую контроль 
за применением принудительных мер 
медицинского характера, вне зависимо-
сти от времени последнего освидетель-
ствования; при отсутствии оснований для 
прекращения применения или измене-
ния принудительной меры медицинского 
характера администрация медицинской 
организации, осуществляющей прину-
дительное лечение, или уголовно-испол-
нительная инспекция, осуществляющая 
контроль за применением принудитель-
ных мер медицинского характера, пред-
ставляет в суд заключение для продления 
принудительного лечения; первое про-
дление принудительного лечения может 
быть произведено по истечении шести 
месяцев с момента начала лечения, в 
последующем продление принудительно-
го лечения производится ежегодно (часть 
вторая данной статьи).

Суд прекращает или изменяет при-
менение принудительной меры меди-
цинского характера в случае такого пси-
хического состояния лица, при котором 
отпадает необходимость в применении 
ранее назначенной меры либо возникает 
необходимость в назначении иной при-
нудительной меры медицинского харак-
тера; продлевает принудительное лече-
ние при наличии основания для продле-
ния применения принудительной меры 
медицинского характера (часть шестая 
статьи 445 УПК Российской Федерации).

При этом, разрешая вопрос о продле-
нии, изменении или прекращении при-
менения принудительной меры меди-
цинского характера, суд не может прини-
мать во внимание тяжесть (степень обще-
ственной опасности) деяния, совершен-
ного в состоянии невменяемости, или 
преступления, совершенного в состоянии 
психического расстройства, не исключа-
ющего вменяемости, а также продолжи-
тельность времени, прошедшего после 
его совершения, однако должен учиты-
вать характер, тяжесть и продолжитель-
ность психического расстройства лица 
и связанную с ним опасность для себя 
и окружающих, возможность причине-
ния иного существенного вреда. Каждое 
судебное решение об изменении или про-
длении принудительного лечения (в том 
числе с изменением вида принудитель-
ной меры медицинского характера) пред-
полагает констатацию сохранения у лица 
психического расстройства и обуслов-
ленную этим опасность лица для себя и 
окружающих и возможность причине-
ния данным лицом иного существенно-
го вреда.

В случае отбытия назначенного нака-
зания, не связанного с реальным лише-
нием свободы, лицом, осужденным за 
совершение преступления в состоянии 
психического расстройства, не исключа-
ющего вменяемости, и сохраняющихся 
ввиду его психического состояния осно-
ваний для продолжения принудительного 
наблюдения и лечения у врача-психиатра 
в амбулаторных условиях такое лечение, 
преследующее конституционно значимые 
цели и ценности, не может расценивать-
ся в качестве ограничения или нарушения 
прав такого лица, защищаемых в судеб-
ном порядке.

Разрешая вопрос о дальнейшем при-
менении принудительной меры меди-
цинского характера, суд так же, как и в 
случае ее назначения, оценивает соглас-
но заключению комиссии врачей-пси-
хиатров психическое состояние лица и 
обусловленную им опасность для себя и 
окружающих, а также возможность при-
чинения этим лицом иного вреда, динами-
ку состояния его психики и перспективы 
лечения, по существу, так же, как если бы 
данный вопрос разрешался по правилам 
Закона Российской Федерации «О психи-
атрической помощи и гарантиях прав гра-
ждан при ее оказании» (статья 36).

Согласно данному Закону диспан-
серное наблюдение прекращается при 
выздоровлении или значительном и стой-
ком улучшении психического состояния 
лица (часть четвертая статьи 27). Пребы-
вание лица в медицинской организации, 
оказывающей психиатрическую помощь 
в стационарных условиях, в недоброволь-
ном порядке продолжается только в тече-
ние времени сохранения оснований, по 
которым была проведена госпитализа-
ция, а выписка пациента, по общему пра-
вилу, производится в случаях выздоров-
ления или улучшения состояния его пси-
хического здоровья, при котором не тре-
буется дальнейшего лечения в стацио-
нарных условиях (статья 29, часть вторая 
статьи 33, часть первая статьи 36, часть 
первая статьи 40). При этом даже добро-
вольно госпитализированному пациен-
ту может быть отказано в выписке, если 
комиссией врачей-психиатров будут уста-
новлены основания для его госпитали-
зации в недобровольном порядке (часть 
пятая статьи 40).

Выписка пациента, госпитализиро-
ванного в недобровольном порядке в 
медицинскую организацию, оказываю-
щую психиатрическую помощь в стаци-
онарных условиях, как и изменение ему 
стационарного лечения на амбулаторное, 
производится по заключению комиссии 
врачей-психиатров или по постановле-
нию судьи об отказе в продлении такой 
госпитализации; выписка же пациента, 
к которому по решению суда примене-
ны принудительные меры медицинского 
характера, а также изменение этих мер 
производится только по решению суда 
(части третья и четвертая статьи 40 Зако-
на Российской Федерации «О психиатри-
ческой помощи и гарантиях прав граждан 
при ее оказании»; части первая и третья 
статьи 102 УК Российской Федерации).

Вместе с тем такое различие, состоя-
щее в исключительно судебном порядке 
отмены или изменения принудительных 
мер медицинского характера, с учетом 
наличия надлежащих гарантий при реа-
лизации данных мер, в том числе гарантий 
их прекращения в случае наступления для 
этого необходимых условий, направлено 
как на охрану здоровья и медицинскую 
помощь лицам, находящимся на таком 
лечении, защиту их от необоснованного 
и чрезмерного ограничения прав, так и на 
защиту прав иных лиц от рисков наруше-
ния их прав на безопасность, охрану здо-
ровья и иных прав, притом что такое лече-
ние, по смыслу взаимосвязанных поло-
жений уголовного закона и Закона Рос-
сийской Федерации «О психиатрической 
помощи и гарантиях прав граждан при 
ее оказании», не является уголовно-пра-
вовым ограничением как таковым, тем 
более не может расцениваться в качестве 
нарушения конституционных прав лично-
сти, защищаемых в судебном порядке, как 
и отступлением от требований статьи 55 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации.

Поскольку в силу конституционно-
го принципа равенства однородные по 
своей природе отношения должны регу-
лироваться схожим образом (постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 25 марта 2008 года № 6-П, 
от 26 февраля 2010 года № 4-П и др.), 
соответственно, и принудительные меры 

медицинского характера в их сущности не 
могут принципиально по-разному опре-
деляться и оцениваться в зависимости от 
того, подлежат они применению в отно-
шении лиц, совершивших общественно 
опасное деяние в состоянии невменяемо-
сти или преступление в состоянии психи-
ческого расстройства, не исключающе-
го вменяемости, или в отношении лиц, у 
которых после совершения преступле-
ния наступило психическое расстройство, 
делающее невозможным назначение или 
исполнение наказания.

6. Таким образом, пункты «а», «в» 
части первой статьи 97, статьи 99 и 100, 
части первая и третья статьи 102 УК Рос-
сийской Федерации не противоречат 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку — закрепляя применение к 
лицам, совершившим в состоянии невме-
няемости общественно опасное деяние, 
предусмотренное статьями Особенной 
части данного Кодекса, либо осужден-
ным к наказанию, не связанному с реаль-
ным лишением свободы, за совершение 
преступления в состоянии психического 
расстройства, не исключающего вменя-
емости, которые продолжают страдать 
психическим расстройством, в связи с 
чем сохраняется обусловленная им опас-
ность этих лиц для себя и окружающих, 
возможность причинения иного суще-
ственного вреда, принудительных мер 
медицинского характера (психиатриче-
ской помощи в недобровольном поряд-
ке), пока не отпадут указанные основа-
ния для применения этих мер, — по сво-
ему конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования данные нормы:

допускают продолжение применения 
этих мер только по судебному решению 
при периодическом освидетельствовании 
указанных лиц комиссией врачей-психи-
атров, осуществляемом для выявления 
возможных оснований для их прекраще-
ния, продления или изменения, оценки 
рисков, связанных с изменением обстоя-
тельств их применения с учетом особен-
ностей психического расстройства и пси-
хического состояния этих лиц;

обусловливают разрешение судом по 
ходатайству администрации медицинской 
организации, оказывающей психиатри-
ческую помощь в стационарных услови-
ях, уголовно-исполнительной инспекции, 
контролирующей применение принуди-
тельных мер медицинского характера, а 
также лица, к которому применена при-
нудительная мера медицинского харак-
тера, его законного представителя и (или) 
близкого родственника вопроса об изме-
нении вида принудительных мер меди-
цинского характера или прекращении их 
применения изменением психического 
состояния лица вне зависимости от срока, 
прошедшего со дня предыдущего судеб-
ного решения о назначении, продлении 
или изменении таких мер;

не предполагают прекращения при-
менения принудительных мер меди-
цинского характера (в том числе по 
истечении срока наказания или по истече-
нии испытательного срока в случае услов-
ного осуждения при назначении прину-
дительных мер медицинского характера 
наряду с наказанием) лишь по основанию 
длительности их применения, поскольку 
такое применение обусловлено целями 
излечения такого лица или улучшения его 
психического состояния и предупрежде-
ния совершения им новых деяний, преду-
смотренных статьями Особенной части УК 
Российской Федерации.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 104 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать пункты «а», «в» части пер-

вой статьи 97, статьи 99 и 100, части пер-
вую и третью статьи 102 УК Российской 
Федерации не противоречащими Консти-
туции Российской Федерации, посколь-
ку — закрепляя применение к лицам, 
совершившим в состоянии невменяемо-
сти общественно опасное деяние, преду-
смотренное статьями Особенной части 
данного Кодекса, либо осужденным к 
наказанию, не связанному с реальным 
лишением свободы, за совершение пре-
ступления в состоянии психического 
расстройства, не исключающего вменя-
емости, которые продолжают страдать 
психическим расстройством, в связи с 
чем сохраняется обусловленная им опас-
ность этих лиц для себя и окружающих, 
возможность причинения иного суще-
ственного вреда, принудительных мер 
медицинского характера (психиатриче-
ской помощи в недобровольном поряд-
ке), пока не отпадут указанные основа-
ния для применения этих мер, — по сво-
ему конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования данные нормы:

допускают продолжение применения 
этих мер только по судебному решению 
при периодическом освидетельствовании 
указанных лиц комиссией врачей-психи-
атров, осуществляемом для выявления 
возможных оснований для их прекраще-
ния, продления или изменения, оценки 
рисков, связанных с изменением обстоя-
тельств их применения с учетом особен-
ностей психического расстройства и пси-
хического состояния этих лиц;

обусловливают разрешение судом по 
ходатайству администрации медицинской 
организации, оказывающей психиатри-
ческую помощь в стационарных услови-
ях, уголовно-исполнительной инспекции, 
контролирующей применение принуди-
тельных мер медицинского характера, а 
также лица, к которому применена при-
нудительная мера медицинского харак-
тера, его законного представителя и (или) 
близкого родственника вопроса об изме-
нении вида принудительных мер меди-
цинского характера или прекращении их 
применения изменением психического 
состояния лица вне зависимости от срока, 
прошедшего со дня предыдущего судеб-
ного решения о назначении, продлении 
или изменении таких мер;

не предполагают прекращения при-
менения принудительных мер меди-
цинского характера (в том числе по 
истечении срока наказания или по истече-
нии испытательного срока в случае услов-
ного осуждения при назначении прину-
дительных мер медицинского характера 
наряду с наказанием) лишь по основанию 
длительности их применения, поскольку 
такое применение обусловлено целями 
излечения такого лица или улучшения его 
психического состояния и предупрежде-
ния совершения им новых деяний, преду-
смотренных статьями Особенной части УК 
Российской Федерации.

2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл пунктов «а», «в» части первой ста-
тьи 97, статей 99 и 100, частей первой и 
третьей статьи 102 УК Российской Феде-
рации является общеобязательным, что 
исключает любое иное их истолкование в 
правоприменительной практике.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд
 Российской Федерации 

№ 54-П

Медиацентр сообщает
В «РГ» ОБСУДЯТ ВОПРОСЫ ОКАЗАНИЯ МЕДИЦИНСКОЙ 
ПОМОЩИ ДЕТЯМ С РЕДКИМИ ЖИЗНЕУГРОЖАЮЩИМИ 
ПАТОЛОГИЯМИ
7 декабря в 11.00 в «РГ» пройдет круглый стол «Жизни быть: новые 
возможности для детей с редкими неврологическими заболеваниями. 
Пути развития лекарственного обеспечения за счет фонда «Круг до-
бра» с участием представителей органов государственной власти, ве-
дущих специалистов медицинских и пациентских организаций. Цель 
мероприятия — обсудить текущую ситуацию с оказанием медицин-
ской помощи юным пациентам. 

Онлайн-трансляция будет доступна на сайте mc.rg.ru 7 декабря 2023 г. 
с 11.00 мск.
Аккредитация сми для участия в мероприятии по электронной почте  
mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 6 декабря 18.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на меро-
приятие и «Российскую газету» как организатора обязательна.

Квалификационная коллегия 
судей г. Москвы 

объявляет об открытии вакантных 
должностей судей г. Москвы:

Бутырский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 89 Алтуфьевского 

района г. Москвы — 1 должность.
Лефортовский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 406 Нижегородско-

го района г. Москвы — 1 должность.
Люблинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 252 района Печат-

ники г. Москвы — 1 должность.
Нагатинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 32 района Бирюлево 

Восточное г. Москвы — 1 должность;
— мирового судьи судебного участка № 45 района Орехово-

Борисово Южное г. Москвы — 1 должность.
Никулинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 188 района Тропаре-

во-Никулино г. Москвы — 1 должность.
Перовский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 277 района Новоко-

сино г. Москвы — 1 должность.
Пресненский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 416 района Арбат 

г. Москвы — 1 должность.
Симоновский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 21 района Нагатино-

Садовники г. Москвы — 1 должность.
Тверской районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 423 Тверского райо-

на г. Москвы — 1 должность.
Черемушкинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 51 района Коньково 

г. Москвы — 1 должность;
— мирового судьи судебного участка № 61 района Ясенево 

г. Москвы — 1 должность;
— мирового судьи судебного участка № 63 района Ясенево 

г. Москвы — 1 должность.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности по предварительной 
записи с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу 
с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Мо-
сковского городского суда по адресу: 107996, г. Москва, Бого-
родский Вал, д. 8, каб. 623, 625 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 22 декабря 2023 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7(495) 533-89-34, +7(495) 533-89-33.
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ВОЛЕЙБОЛ «Динамо» будет 
хозяином решающего 
матча мужского Кубка РФ 

Приз на елку

Илья Трисвятский

Всероссийская федерация волейбола (ВФВ) вчера при-
няла решение о месте проведения финального матча 
розыгрыша Кубка страны среди мужских команд па-
мяти двукратного чемпиона мира в составе сборной 
СССР Константина Ревы. Назначенная на 24 декабря 
игра состоится в Москве. Столичные динамовцы при-
мут действующего обладателя трофея «Зенит-Казань». 

Обеим соперникам по предстоящей предновогод-
ней кубковой битве пришлось непросто в полуфинале, 
состоявшем из двух матчей. В первой игре «бело-го-
лубые» на выезде потерпели поражение от питерско-
го «Зенита» (2:3), казанцы с таким же счетом в го-
стях уступили новосибирскому «Локомотиву». При 
«зеркальном» результате в ответной игре для опреде-
ления сильнейшего мог бы понадобиться «золотой» 
сет, но обошлось без излишнего драматизма. Москви-
чи победили 3:1, клуб из Татарстана взял верх 3:0.

«Зенит-Казань» — рекордсмен по числу титулов за 
три десятка прошедших розыгрышей Кубка России:  
11 титулов. В послужном списке «Динамо» три таких 
трофея. Вчера, едва узнав о решении ВФВ о месте про-
ведения финала, зенитовцы в рамках Суперлиги игра-
ли в Красноярске с местным «Енисеем» и с трудом по-
бедили — 3:2 (25:11, 25:16, 19:25, 21:25, 15:11).  

ГИМНАСТИКА  Крамаренко 
подвела итоги блестящего 
старта в Екатеринбурге 

Жонглирует 
булавами

Анна Козина

Лидер сборной России по художественной гимнасти-
ке Лала Крамаренко, которая завоевала пять золотых 
медалей из пяти возможных на международном турни-
ре в рамках финала Кубка России, поделилась своими 
впечатлениями от выступления в Екатеринбурге.

Крамаренко ответила на вопросы журналистов во 
время пресс-подхода сразу после того, как стала побе-
дительницей во всех четырех отдельных видах много-
борья — обруче, мяче, булавах и ленте. А накануне она с 
большим отрывом выиграла и абсолютное первенство.

Лала, довольны собой?
ЛАЛА КРАМАРЕНКО: Всегда есть ошибки, всегда есть над чем 
работать. В Москве проведем разборы выступлений с 
Ириной Александровной Винер, с Ляйсан Савицкой. 
Посмотрим, что можно добавить, исправить. Но и на 
месте после многоборья, где я ошиблась с булавами, 
мы с Ляйсан Инса-
фовной обсудили и 
изменили риск, где 
была потеря пред-
мета. Упражнение 
сделала лучше, чем 
накануне. 

Как оцените 
уровень конку-
ренции?

ЛАЛА КРАМАРЕНКО: 
Прежде всего я со-
ревнуюсь сама с собой, нужно выйти на площадку и 
показать все то, что мы тренировали в зале. Но конку-
ренция большая, потому что в России самые сильные 
спортсменки. Хотя, повторюсь, самое главное я — это 
преодолеть себя.

Какие дальнейшие планы?
ЛАЛА КРАМАРЕНКО: Мы выступаем на разных российских 
и международных турнирах, к нам приезжают девчон-
ки из разных стран. Мы всегда рады их видеть, обща-
емся, тренируемся и двигаемся вперед. Как раз пла-
нирую 15 -17 декабря поехать в Пекин на «Небесную 
грацию». Готовим программу. Дай бог, чтобы все полу-
чилось. 

ЕДИНОБОРСТВА В столице разыграли награды финального этапа Континентальной лиги дзюдо

Большой клубный татами
Павел Зарудный

В 
столичном Международ-
ном центре самбо в Луж-
н и к а х  п р о ш е л  ф и н а л 

Континентальной лиги дзюдо 
— нового турнира с участием 
отечественных и зарубежных 
мужских клубов. Соревнова-
ния  с общим призовым фондом 
6 миллионов рублей выиграла 
команда «Ахмат» (Грозный).

На решающей стадии Конти-
нентальной лиги на татами вы-
шли представители восьми клу-
бов. Это «Ахмат», «Родина» 

(Екатеринбург), «Урал-Запад-
ная Сибирь» (Екатеринбург), 
«Локомотив» (Нальчик), «Ди-
намо» (Уфа), «СОРБИС» (Моск-
ва), «Турбостроитель» (Санкт-
Петербург) и «Ходжи Шариф» 
(Душанбе, Таджикистан). 

«Число команд, желающих 
выступать в Лиге, стремительно 
растет, — рассказал президент 
Федерации дзюдо России (ФДР) 
Сергей Соловейчик. — По мое-
му мнению, именно за подоб-
ным форматом соревнований 
будущее. В спорте многое меня-
ется, у различных организаций 

появляются новые приорите-
ты, они начинают уделять вни-
мание развитию физической 
культуры и создают собствен-
ные клубы».

По словам руководства ФДР, 
дальнейший план развития тур-
нира уже намечен: в следующем 
году планируется разбить его на 
три региональных дивизиона, 
увеличить число команд-участ-
ниц и ввести дополнительные 
призовые.

«В этом сезоне в Лиге участ-
вовали 24 клуба, и таким пока-
зателем не могут похвастаться 

даже некоторые игровые виды 
спорта, — заметил спортивный 
директор ФДР Кирилл Дени-
сов. — Что касается идеи разде-
ления на дивизионы, в регионах 
она определенно будет востре-
бована, потому что на татами 
выйдут не только хорошо знако-
мые зрителям дзюдоисты, но и 
клубы, представляющие их род-
ные города. И это определенно 
добавит эмоциональной вовле-
ченности».

Глядя на успех финала Лиги 
в Москве, нет сомнений, что и 
в других городах России и дру-
жественных странах этот старт 
будет пользоваться популярно-
стью. Тем более у оргкомитетов 
теперь есть наглядный пример, 
как нужно проводить подоб-
ные мероприятия. На протяже-
нии всего дня болельщики мог-
ли поучаствовать в конкурсах и 
викторинах, испытать ловкость 
в спортивных играх, стать сви-
детелями потрясающей цере-
монии открытия и насладиться 
дзюдо самого высокого уровня.

«Нам удалось показать бо-
лельщикам динамичное зрели-
ще, отлично адаптированное 

под телетрансляцию, подгото-
вить красочную шоу-програм-
му и множество активностей в 
фойе арены для поклонников 
нашего вида спорта всех возрас-
тов, — заявил глава Федерации 
дзюдо Москвы Алексей Тулупов. 
— Это позволило людям из сто-
лицы и других регионов стра-
ны провести в Международном 
центре самбо весь день и не за-
метить, как быстро пролете-
ло время. Рад, что последний в 
2023 году московский турнир 
по дзюдо получился именно 
таким».

Чтобы пересчитать медали-
стов Олимпиады, собравших-
ся на трибунах, с трудом хва-
тит пальцев рук. За финалом на-
блюдали дзюдоисты Владимир 
Невзоров, Тамерлан Тменов, 
Александр Михайлин, Иван Ни-
фонтов и Дмитрий Носов, ганд-
болист Андрей Лавров, пловец 
Александр Попов, борцы Роман 
Власов и Сослан Рамонов.

«Приятно видеть, как люди 
оценивают дзюдо, как мы его 
подаем и демонстрируем кра-
соту этого вида спорта, — от-
метил Тамерлан Тменов. — Ду-

маю, турнир также полезен и с 
точки зрения подготовки к Иг-
рам, особенно в текущей си-
туации и в связи с небольшим 
количеством международных 
стартов».

Бронзовыми призерами 
Лиги стали «Локомотив», по-
вторивший результат прошло-
годнего чемпионата России 
среди клубов, а также команда-
сенсация «СОРБИС», громко 
заявившая о себе еще на первых 
этапах.

«Золото» досталось «Ахма-
ту», в упорнейшей борьбе одо-
левшему «Урал-Западную Си-
бирь». Екатеринбуржцы лиди-
ровали к экватору решающей 
встречи: на «викторию» Якуба 
Шамилова они ответили побе-
дами Шахрама Ахадова и Ала-
на Хубецова. Тем не менее гроз-
ненцы нашли силы и благода-
ря Турпалу Тепкаеву сравняли 
счет.

Точку в противостоянии 
благодаря тяжелейшей победе 
над бронзовым призером чем-
пионата Европы Валерием Ен-
довицким поставил действую-
щий победитель главного все-
российского старта Ахмед Ма-
гомадов.

К слову, на эту встречу парт-
нера настраивал самый опыт-
ный дзюдоист «Ахмата», выхо-
дивший сегодня на татами, Якуб 
Шамилов: «Поддержал молодо-
го, сказал, как бороться и руку 
Валерию отключить. И Ахмед 
именно так все и сделал. Рад, что 
удалось защитить титул силь-
нейшего клуба России».  

БАСКЕТБОЛ Олимпийский чемпион Сергей Тараканов о сюрпризах 
и разочарованиях первого круга Единой лиги

Под ногами паркет горит
Илья Соболев 

В 
сезоне баскетболь-
ной Единой лиги на-
чался второй круг 
первого этапа регу-
лярного чемпионата. 
Чем не повод обме-
няться промежуточ-
ными впечатлениями 
от увиденного. Свои-

ми мыслями о нынешнем сезо-
не специально для «РГ» поде-
лился олимпийский чемпион 
Сеула-1988 Сергей Тараканов.

Сергей Николаевич, как вам 
этот сезон, нравится?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: В целом чемпи-
онат один из самых интересных 
за последнее время. Я бы ска-
зал, что немного снизился уро-
вень первых команд, зато под-
тянулся уровень клубов второ-
го эшелона. Конкуренции ста-
ло больше, в результатах теперь 
значительно больше непред-
сказуемости, а значит, зрите-
лям должно быть интересней. 
Есть команды-сюрпризы вро-
де красноярского «Енисея». В 
кои веки они угадали с легио-
нерами. Второй раз получает-
ся. Первый был, когда они под-
писали Каспера Уэйра, кото-
рый потом ушел в ЦСКА. Кро-
ме того, есть команды, которые 

подчеркивают свой стабиль-
ный уровень, развитие, такие 
как «Локомотив-Кубань». Они 
недавно и в матче с действую-
щим чемпионом УНИКСом 22 
очка отыграли, и ЦСКА обы-
грывали. Еще приятно, что у 
краснодарцев большую роль 
играют россияне. 

Если резюмировать, каков 
уровень чемпионата Единой 
лиги, если сравнивать с Евро-
пой, той же Евролигой.

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Я комментирую 
Евролигу, вижу игры и могу ска-
зать, что это очень далеко от нас, 
другой баскетбольный мир. При 
том, что две-три российских ко-
манды однозначно могли бы 
там выглядеть очень достойно. 
Но сегодня это не для нас. Если 
возвращаться к Единой лиге, 
наш чемпионат сейчас выгля-
дит очень достойно, нет одно-
значного одного или двух лиде-
ров. Это как в лучших чемпиона-
тах, где есть пять-шесть команд, 
которые спокойно могут друг 
друга обыгрывать. Повторюсь, 
много напряженных игр, напря-
женных концовок, есть непред-
сказуемые результаты. Это то, 
что двигает вперед прогресс, ин-
терес и так далее.

Две-три команды, о которых 
вы сейчас сказали, это ЦСКА, 
УНИКС и «Зенит»?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: «Локомотив» бы 
тоже сюда добавил. Но вопрос, 
насколько хватило бы им сил, 
учитывая сегодняшние логи-
стические сложности. Понятно, 
что, если бы наши клубы сей-
час играли в Евролиге, они бы 
и трансферную политику вели 
немного другую. Но это из обла-
сти абы-кабы.

ЦСКА в межсезонье потерял 
лидеров, армейцам предрека-
ли сложную перестройку, а 
они снова возглавляют тур-
нирную таблицу регулярного 
чемпионата. Сюрприз?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Нет. Просто я хо-
рошо знаю организацию ЦСКА, 
клубную систему, менеджмент. 
Понятно, что у них всегда стоят 
задачи быть первыми. Хотя пер-
венство на ранних этапах ниче-
го не гарантирует. Но видно, что 
клуб работает и задачи стоят 
большие. Очевидно, что ситуа-
ция изменилась, с теми же день-
гами. В этом плане в лучшем, 
едва ли не в идеальном состоя-
нии находится «Зенит»: у них 
нет таких проблем, насколько 
я знаю. У них другая проблема: 
травмы и все остальное. Но ду-
маю, в ближайшее время пи-

терцы тоже накатят. Они и сей-
час-то уже вышли на второе ме-
сто, хотя были на шестом в ка-
кой-то момент. В то же время 
говорить сейчас о турнирных 
раскладах немного рановато. 
Формула у турнира интерес-
ная, она дает шансы всем, не вы-
черкивает из числа претенден-
тов на плей-офф команды, кото-
рые, может, не в лучшей форме 
подошли к старту сезона. Еди-
ная лига отмечает 15 лет, и вид-
но, что менеджмент работает. 
В их адрес можно сказать толь-
ко хорошие, комплиментарные 
слова.

Уверенное выступление нович-
ков «Уралмаша» и «Руны» 
подтверждает правильность 
их включения в Единую лигу?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Было очевидно, 
что люди хотят попасть в элиту. 
Не было, конечно, четкой уве-
ренности, что у них получит-
ся. Но это клубы с амбициями, 
хорошими средствами. Быва-
ет так, что новичков начинают 
разводить, пользуясь тем, что 
они плохо знают международ-
ную ситуацию, трансферный 
рынок. Но здесь команды уга-
дали, советники у них были не 
самые плохие. Все замечатель-

но за исключением того, что все 
равно все базируется на мастер-
стве легионеров в большинстве 
случаев. А так «Уралмаш» вы-
играл в гостях у «Зенита», 
цепляется, показывает зубы 
«Руна». За ними интересно на-
блюдать. Я бы, кстати, еще пару 
команд из Суперлиги добавил. 
«Химки», например, в Единую 
лигу рвутся. Им бы еще точечно 
игроков добавить, не гуртом, а 
точечно.

Раз вы затронули тему ле-
гионеров. МБА, которая 

укомплектована исключи-
тельно россиянами, идет 
11-й. Эта концепция себя ис-
черпала?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: В первую оче-
редь, стоит говорить о пробле-
ме второго сезона. В первом они 
были новичками, были голодны-
ми, очень мотивированными. 
Другая проблема — травмы игро-
ков. Был период, когда основные 
разыгрывающие у них выбы-
ли из-за травмы. Очевидно, что 
они будут играть лучше, если бу-
дут здоровы. Но надо отметить и 
психологический аспект. В про-

шлом сезоне они буквально пла-
стались по площадке, пытались 
что-то доказывать. А сейчас у 
некоторых ребят какое-то само-
успокоение получилось. Особен-
но когда после первого сезона 
им стали поступать предложе-
ния из других клубов. Это ведь 
тоже смущает. Игроки думали: 
уйти и играть меньшую роль 
или остаться в команде, скорее 
всего, на меньшие деньги, но иг-
рать большую роль. Сегодня это-

го пластания, когда люди броса-
лись за мячом и бились, гораздо 
меньше. Об этом нужно чаще и 
больше говорить менеджменту, 
тренерам, капитану команды. 
Но капитан, как я знаю, об этом 
и говорит, я с ним, с Женей Воро-
новым много общаюсь. Он как 
раз один из тех неугомонных лю-
дей, которые и в 37 лет подают 
пример молодым. Пример, как 
нужно и падать, и биться в защи-
те. В любом случае — МБА отлич-
ный проект, правильной дорогой 
идут товарищи.

А что произошло с «Пари 
Нижним Новгородом»? Само-
бытная команда со своим по-
черком, с хорошим тренером, 
но идет предпоследней…

С Е Р Г Е Й  ТА РАК А Н О В :  Неприятный 
сюрприз. На Суперкубке в нача-
ле октября «Нижний» наряду с 
«Локомотивом» показывал наи-
более привлекательную игру. 
Нижегородцы вообще удивля-
ли: короткой скамейкой играли 
в такой тренерский, командный 
баскетбол, классно двигали 
мяч. Что случилось? Опять же 
травмы, это самая главная беда. 
Но они будут выправляться. 
Сейчас Иван Стребков восста-
новился, Евгений Бабурин. Не 
хватает им Дмитрия Хвостова. 
Не знаю, будут ли они менять 
легионеров, там, вроде, претен-
зии к ним были. Но Зоран Лукич 
точно не успокоится. Он тренер 
сборной России, хороший спе-
циалист. Время у «Нижнего» 
еще есть. Быть может, «Нижний 
Новгород» слишком рано вы-
шел на пик. С «Локо» ведь по-
хожая история приключилась. 
Они играли с «Зенитом» в фина-
ле Суперкубка, но потом пошел 
провал. И только недавно слу-
чилось возрождение. Думаю, и 
в «Нижнем» тренеры свое дело 
знают.  

Матч «Локомотив-Кубань» — УНИКС 
(82:75) стал одним из самых ярких 
в нынешнем сезоне.

А К Ц Е Н Т

Наш чемпионат выглядит очень 
достойно. Нет одного-двух однозначных 
лидеров. Много напряженных игр, 
напряженных концовок

Лала Крамаренко считает, в России самые сильные гимнастки 
и серьезная конкуренция. Но главное — преодолеть себя.

Лала Крамаренко 
планирует поехать 
в Пекин на турнир 
«Небесная
грация»

Призер чемпионата мира-2021 Якуб Шамилов (в светлом кимоно) внес весомый вклад в триумф «Ахмата».

А К Ц Е Н Т

В решающей матчевой встрече 
команда «Ахмат» (Грозный) победила 
дзюдоистов  екатеринбургского клуба 
«Урал-Западная Сибирь» 
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— Фоторепортаж смотрите на сайте  
rg.ru/art/2696691

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 декабря, среда
«Матч ТВ»
19.00. УНИКС — «Пари НН».

Прямая трансляция

«Матч! Страна»
15.00. «Енисей» — ЦСКА. 

Прямая трансляция

Положение команд

И В П % 
побед

ЦСКА 14 13 1 93

«Зенит» 14 10 4 71

УНИКС 13 9 4 69

«Локомотив-
Кубань»

14 9 5 64

«Енисей» 14 9 5 64

«Уралмаш» 14 7 7 50

«Руна» 14 7 7 50

«Самара» 14 7 7 50

«Парма» 14 6 8 43

«Астана» 14 6 8 43

МБА 14 5 9 36

«Автодор» 14 5 9 36

«Пари НН» 13 4 9 31

«Минск» 14 0 14 0
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Компетентно
Ирина Зильбер, олимпийская чемпионка 
2000 года, директор Центра художественной
и эстетической гимнастики Екатеринбурга:
— Впервые финал Кубка России, включая международные 

соревнования в его рамках, проходит 12 дней. Это настоя-

щий праздник художественной гимнастики, — комментарий 

«РГ» предоставила пресс-служба турнира. —  Для меня 

большая честь и гордость, что соревнования такого уровня 

проходят именно в нашем центре. Я рада, что наши трене-

ры, спортсменки, сотрудники, малыши, которые здесь за-

нимаются, видят и оценивают масштаб мероприятия, уро-

вень подготовки лидеров. Уверена, со временем у нас бу-

дут свои чемпионы.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДАТА Главной газете столицы «Вечерняя Москва» — 100 лет!

Навек ваша 
Сергей Буланов 

Г
лавной столичной газе-
те, любимой москвича-
ми «Вечерке», «Вечер-
ней Москве», 6 декабря 
исполняется 100 лет. 
Невероятно, но факт: за 
годы своей жизни газе-
та не пропустила ни од-
ного выпуска, выходи-

ла по графику даже во время Ве-
ликой Отечественной войны, 
когда войска оккупантов стояли 
фактически под городом. В 
преддверии юбилея газеты мы 
побывали у нее в гостях. 

... Офис редакции находится 
на Бумажном проезде. У сте-
клянных дверей нас встречает 
заместитель главного редактора 
Юлия Тарапата. Прямо у входа, 
на стене — раритет: в рамке за 
стеклом бережно хранится пер-
вый номер газеты, увидевший 
свет 6 декабря 1923 года. 

— Это был небольшой инфор-
мационный листок, — рассказы-
вает Юлия. — В нем немного мо-
сковской хроники, данные о кур-
се золотого рубля и ценах на 
рынках. 

— Ну, с тех пор мы стали чуть 
больше! — констатирует, проходя 
мимо, главный редактор «Вечер-
ки» Александр Куприянов. И 
правда, сегодня «Вечерняя Мо-
сква» — настоящий медиахол-
динг, в котором выходит не-
сколько бумажных изданий, ра-
ботает сайт и сетевое телевиде-
ние. Жаль, главному редактору 
сейчас не до визитеров — до юби-
лея еще многое нужно успеть, да 
и телефон его звонит не умолкая. 

...А сто лет назад все начина-
лось со скромного издания на че-
тыре странички. Правда, изда-
ния очень нужного: к 1923 году в 
Москве выходили и другие го-
родские газеты, но места для 
размещения информации и объ-
явлений остро не хватало. «Ве-
черняя Москва» быстро стала 
для читателей другом и советчи-
ком: помимо оперативной го-
родской хроники она рассказы-
вала горожанам о том, куда мож-
но устроиться на работу, где вы-
годнее купить те или иные това-
ры, а также развлекала их, печа-
тая фельетоны, стихи и карика-
туры. «Вечеркой» в свое время 
руководил один из родоначаль-
ников советского фельетона Ми-

хаил Кольцов, к тому же с газе-
той сотрудничали Михаил Зо-
щенко, Илья Ильф, Евгений Пет-
ров, Лев Кассиль и другие лите-
раторы. Кстати, именно на стра-
ницах «Вечерней Москвы» были 
впервые напечатаны отрывки из 
«Жизни Клима Самгина» Мак-
сима Горького, «Петра Первого» 
Алексея Толстого и «Тихого 
Дона» Михаила Шолохова. 

— А этого нашего сотрудника 
узнаете? — улыбается первый за-
меститель главного редактора 
Александр Шарнауд, показывая 
удостоверение за стеклом в не-
большом редакционном музее. — 
Владимир Маяковский собст-
венной персоной. Он печатался в 
«Вечерке» регулярно, писал и по 
заказу газеты, причем на самые 
злободневные темы. 

В редакции хранят немало ра-
ритетов. А вот и заметка о смер-
ти Владимира Высоцкого — тоже 
уникальная, сообщение об этом 
напечатали только «Вечерка» и 
«Советская культура». 

Стены современной «ВМ» 
украшают старые фотографии. 
Вот 1908 год, наводнение в па-
триархальной Москве, по кото-
рой гулял сам Гиляровский, по-
зже ставший одним из репорте-
ров «Вечерки». А тут в Москве 
встречают первого космонавта 
Юрия Гагарина, вот Леонид 
Брежнев рассказывает что-то 
своему другу Муамару Каддафи: 
на газетной фотографии ливий-
скому лидеру всего 34 года. На 
почетном месте выставлен ор-
ден Трудового Красного Знаме-
ни — одна из высших наград 
СССР была вручена редакции в 
1973 году. Награда, правда, была 
по нелепости утеряна и восста-
новлена по инициативе Алексан-
дра Куприянова. Новая история 
«Вечерки» вообще вплотную 
связана с его именем: в 2011 
году благодаря властям Москвы 
газета получила финансирова-
ние, пережила ребрендинг, обно-
вилась, помолодела. Команде 
Александра Куприянова — жур-
налиста, писателя и при этом 
опытного управленца — удалось 
вернуть «Вечерку» москвичам, 
она вновь заняла свое место сре-
ди самых влиятельных изданий. 
Впрочем, лучше сказать иначе: 
«ВМ» стала частью информаци-
онной системы столицы. 

Сегодня под брендом «Вечер-
ки» выходят ежедневная утрен-
няя газета, еженедельник для се-
мейного чтения, а три-четыре 
раза в неделю еще и вечерняя га-
зета  —  та самая «Вечерка», кото-
рую раздают в метро. Популяр-
ность ее всем известна, и изоби-
лие информации в смартфонах 
ее издателей не пугает.

— Во-первых, наш вечерний 
выпуск рассчитан на массового 
читателя, в ней максимум чело-
веческих историй и минимум 
официоза, — рассказывает Алек-
сандр Шарнауд. — Во-вторых, у 
нас едва ли не на генетическом 
уровне сформировалась при-
вычка листать газету, шуршать 
ее страницами. К тому же у «Мо-
сквы вечерней» удобный фор-
мат — газету легко читать даже в 
полном вагоне метро. 

Особая история у еженедель-
ника «Вечерней Москвы». Это 
любимое многими издание появ-
ляется в почтовых ящиках вете-
ранов благодаря особому соци-
альному проекту мэрии столи-
цы. Еженедельник имеет солид-
ный тираж — под миллион! — и 
адресован разным поколениям 
читателей.  Кроме этого, коллек-
тив «ВМ» выпускает еще три 
окружные газеты — «Москву-
центр», «Южные горизонты» и 
«Новые округа», обеспечивает 
работу нескольких десятков 
районных сайтов города, участ-
вует в публикации книжных из-
даний. Кажется, чтобы успевать 
«на всех фронтах», нужно не 
меньше тысячи человек, но в 
обойме редакции их всего около 
трехсот, включая редакционный 
и дирекционный персонал. Жур-
налисты «Вечерки» не скрыва-
ют: работать тут непросто, заня-
тость высокая, требуется и орга-
низованность, и ответствен-
ность, и понимание аудитории, 
ведь она у всех изданий разная. 
Но знают журналисты «Вечер-
ки» и другое: любой их творче-
ский порыв будет поддержан, не-
ожиданная идея — рассмотрена, 
нешаблонный подход к раскры-
тию темы — оценен. Тут любят 
ставить эксперименты, искать 
новые подходы к подаче матери-
алов, любят нетривиальных ге-
роев, и все это всегда рассматри-
вается через призму города, ко-
торый «Вечерка» всегда любила, 
любит и будет любить. 

А еще в «Вечерке» отмечают: 
хорошо, когда с начальством по-
везло! Звучит это как шутка, но 
на самом деле все действительно 
так: и правительство Москвы, и 
департамент СМИ и рекламы га-
зету всегда поддерживали и всем 
ее начинаниям шли навстречу. 
Без поддержки столичных вла-
стей не вышли бы в свет и уни-
кальные книжные издания, под-
готовленные «Вечеркой», в том 
числе альбомы, связанные с 
жизнью и творчеством замеча-
тельного московского бытопи-
сателя Юрия Нагибина. 

Современные технологии в 
газете давно освоены. Современ-
ный ньюсрум деловит, но и ую-
тен. На большом мультимедий-
ном экране — «котировки» ново-
стей сайта, рядом — электрон-
ный макет номера: тут все отра-
жается в реальном времени, и 
следить за готовностью той или 
иной полосы можно наглядно. А 
в другой части зала кипит другая 
работа: тут, в самой настоящей 
телестудии, «Вечерка» проводит 
прямые эфиры с известными 
спикерами, общественными де-
ятелями и звездами. 

А еще «Вечерка» активно уча-
ствует в общественной жизни. 
Звучит это несколько пафосно, 
но как сказать иначе, ведь на 
базе медиацентра тут работает 
несколько клубов — например, 
клуб учителей. Педагоги собира-
ются вместе, чтобы обсудить на-
сущные проблемы и пообщаться 
друг с другом, а иногда и встре-
титься с непосредственным на-
чальством в лице профильного 
департамента. Материалы с та-
ких встреч питают специальную 
вкладку «Пресса в образова-
нии», куда пишут также юнкоры 
студии «Новый фейерверк»: по 
инициативе главного редактора 
«Вечерки» Александра Куприя-
нова в редакции уже более деся-
ти лет проходят бесплатные за-
нятия с будущими журналиста-
ми.  

...Успеть все, даже невозмож-
ное, и сделать это с душой — та-
ков принцип работы старейшей 
вечерней газеты города. Ее вы-
писывали и читали десятилетия-
ми, ей и правда век, но возраст ей 
к лицу — газета молода, свежа и 
стареть не собирается. Удачи и 
счастья тебе, «Вечерка»!   

Вечерняя Москва — яркая, уютная, родная. И про газету то же самое с чистым сердцем можно сказать. 

Современная «Вечерняя Москва» — это несколько бумажных изданий, сайт и сетевое телевидение. 
Главред «Вечерки» Александр Куприянов управляет своей медиаимперией 
с улыбкой. 

А К Ц Е Н Т

Это сегодня «Вечерняя Москва» — 
крупный медиахолдинг, а сто лет назад 
все начиналось со скромного издания 
на четыре странички 
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